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Lampiran 3 Informasi Narasumber  

 

NARASUMBER 

 

 

Dra. Hj.Khofifah Indar Parawansa, M.Si. 

 

 

Gubernur Jawa Timur  

Terpilih 

Presiden Joko Widodo 

Wakil Emil Dardak 

Pendahulu Soekarwo  

Menteri Sosial Indonesia ke-27 

Masa jabatan 
27 Oktober 2014 – 17 Januari 2018 

Presiden Joko Widodo 

Wakil Presiden Muhammad Jusuf Kalla  

Pendahulu Salim Segaf Al-Jufri  

Pengganti Dr. Agus Gumiwang Kartasasmita, 
M.Si 
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Menteri Negara Pemberdayaan Perempuan 

Indonesia ke-5 

Masa jabatan 
26 Oktober 1999 – 23 Juli 2001 

Presiden Abdurahman Wahid  

Wakil Presiden Megawati Soekarnoputri 

Pendahulu Tuty Alawiyah  

Pengganti Sri Redjeki Sumarjoto  

Wakil Ketua Dewan Perwakilan Rakyat  

Bidang Industri, Perdagangan dan Pembangunan 

Masa jabatan 
1 Oktober 1999 – 26 Oktober 1999 

Menjabat bersama Soetardjo Soerjogoeritno 

Andi Mappetahang Fatwa 

Presiden Bacharuddin Jusuf Habibie  

Abdurrahman Wahid 

Wakil Presiden Megawati Soekarnoputri 

Ketua DPR Akbar Tanjung  

Pengganti Muhaimin Iskandar 

Informasi pribadi 

Lahir 19 Mei 1965 (umur 53) 

 Surabaya, Jawa Timur, Indonesia 

Kebangsaan  Indonesia 

Partai politik PPP (1992–99) 

PKB (sejak 1999) 

Pasangan Ir. H. Indar Parawansa 

Anak Fatimahsang Mannagalli Parawansa  
Jalaluddin Mannagalli Parawansa  
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Yusuf Mannagalli Parawansa  

Ali Mannagalli Parawansa 

Alma mater  
Universitas Airlangga  

Pekerjaan Politikus  

Kabinet Kabinet Persatuan Nasional 
Kabinet Kerja 

 

Pendidikan  

1. SD Taquma (1972-1978) 

2. SMP Khodijah – Surabaya (1978-1981) 

3. SMA Khodijah – Surabaya (1981-1984) 

4. Strata I Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas 

Airlangga, Surabaya (1984-1991) 

5. Strata I Sekolah Tinggi Ilmu Dakwah, Surabaya (1984-1989) 

6. Strata II Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas 

Indonesia, Jakarta (1993-1997 

Karier  

1. Pimpinan Fraksi Partai Persatuan Pembangunan DPR RI (1992–

1997) 

2. Pimpinan Komisi VIII DPR RI (1995–1997) 

3. Anggota Komisi II DPR RI (1997–1998) 

4. Wakil Ketua DPR RI (1999) 

5. Sekretaris Fraksi Partai Kebangkitan Bangsa MPR RI (1999) 

6. Menteri Negara Pemberdayaan Perempuan (1999–2001) 

7. Kepala Badan Koordinasi Keluarga Berencana Nasional (1999–

2001) 

8. Ketua Komisi VII DPR RI (2004–2006) 

9. Ketua Fraksi Kebangkitan Bangsa MPR RI (2004–2006) 

10. Anggota Komisi VII DPR RI (2006) 

11. Menteri Sosial Kabinet Kerja (2014–2018) 
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Forum Internasional 

1. Studi banding pada penyiapan ratifikasi “Convention Against 

Illicit Trafic Psychotropic and Narcotic Drug” di Austria dan 

Belanda, yang diselenggarakan International Narcotic Control 

Board, Perserikatan Bangsa-Bangsa, di Wina, Austria, 1996. 

2. Studi banding Antar-Parlemen di Mongolia, 1994 

3. Ketua Delegasi Republik Indonesia dalam “Women 2000, Gender 

Equality, Development and Peace for the Conventi on on The 

Elliminati on of All Forms of Discriminati on Against Women” di 

Markas Besar Perserikatan Bangsa-Bangsa, New York, Amerika 

Serikat, 28 Febuari 2000. 

4. Ketua Delegasi Republik Indonesia dalam “Women 2000, Gender 

Equality, Development and Peace for the Twenty First Country”: 

Beijing +5) Sidang Khusus ke-23 Majelis Umum Perserikatan 

Bangsa- Bangsa, di New York, Amerika Serikat, 5-9 Juni 2000. 

5. Ketua Delegasi Republik Indonesia pada pertemuan The 

Exchanges and Cooperati on in the Field of Family Planing 

Between China and Indonesia, 9-11 April 2001. 

6. Ketua Delegasi Republik Indonesia pada Pertemuan Konsultasi 

Tingkat Menteri Asia-Pasifik di Beijing, China, pada 14-16 Mei 

2001. 

7. Menjadi narasumber pada Conference Gender Equity and 

Development in Indonesia yang diselenggarakan The Australian 

Nasional University, di Canberra, Australia, pada 21-22 September 

2001. 

8. Menjadi narasumber pada Conference On Women In Islam As Role 

Model di Berlin, Jerman, pada 24-26 Mei 2004. 

9. Menjadi peserta World Council of Churches di Brazil, 15-21 

Februari 2006. 
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10. Menjadi narasumber utama pada Commission on the Advancement 

of Women, Commission on the Status of Women, di Markas Besar 

Perserikatan Bangsa-Bangsa, New York, Amerika Serikat, 1-2 

Maret 2006. 

11. Menjadi narasumber pada International Conference on 

Parliaments, Crisis Preventi on and Recovery, hosted by UNDP 

and the Government of Representatives of Belgium, 19-21 April 

2006. 

12. Menjadi narasumber pada International Conference of Islamic 

Scholars di Jakarta, Indonesia, Mei 2006. 

13. Menjadi narasumber di Muktamar ke-5 Pertumbuhan- 

Pertumbuhan Perempuan Islam Dunia Islam Kontemporari di Shah 

Alam, Selanggor, Darul Ehsan, Malaysia, pada 13-15 Agustus 

2006. 
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Saifullah Yusuf 

 

Wakil Gubernur Jawa Timur 4 

Masa jabatan 
12 Februari 2009 – 11 Agustus 2019 

Presiden Susilo Bambang Yudhoyono  
Joko Widodo 

Gubernur Soekarwo  

Pendahulu Soenarjo  

Pengganti Emil Dardak 

Menteri Negara Pembangunan Daerah Tertinggal 

Indonesia 2 

Masa jabatan 
21 Oktober 2004 – 9 Mei 2007 

Presiden Susilo Bambang Yudhoyono  

Pendahulu Manuel Kaisiepo  

Pengganti Mohammad Lukman Edy  

Informasi pribadi 

Lahir 28 Agustus 1964 (umur 54) 

 Pasuruan, Jawa Timur, Indonesia 

Kebangsaan  Indonesia 
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Partai politik PDI Perjuangan (1999–2000)  

PKB (2000–Sekarang) 

Pasangan Ny. Hj. Fatma Saifullah Yusuf 

Hubungan Salahuddin Wahid (keponakan) 

Anak Selma Halida 
M. Falihudin Daffa 

M. Rayhan Hibatullah 

M. Farellino Ramadhan 

Alma mater  
Universitas Nasional  

Pekerjaan Politikus  

Profesi Birokrat  

 

Pendidikan  

 Saifullah menyelesaikan pendidikan sarjananya di Fakultas 

Ilmu Sosial dan Politik (FISIP), Universitas Nasional, Jakarta pada 

tahun 1985. 

Karier Politik  

Awal Karier  

 Saifullah Yusuf mengawali kariernya melalui organisasi GP 

Ansor dan menjabat menjadi ketua umum GP Ansor selama dua 

periode yaitu 2000-2005 dan dilanjutkan 2005-2010. Setelah selesai 

menjalankan tugasnya sebagai Ketua Umum GP Anshor, Saifullah 

terpilih menjadi salah satu Ketua di PBSNU di bawah kepemimpinan 

KH. Said Ail Siraj.  

Menjadi Anggota DPR 

Pada Pemilu 1999,Saifullah menjadi anggota DPR dari PDIP. 

Ia dianggap sebagai lambang aliansi dari Abdurrahman 

Wahid dan Megawati Soekarnoputri karena Saifullah adalah orang 
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kepercayaan Gus Dur dan ditempatkan di PDIP. Ketika hubungan Gus 

Dur-Megawati merenggang maka pada tahun 2001, Saifullah 

mengundurkan diri dari PDIP dan juga DPR serta bergabung 

dengan PKB. 

Pada muktamar PKB tahun 2002, Saifullah terpilih menjadi 

Sekretaris Jenderal PKB, itu merupakan hasil yang optimal setelah 

sebelumnya ia bersaing dengan Alwi Shihab memperebutkan posisi 

ketua umum 

Menjadi Menteri 

 Ia pernah menjabat sebagai Menteri Negara Percepatan 

Pembangunan Daerah Tertinggal pada Kabinet Indonesia Bersatu dari 

Oktober 2004 hingga Mei 2007. Salah satu pencapaiannya adalah dia 

tercatat sebagai Menteri yang paling sering "blusukan" di daerah - 

daerah tertinggal. Konflik di tubuk PKB yang berakibat dicopotnya 

Saifullah Yusuf dari jabatan Sekjen PKB berimbas pada jabatan 

menteri ini. Karena tidak dianggap lagi sebagai representasi PKB lagi 

maka ia digantikan oleh Lukman Edy yang juga menggantikannnya 

sebagai Sekjen PKB. 

Menjadi Wakil Gubernur Jawa Timur 

 Saifullah Yusuf terpilih sebagai Wakil Gubernur Jawa 

Timur mendampingi Soekarwo dalam Pemilu Kepala Daerah dan 

Wakil Kepala Daerah Provinsi Jawa Timur yang diselenggarakan 

selama dua putaran (putaran pertama tanggal 23 Juli 2008 dan putaran 

kedua tanggal 4 November 2008) serta pemilihan ulang putaran kedua 

di Kabupaten Bangkalan dan Kabupaten Sampang tanggal 21 

Januari 2009. Pelantikannya dilaksanakan pada tanggal 12 

Februari 2009 oleh Menteri Dalam Negeri Mardiyanto. 
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Wakil Gubernur Periode Kedua 

 Setelah memenangi Pilgub Jatim 2013, Gus Ipul yang 

kembali mendampingi Soekarwo sebagai Wakil Gubernur Jawa 

Timur dilantik kembali pada 12 Februari 2014 di Gedung Negara 

Grahadi, Jawa Timur oleh Menteri Dalam Negeri Gamawan Fauzi. 

Pelantikan keduanya dihadiri oleh seluruh bupati/wali kota se-

JawaTimur, menteri-menteri di Kabinet Indonesia Bersatu II, 

gubernur-gubernur, dan tokoh masyarakat Jawa Timur 

Penghargaan  

Lencana Melati (Pramuka).  
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Dr. Emil Elestianto Dardak, M.Sc.  

 

 

Wakil Gubernur Jawa Timur  

Terpilih 

Presiden Joko Widodo  

Gubernur Khofifah Indar Parawansa  

Pendahulu Saifullah Yusuf  

Bupati Trenggalek 16 

Petahana  

Mulai menjabat  
17 Februari 2016 

Presiden Joko Widodo  

Gubernur Soekarwo  

Wakil  
Mochamad Nur Arifin  

Pendahulu Mulyadi WR (definitif) 

Djarianto (Pj.) 

Informasi pribadi 
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Lahir Emil Elestianto Dardak 

20 Mei 1984 (umur 34) 

 Jakarta, Indonesia 

Kebangsaan  Indonesia 

Partai politik  PDI Perjuangan (2015–2017) 

Independen (sejak 2017) 

Pasangan Arumi Bachsin  

Anak Lakeisha Ariestia Dardak 

Alqeinan Mahsyirputro Dardak 

Orang tua Hermanto Dardak (ayah) 

Sri Widayati (ibu) 

Alma mater  
University of New South Wales, Sydney 

Ritsumeikan Asia Pacific University 

Profesi Pengusaha  
Penyanyi  

Politikus 

 

Kehidupan Pribadi 

Emil merupakan cucu H. Mochamad Dardak, salah satu 

kyai Nahdlatul Ulama. Ayahnya adalah Hermanto Dardak, Wakil 

Menteri Pekerjaan Umum periode tahun 2010-2014. Sementara 

ibunya bernama Sri Widayati, dari sang ibu mengalir darah Letjen 

Anumerta Wiloejo Poespojudo, Gubernur Lembaga Ketahanan 

Nasional pertama di era Bung Karno.  

Pada tanggal 30 Agustus 2013, Emil menikahi artis Arumi 

Bachsin di Rumah Maroko, Menteng, Jakarta Pusat. Dari 

pernikahannya tersebut, Emil dikaruniai anak perempuan yang 

bernama Lakeisha Ariestia Dardak, dan anak laki-laki yang  bernama 

Alkeinan Mahsyir Putro Dardak. 
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Pendidikan dan Karier 

 Pada tahun 2001 atau saat berusia 17 tahun, Emil Dardak 

memperoleh gelar diploma dari Melbourne Institute of Business and 

Technology. Emil kemudian meneruskan pendidikan S1 

di Universitas New South Wales, Australia. Sedangkan gelar S2 dan 

S3 didapatkan dari Ritsumeikan Asia Pacific University, Jepang. 

 Pada tahun 2001-2003, Emil menjadi World Bank Officer di 

Jakarta, dan Media Analysis Consultant di Ogilvy. Puncak karier Emil 

dicapai saat didaulat menjadi Chief Business Development and 

Communication-Executive Vice President di PT Penjaminan 

Infrastruktur Indonesia (Persero).  

Karier Politik  

Pada tanggal 27 Juli 2015, Emil bersama dengan Mochamad 

Nur Arifin mendaftarkan diri menjadi pasangan calon Bupati dan 

Wakil Bupati Trenggalek ke KPUD Kabupaten Trenggalek, 

untuk ikut berkompetisi pada Pemilihan Kepala Daerah Serentak 

2015 tanggal 9 Desember 2015. Mereka dicalonkan oleh koalisi 

tujuh partai politik, yakni Partai Demokrat, Partai Amanat 

Nasional, Partai Golkar, Partai Gerakan Indonesia Raya, Partai 

Demokrasi Indonesia Perjuangan, Partai Hati Nurani Rakyat, 

dan Partai Persatuan Pembangunan. 

Menurut hasil resmi KPUD Trenggalek, Emil menang 

terhadap lawannya yang juga mantan Wakil Bupati Trenggalek, 

pasangan Kholiq-Priyo dengan perolehan suara sebanyak 292.248 

suara atau sekitar 76,28 persen.  

Diskografi  

Emil (2009, Demajors) 

https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Melbourne_Institute_of_Business_and_Technology&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Melbourne_Institute_of_Business_and_Technology&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/wiki/Universitas_New_South_Wales
https://id.wikipedia.org/wiki/Australia
https://id.wikipedia.org/wiki/Ritsumeikan_Asia_Pacific_University
https://id.wikipedia.org/wiki/Jepang
https://id.wikipedia.org/wiki/World_Bank
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Mochamad_Nur_Arifin&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Mochamad_Nur_Arifin&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/wiki/Pemilihan_umum_Bupati_Trenggalek_2015
https://id.wikipedia.org/wiki/Pemilihan_kepala_daerah_di_Indonesia
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_politik
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Demokrat
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Amanat_Nasional
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Amanat_Nasional
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Golkar
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Gerakan_Indonesia_Raya
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Demokrasi_Indonesia_Perjuangan
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Demokrasi_Indonesia_Perjuangan
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Hati_Nurani_Rakyat
https://id.wikipedia.org/wiki/Partai_Persatuan_Pembangunan
https://id.wikipedia.org/wiki/Pemilihan_umum_Bupati_Trenggalek_2015
https://id.wikipedia.org/wiki/Pemilihan_umum_Bupati_Trenggalek_2015
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Emil_(album)&action=edit&redlink=1


133 

 

 

Puti Guntur Soekarno 

 

 

Anggota Dewan Perwakilan Rakyat 

Republik Indonesia 

Petahana  

Mulai menjabat  

2009 

Daerah 

pemilihan 

Jawa Barat X 
(Ciamis, Kuningan, Kota Banjar) 

Informasi pribadi 

Lahir Puti Pramathana Puspa Seruni 

Paundrianagari Guntur Soekarno Putri 

26 Juni 1971 (umur 47) 

 Jakarta, Indonesia 

Kebangsaan  Indonesia 

Partai politik PDI Perjuangan  

Pasangan Joy Kameron 
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Anak Rakyan Ratri Syandriasari Kameron  

Rakyan Daanu Syahandra Kameron 

Orang tua Guntur Soekarnoputra  

Henny Emilia Hendayani 

Alma mater  
Universitas Indonesia  

Profesi Politikus 

 

Keluarga 

Puti adalah anak tunggal Guntur Soekarno. Beberapa orang 

mengatakan bahwa pilihannya untuk terjun ke dunia politik tidak 

terlalu direstui Guntur. Termasuk ketika dia "dilamar" Saifullah Yusuf 

atau Gus Ipul sebagai calon wakil gubernur di Pilgub Jatim 2018, 

Guntur agak berat untuk merestuinya. Namun, Guntur pun merelakan 

setelah melihat keteguhan hati anaknya dan kebutuhan untuk 

mendampingi Gus Ipul di pemerintahan, serta restu dari sejumlah kyai 

NU. 

Menjadi politikus perempuan tak membuat Puti berbeda dari 

kebanyakan ibu lainnya. Dia tetap memberikan perhatian yang besar 

kepada keluarganya. Meski harus menjalankan tugas-tugas terkait 

kepentingan rakyat, dia selalu menyempatkan diri untuk mengontak 

suami dan anak-anaknya yang masih berusia remaja. Saat dia tak ada 

di rumah, suaminya, Johansyah, yang akan menjaga kedua anaknya. 

"Keluarga sudah tahu saya bakal sibuk, jadi sudah paham. 

Kalau saya tidak ada di rumah, suami yang jaga anak-anak. Yang 

penting keluarga itu solid dan komunikasi jalan terus," katanya seperti 

dikutip Tempo.Saat sedang berlibur bersama satu keluarga, Puti selalu 

berusaha agar mereka tidak menginap di hotel. Tapi di apartemen. Hal 

ini dilakukan agar suasana seperti saat di rumah di mana dia bisa 

memasak untuk mereka bertiga. Kebiasaan ini terus dijaga karena 

https://id.wikipedia.org/wiki/Guntur_Soekarnoputra
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https://id.wikipedia.org/wiki/Universitas_Indonesia
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waktu kebersamaan mereka tak banyak seiring tugas-tugas untuk 

masyarakat yang diemban Puti. 

 

Pendidikan  

Puti menempuh pendidikan sekolah dasar di Yayasan 

Perguruan Cikini kemudian melanjutkan di jenjang pendidikan tingkat 

pertama di SMP Yayasan Perguruan Cikini. Setelah lulus SMP, Puti 

melanjutkan ke SMA 1 Budi Utomo. Di perguruan tinggi, Puti 

memilih melanjutkan pendidikannya di S1 Administrasi Negara 

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Indonesia. 

Sebagai cucu Bung Karno, Puti mengenal betul pemikiran 

kakeknya. Terutama tentang keberpihakan terhadap rakyat kecil dan 

memimpin negeri kaya yang terdiri dari banyak suku dan agama 

seperti Indonesia. Karena pengetahuannya itu, Puti sampai diundang 

sebagai dosen yang secara rutin memberikan kuliah tentang Soekarno 

di Universitas Kokushikan, Setagaya, Tokyo, Jepang. Dia juga 

didaulat menjadi profesor tamu di Soekarno Research Centre kampus 

tersebut. 

Menjadi dosen tamu di kampus ibukota Jepang dimanfaatkan 

Puti untuk bercerita tentang kejayaan kerajaan-kerajaan besar di 

Indonesia. Kisah-kisah besar kerajaan tersebut lah yang menjadi cita-

cita besar Soekarno untuk mewujudkan Indonesia Raya yang berdiri 

kuat menembus batas-batas perbedaan. Bung Karno menjadi tokoh 

yang dikagumi warga negeri matahari terbit itu karena visinya, 

keteguhannya menghadapi penjajahan, dan konsepnya dalam 

menyatukan ribuan pulau dan suku dalam kesadaran sebagai bangsa 

Indonesia 

Aktivitas Kemasyarakatan dan Politik 

Puti bukan orang baru di dunia aktivisme dan politik. Meski 

cucu Soekarno, dia merintis aktivitas kemasyarakatannya dari bawah. 
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Kepeduliannya kepada masyarakat membuatnya banyak berkiprah di 

sejumlah yayasan. Mulai dari Yayasan Fatmawati di mana dia 

bertindak sebagai wakil ketua. Kemudian Yayasan Wildan dan 

Yayasan Puspa Seruni tempat dia menjadi ketua. 

Di bidang politik, posisi sebagai anggota Komisi X DPR RI 

tak membuat Puti menjadi politikus yang hanya numpang nama. Sejak 

menjadi anggota Komisi yang membidangi pendidikan, kebudayaan, 

pariwisata, ekonomi kreatif, pemuda dan olahraga, serta perpustakaan 

nasional, tersebut Puti justru semakin aktif. Dia ditunjuk sebagai 

Ketua Departemen Bidang Organisasi DPP PDI Perjuangan periode 

2010-2015. 

Di periode yang hampir sama, dia menjadi Wakil Sekretaris 

MPR RI Fraksi PDI Perjuangan selama 2009-2014. Puti juga menjadi 

anggota Badan Musyawarah Fraksi DPR RI PDI Perjuangan pada 

2009-2014. Kini Puti adalah Sekretaris Biro Internal DPP PDI 

Perjuangan periode 2015-2020 sembari mengemban amanah sebagai 

anggota badan sosialisasi MPR RI Fraksi PDI Perjuangan periode 

2014-2019 
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Alfito Deannova 

 

 
Foto http://style.tribunnews.com 

Lahir 17 September 1976 (umur 42) 

 Jakarta, Indonesia 

Pekerjaan pembawa acara 

Tahun aktif 2000-sekarang 

Suami/istri Rencany Indra Martani 

Anak Laqisya Phillianova Gintings  

Lavere Fallenova Gintings 

 

Alfito Deannova Gintings (lahir di Jakarta, 17 September 1976; umur 

42 tahun) adalah pembaca berita sekaligus jurnalis yang bergabung 

dengan Liputan 6 di SCTV sejak tahun 2000 hingga tahun 2007. Ia 

resmi bergabung dengan tvOne pada tahun 2008 semenjak membawa 

acara gelar wicara Alfito (atau lebih dikenal sebagai Alfito Show). 

Alfito keluar dari tvOne pada tahun 2015, kemudian ia bergabung 

di CNN Indonesia pada tahun yang sama.  
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Karier 

Ia pernah dipercaya untuk memandu program Liputan 6 

Petang dan bertugas secara reguler dalam jajaran Produser Produksi 

Berita SCTV. Kegiatannya dalam menggeluti dunia media, 

dimulainya sejak bangku kuliah, pada tahun 1996. Kala itu, Fito, 

begitu ia biasa disapa, menjadi Penyiar Radio Suara Kejayaan 101,6 

FM sampai penghujung tahun 1999. Sebelum menyelesaikan studinya 

di Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia, jurusan Akuntansi pada 

September 2000, pada tahun yang sama ia memutuskan untuk terjun 

pada bidang pemberitaan. SCTV pun menjadi pilihan pertama. 

Tugas pertamanya ketika terjun dengan status wartawan 

magang, adalah meliput meledaknya bom di kediaman Kedubes 

Filipina, di Jakarta pada Agustus 2000. Sejak saat itu, ayah dari 

Laqisya Phillianova Gintings dan suami dari penyiar berita TPI 

(sekarang MNCTV), Rencany Indra Martani ini bertanggung jawab 

melakukan peliputan pada bidang hukum dan kriminal. Beberapa 

bulan kemudian, tepatnya Desember 2000, ia mulai berkenalan 

dengan lensa kamera dalam tugas menyampaikan laporan langsung 

Arus Balik - Mudik Lebaran di Pelabuhan Penyeberangan Merak. 

Sejak saat itu, kemampuan pelaporan langsungnya terus terasah, untuk 

menghadirkan laporan langsung dari berbagai peristiwa, termasuk 

suasana genting transisi kepemimpinan nasional dari Abdurrahman 

Wahid kepada Megawati Soekarnoputri. 

Setelah penanggung jawab Liputan 6, Kala itu di bawah Karni 

Ilyas sebagai Pemimpin Redaksi menilainya cukup memahami dunia 

jurnalistik, ia mulai dipercaya membacakan berita di Program Liputan 

6 Pagi. Politik menjadi bidang yang menarik minatnya bahkan sejak 

ia kanak – kanak. Dibangku sekolah dasar, ketika bocah sebayanya 

memilih untuk membaca komik atau buku – buku cerita, Fito kecil 
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sibuk bertanya dan meneliti peristiwa G30S/PKI dan memaksakan diri 

membaca kumpulan pidato [[Soekarno “Dibawah bendera revolusi” 

milik kakeknya. Di usia remaja ia aktif berperkiprah sebagai pengurus 

organisasi siswa. Tercatat sebagai wakil ketua OSIS di SMP 3 Depok 

dan di SMA 1 Bogor pernah memegang posisi sebagai ketua pasukan 

pengibar bendera Pandawa 16 dan Juru Adat Dewan Ambalan Gudep 

25 ekskul pramuka yaitu LSWK. 

Berbagai pelatihan dan studi singkat dienyamnya sebagai 

bekal dalam melaksanakan tugas. Salah satunya pada tahun 2003 di 

ABC Sydney, Australia. Kegiatan peliputan lapangan selama 4 tahun 

membuatnya dipercaya untuk menggawangi sejumlah acara sebagai 

produser. Liputan 6 Petang, Dari Titik Nadir untuk korban Tsunami 

Aceh dan program khusus Pilpres 2004, Selangkah ke Istana. 

Sejak Mei 2007, Fito bergabung dengan Lativi. Ia termasuk 

salah satu pionir yang membidani lahirnya tvOne, dengan mengkreasi 

program – program berita dan Current Affairs. Saat ini, selain menjadi 

pembaca berita, ia juga dipercaya memegang jabatan Current Affairs 

Manager di stasiun baru itu. Minatnya pada dunia akademik juga 

diwujudkannya dengan menjadi pengajar di sejumlah perguruan 

tinggi, seperti Universitas Paramadina, Universitas Al Azhar 

Indonesia dan Universitas Pancasila. Lulusan pasca sarjana Ilmu 

Komunikasi UI tahun 2007 ini kini tinggal di Kawasan Bekasi 

bersama sang Istri, Rencany Indra Martani dan dua putri mereka, 

Laqisya Phillianova Gintings dan Lavere Fallenova Gintings. 

Karya 

Buku: Selebriti Mendadak Politisi, Penerbit Arti Yogya.2008.  
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Aiman Witjaksono 

 

 
Foto:http://info-selebindo.blogspot.com 

Pekerjaan Wartawan, News Anchor 

Tahun aktif 2001-sekarang 

Televisi 

 

Situs Web 

RCTI (2002-2011)  

Kompas TV (2012-sekarang) 

https://id.wikipedia.org/wiki/Aiman_Witjaksono 

 

 Aiman Witjaksono, S.T.,M.Si. (lahir di Jakarta, 8 Juli 1978; 

umur 40 tahun) adalah seorang jurnalis dan pembawa berita & dialog 

di KompasTV. sebelumnya Aiman cukup lama berkarya 

di RCTI sebagai reporter hingga Produser Eksekutif sekaligus 

penyiar. Di RCTI, terakhir ia merupakan penyiar program 

berita Seputar Indonesia. Kini di KompasTV sejak Januari 2015, ia 

menjadi Host program AIMAN, yang membahas mendalam dan 

membongkar misteri dari berbagai isu terkini di tengah masyarakat. 

Salah satu yang paling menyita perhatian publik dan sempat menjadi 

Trending Topic beberapa hari di media sosial, adalah topik AIMAN 

soal "INI DIA MAFIA BOLA" pada bulan Mei 2015 lalu. AIMAN 

disiarkan di KompasTV, setiap Senin, Pukul 8 malam. 
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Karier  

Aiman mulai pertama kali bergabung resmi 

bersama RCTI sejak tahun 2002. Namun dunia Televisi bukanlah hal 

baru baginya. Sejak tahun 1980-an saat ia masih kanak-kanak, 

beberapa kali pernah menjadi bintang tamu program anak 

di TVRI kala itu.Sebelum bergabung di RCTI, Aiman yang hobi 

beladiri dan pemegang sabuk hitam Tae Kwon Do ini juga pernah 

berkarier di media dot com, yakni PT. Kopitime Dot Com Tbk. 

(Afiliasi dari Perusahaan Grup Bakrie) sebagai Head Section of B-to-

B (Business To Business) E-Commerce Media. 

Ketua OSIS SMP 85 dan Ketua MPK pada SMA Negeri 34 

Jakarta ini berhasil meraih gelar Sarjana Teknik Industri-nya 

dari Sekolah Tinggi Teknologi TELKOM Bandung, Jawa Barat di 

mana ia juga pernah aktif sebagai kader dan pengurus HMI 

(Himpunan Mahasiswa Islam), dan aktif menjadi pengurus Himpunan 

Mahasiswa internal serta kerap menulis di kampusnya. 

Pada tahun 2004, Aiman terpilih sebagai pemandu utama 

siaran langsung "Pemilu Eksekutif dan Legislatif 2004". Selain itu 

Aiman juga berhasil meraih penghargaan sebagai "Jurnalis Muda 

Berprestasi" dari Departemen Luar Negeri pada tahun 2006. Pada 

tahun 2010, Aiman berhasil lulus dalam studi pascasarjana S2 

dibidang Manajemen Komunikasi dengan Sub Bidang Komunikasi 

Politik dan Media Massa di Universitas Indonesia. Di sini kerja 

kerasnya tidak sia - sia. Ia berhasil meraih kategori LULUSAN 

TERBAIK pada Departemen Komunikasi FISIP Universitas 

Indonesia, lulus dengan nilai paling tinggi dan predikat SUMMA 

CUM LAUDE. 

Di akhir kariernya di RCTI pada tahun ke-10, Aiman 

Witjaksono menduduki posisi wartawan senior-Produser Eksekutif 

pada program berita utama Seputar Indonesia. Aiman juga kerap 

diminta untuk berbagi pengalaman dan ilmu dengan menjadi dosen 
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tamu untuk mata kuliah yang berhubungan dengan Media Massa, 

Jurnalistik hingga Public Relations di berbagai universitas di Jakarta 

dan Jawa Barat. 

Kecintaannya terhadap dunia media massa televisi 

mengantarkan Aiman menempuh tantangan baru kini sebagai News 

Anchor dan juga jurnalis senior di Kompas TV sejak tahun 2012. Di 

KompasTV Aiman Witjaksono menjadi pemandu acara Aiman 

Dan... terkait dengan "uji publik" para Calon Presiden yang akan maju 

dalam Pemilihan Presiden 2014. 

Dari Program ini, Aiman Witjaksono meraih 

penghargaan Anugerah Komisi Penyiaran Indonesia 

2014 sebagai Presenter Talkshow Terbaik yang diberikan pada bulan 

November 2014.Pada tahun 2015, atas kiprahnya selama ini menjadi 

jurnalis, Aiman dianugerahi Elizabeth O'Neill Journalism Award oleh 

Departemen Luar Negeri Australia. Kembali pada 2017, Aiman juga 

meraih penghargaan dari Anugerah Komisi Penyiaran Indonesia (KPI) 

sebagai Presenter Talkshow Terbaik. Kini di KompasTV sejak 

Januari 2015, ia menjadi Host program AIMAN, yang disiarkan di 

KompasTV, setiap Senin, Pukul 20.00 wib 

Penghargaan  

Tahun Penghargaan Nominasi Hasil 

2014 

Anugerah 

Komisi 

Penyiaran 
Indonesia 2014 

Presenter Talkshow Terbaik Menang 

2015 

Anugerah 

Komisi 
Penyiaran 

Indonesia 2015 

Presenter Pria Terfavorit Nominasi 

 

https://id.wikipedia.org/wiki/Kompas_TV
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Aiman_Dan...&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Aiman_Dan...&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2014
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2014
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Elizabeth_O%27Neill_Journalism_Award&action=edit&redlink=1
https://id.wikipedia.org/wiki/2014
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2014
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2014
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2014
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2014
https://id.wikipedia.org/wiki/2015
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2015
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2015
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2015
https://id.wikipedia.org/wiki/Anugerah_Komisi_Penyiaran_Indonesia_2015
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Aviani Malik 

 

Tempat 

tinggal 

Jakarta 

Pekerjaan Pembaca berita  

Televisi 

 

Situs Web 

MetroTV 

 

https://id.wikipedia.org/wiki/Aviani_Malik 

 

Aviani Malik adalah seorang presenter dan pembaca berita 

TV berkebangsaan Indonesia. Saat ini, ia bekerja di MetroTV. Ia 

dikenal membawakan program Metro Hari ini, Prime Time News, dan 

Prime Talk. Selain lihai sebagai presenter, Aviani Malik juga jago 

dalam berdebat dengan narasumbernya.Walau awalnya mempunyai 

keinginan menjadi pengusaha namun ia memilih terjun dalam dunia 

jurnalistik di Metro TV.Sebelum hijrah ke program Metro Hari Ini 

pada awal tahun 2012, Ia rutin membawakan program Metro Pagi 

(2009-2012) dan Editorial Media Indonesia.  

 

 

 

https://id.wikipedia.org/wiki/Jakarta
https://id.wikipedia.org/wiki/Pembaca_berita
https://id.wikipedia.org/wiki/Aviani_Malik
https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia
https://id.wikipedia.org/w/index.php?title=Berkas:Aviani_MalikMetroTV.jpg&filetimestamp=20150819081952&
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Anisha Dasuki 

 

 

 

 

 

 

 

Foto  

Kebangsaan 

https://www.liputan6.com 

Indonesia 

Alma mater Universitas Kristen Satya Wacana  

Pekerjaan 

 

Situs Web 

Pembawa acara berita 

 

https://id.wikipedia.org/wiki/Anisha_Dasuki 

 

Anisha Dasuki merupakan seorang jurnalis dan pembawa 

acaraberita berkebangsaan Indonesia dan alumnus Universitas 

Katolik Parahyangan Bandung. Ia mengawali karier jurnalistik 

sebagai pembawa acara berita di stasiun televisi Metro TV, dimana ia 

membawakan acara Metro Malam, 8-11 Show dan Wideshot. 

Beberapa tahun kemudian, ia bekerja di iNews 

Pembawa Acara 

 8-11 Show (Metro TV) 

 Wideshot (Metro TV) 

 Talk to iNews (iNews 

 

 

 

https://www.liputan6.com/
https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia
https://id.wikipedia.org/wiki/Universitas_Kristen_Satya_Wacana
https://id.wikipedia.org/wiki/Pembawa_acara_berita
https://id.wikipedia.org/wiki/Anisha_Dasuki
https://id.wikipedia.org/wiki/Jurnalis
https://id.wikipedia.org/wiki/Pembawa_acara_berita
https://id.wikipedia.org/wiki/Pembawa_acara_berita
https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia
https://id.wikipedia.org/wiki/Universitas_Katolik_Parahyangan
https://id.wikipedia.org/wiki/Universitas_Katolik_Parahyangan
https://id.wikipedia.org/wiki/Bandung
https://id.wikipedia.org/wiki/Metro_TV
https://id.wikipedia.org/wiki/Metro_TV
https://id.wikipedia.org/wiki/INews
https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia
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Brigita Manohara 

 

 

Foto  

Kebangsaan 

http://brigitamanoharapresenter.blogspot.com 

Indonesia 

Alma mater Intitut Teknologi Sepuluh November, 

Surabaya 

Universitas Dr. Soetomo, Surabaya 
Universitas Indonesia, Jakarta 

Pekerjaan 

 

Situs Web 

Pembawa acara berita 

 

https://id.wikipedia.org/wiki/Brigita_Manohara 

 

Brigita Manohara adalah seorang pembawa acara berita 

Indonesia merupakan alumni ITS (Institut Teknologi Sepuluh 

November) Surabaya jurusan Arsitektur. Menuntaskan program 

Magister Ilmu Komunikasi dengan predikat cum laude di Universitas 

Dr. Soetomo Surabaya pada 2012 sebelum akhirnya hijrah ke Jakarta. 

Pada tahun 2014 ia memutuskan untuk belajar Ilmu Hukum di 

pascasarjana Fakultas Hukum Universitas Indonesia dengan 

peminatan Hukum Pidana yang dibiayai oleh beasiswa dari Eka Tjipta 

Foundation. Dalam kurun tiga semester berhasil menuntaskan 

studinya dengan predikat cum laude.  

http://brigitamanoharapresenter.blogspot.com/
https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia
https://id.wikipedia.org/wiki/Pembawa_acara_berita
https://id.wikipedia.org/wiki/Brigita_Manohara
https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia
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Karier Brigita pertama kali dimulai bergabung di JTV pada 

program Pojok Arena dan Pojok Isuk (program berita pagi berbahasa 

Jawa). Brigita sempat bergabung di Indosiar, Arek TV, TVRI stasiun 

Jawa Timur, SBOTV serta MetroTV. Ia juga pernah menjadi 

announcer di Radio Mercury Surabaya dan Radio Sonora Surabaya 

sampai saat ini Brigita lebih dikenal sebagai presenter acara Kabar 

Hari Ini di TVOne.  

 

KETUA KPU JAWA TIMUR 

Eko Sasmito 

 

 Ketua KPU Jatim, Eko Sasmito berlatar belakang pendidikan 

Sarjana Fakultas Hukum Universitas Brawijaya Malang (lulus 1992), 

Magister Ilmu Hukum Universitas Airlangga Surabaya (lulus 2007). 

Eko sebelumnya menjabat sebagai anggota KPU Kota Surabaya 

periode 2003-2009 dan ketua KPU Kota Surabaya periode 2009-2014. 

Pengalaman pekerjaan bidang non-kepemiluan yang dimiliki adalah 

sebagai staf Yayasan Lembaga Bantuan Hukum (YLBHI) LBH 

Surabaya (1992), Kepala LBH Malang (1993-1995), Koordinator 

Devisi Lingkungan Hidup LBH Surabaya (1995-1998), Direktur 

Eksekutif Yayasan Pengembangan Sumber Daya Indonesia (YPSDI) 

(1998-2003), Advokat (sejak 1992), Dosen Fakultas Hukum 

Universitas Widya Gama Malang (1993-1997), Dosen Fakultas 

Hukum Universitas Muhammadiyah Surabaya (sejak 2004), Dewan 
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Daerah Wahana Lingkungan Hidup (WALHI) Jawa Timur (1999-

2005).  

 Pengalaman terkait aktivitas kepemiluan/demokrasi, salah 

satunya penelitian hukum berjudul “Penegakan Hukum Pidana dala, 

Pemilihan Kepala Daerah secara Langsung”. Beberapa pengalaman 

organisasi Eko, antara lain pernah bergabung dengan Jaringan 

Advokasi Tambang (JATAM) (1995), Forum Pesisir dan Laut (Jaring-

Pela) (1998), sebagai Wakil Ketua DPD Ikatan Sasrjana Hukum 

Indonesia (IHSI) Jawa Timur (2012).  
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4
8

 

LAMPIRAN 4 

KODEFIKASI DATA KESANTUNAN STRATEGI LANGSUNG  

NO EKSTRA DATA KODE 

1 Anisha: Waktu anda sudah habis. I.SL.01.88-89 

 

Alfito: Kami persilahkan kepada pasangan nomor dua ini 
bukan menanggapi bapak dan ibu tapi menjawab 

pertanyaan yang sama juga diarahkan kepada anda. 

Kami persilahkan waktu anda dua menit dimulai saat 

anda berbicara.  

 

2 Aviani: Beri applause pasangan urut nomor dua, silahkan 

kembali ke tempat anda. 

II.SL.02.40-41 

 

Aiman: Terima kasih, ini baru pendahuluan program dari 

kedua pasangan calon di sesi selanjutnya kita akan 
mendengarkan bagaimana kedua pasangan calon 

mejawab pertanyaan langsung dari panelis yang hadir 

di panggung bersama kita. Kita akan segera kembali, 
tetaplah bersama kami di debat publik kedua pilgub 

Jatim. 

 

 



 

1
4
9 

KODEFIKASI DATA KESANTUNAN POSITIF 

NO EKSTRA DATA KODE SUB 

STRATEGI 

KATEGORI 

3 Saifullah: Kita tahu bahwa E-KTP memang 
merupakan suatu isu yang cukup besar di 

negeri ini sampai saat ini masalahnya 

juga masih dibicarakan. Beberapa waktu 
yang lalu kita tahu masih ada 1,9 juta 

secara nasional penduduk yang belum 

ber KTP elektronik tentu itu termasuk 
Jawa Timur. Artinya, ada beberapa 

masalah-masalahnya diantarannya 

adalah ada beberapa e penduduk yang 

ber-ktp ganda sehingga mengalami 
kendala di dalam memperoleh kartu 

penduduk elektronik tersebut. Nah, 

bapak ibu saudara-saudara sekalian ada 
beberapa sebab yang pertama, karena 

dulu blankonya kurang itu lama isu nah 

sekarang alhamdulillah blankonya 

sekarang cukup tinggal sekarang o ... 
kabupaten, kota mengusulkan dan 

III.SP.S1.03.91 

 

Membesar-
besarkan 

Menjaga muka 



 

1
5
0

 

kemudian nanti diproses. Masalah yang 

kedua adalah masalah alatnya, alat 
rekamnya terkadang kurang berfungsi 

dengan baik ketika dipergunakan untuk e 

... memfoto penduduk atau masyarakat 

yang datang kecamatan atau layanan-
layanan untuk membuat KTP. Nah, ini 

adalah masalah-masalah yang cukup 

serius ke depan tentu kita akan mengajak 
kabupaten untuk berkoordinasi 

menyelarasakan kalau perlu kita juga 

bisa mengambil alih untuk penyelesaian 
E-KTP tersebut karena memang di 

kabupaten memang masih ada kabupaten 

yang ber-ktp ganda. 

4 Puti: Di hadapan lukisan ke dua pendiri 
bangsa, kami berdua berkomitmen untuk 

menjadi pelayanan masyarakat. Di 

hadapan lukisan Bung Karno, kami 
berdua menjadi penyambung lidah rakyat 

Jawa Timur. Bismillahirohman nirohim 

du gusti Allah yang moho agung mugi-

mugi Jawa Timur diparingiadem, ayem, 
rukun, lan makmur amin.  

III.SP.S1.02.126 

 

Membesar-
besarkan 

Membangun 
muka 



 

1
5
1 

5 Alfito: Selamat malam. I.SP.S4.01.1-2 

 

Menggunakan 

penanda 
identitas 

kelompok yang 

sama 

Membangun 

muka 

Anisha: Sugeng ndalu.    

6 Saifullah: Assalamualaikumwr.wb I.SP.S4.02.43-

45 

 

Menggunakan 

penanda 

identitas 

kelompok yang 
sama 

Menjaga muka 

Penonton: Waalaikumsalamwr.wb.    

Saifullah: Selamat malam dan salam sejahtera 

untuk kita semua. Ketua KPU beserta 
bapak ibu segenap hadirin semua yang 

saya muliakan. Ibu Khofifah dan Mas 

Emil yang saya hormati. Ada dua kunci 
kabeh sedulur, kabeh makmur itulah cita-

cita kami berdua untuk mewujudkan 

Jawa Timur yang warganya merasa 
semua satu saudara dan kemudian 

makmur bersama-sama.Jalan yang kami 

tempuh adalah perubahan berkelanjutan 

   



 

1
5
2

 

atau dalam bahasa pesantren sering 

dikatakanal-muhafadhotu ‘ala qodimis 
sholih wal akhdzu bil jadidil 

ashlahmempertahankan nilai-nilai lama 

yang baik sambil menerima nilai-nilai 

baru yang lebih baik.Strategi yang kita 
tempuh adalah menjadikan sumber daya 

manusia yang unggul sebagai tumpuan 

kemudian gotong royong, kolaborasi 
sebagai jalan dan rakyat sebagai 

penggerak utama.Bapak ibu hadirin 

sekalian yang saya muliakan misi yang 
kami bawa tergambar dalam beberapa 

agenda pokok diantaranya adalah 

mengatasi kemiskinan dan kesenjangan, 

meningkatkan kesejahteraan dan 
pendidikan, memuliakan perempuan, 

anak-anak dan lansia. Kemudian juga 

membangun hubungan yang baik di 
tengah-tengahmasyarakat dengan penuh 

harmoni, menjunjung tinggi akhlak, 

danmenjaga kerukunan untuk 

memakmurkan Jawa Timur bersama-
sama.Bapak, ibu dan saudara-saudara 



 

1
5
3 

sekalian yang saya hormati untuk itu 

perlu pemerintahan yang bersih, 
pemerintahan yang kuat, pemerintahan 

yang tidak hanya bisa mengandalkan 

kekuatannya sendiri tetapi juga mampu 

mengajak musyawarah pusat dan daerah 
untuk membangun Jawa Timur itu secara 

bersama-sama. 

7 Alfito: Baik, waktu anda sudah habis.  I.SP.S4.03.60-
61 

 

Menggunakan 
penanda 

identitas 

kelompok yang 

sama 

Menjaga muka 

Anisha: Terima kasih Gus Ipul.Sekarang waktu 

untuk menanggapi. Pasangan urut nomor 

satu bisa menanggapi topik yang sudah 
dijawab oleh pasangan urut nomor dua. 

Waktunya satu setengah menit ketika 

anda berbicara 

   

8 Saifullah: Kata kuncinya adalah pendidikan dan 
pendidikan di sini salah satu yang kita 

andalkan adalah pendidikan SMK. Untuk 

pendidikan SMK kita harus perbaiki 
kualitasnya, karena sampai sekarang 

I.SP.S4.04.90-
91 

 

Menggunakan 
penanda 

identitas 

kelompok yang 
sama 

Menjaga muka 



 

1
5
4

 

sejak diserahkan ke pemerintah provinsi 

SMK yang ada sekarang yang jumlahnya 
2.000 lebih itu hanya 40% yang 

berakreditasi A,sisanya B, C bahkan ada 

yang belum terakreditasi. Maka tidak ada 

pilihan lagi yang pertama adalah SMK ini 
harus kita perbaiki.Bagaimana dengan 

yang SMA, yang SMA dengan jalur yang 

berbeda dibentuklah SMK mini atau 
SMK yang mendampingi lulusan-lulusan 

SMA, seperti sekarang yang dilakukan 

oleh pak gubenur ini dual track.Inilah 
yang harus kita kembangkan disamping 

BLK-BLK nya harus kita perkuat.Kata 

kuncinya adalah pendidikan 

keterampilan, mungkin Mbak mau 
menambahkan? 

9 Khofifah: Terima kasih, tadi kebetulan saya kami 

dan Mas Emil baru ketemu JPPA 
jaringan pendamping perempuan dan 

anak rekomendasinya persis dengan 

pertanyaan malam ini. Pertanyaan 

mereka adalah bagaimana sebetulnya 
komitmen pemerintah provinsi jika kalau 

I.SP.S4.05.109 

 

Menggunakan 

penanda 
identitas 

kelompok yang 

sama 

Menjaga muka 



 

1
5
5 

Khofifah-Emil terpilih terhadap 

perlindungan perempuan dan anak. Saya 
ingin menyampaikan bahwa di Jawa 

Timur ini seltor perlindungan perempuan 

dan anak yang dilengkapi dengan 

kanseler, dilengkapi dengan psikolog, 
dilengkapi dengan sakti peksos (satuan 

bakti pekerja sosial) adalah kebutuhan 

yang sangat mendesak.Proses trauma 
hiling dan trauma konseling dengan 

bermitra kepada masing-masing fakultas 

psikologi yang ada di beberapa kota di 
Jawa Timur akan menjadi solusi 

efektif.Lalu bagiamana dengan kepala 

rumah tangga yang kurang mampu, 

kepala rumah tangga perempuan atau 
mereka mungkin sebagai single parents  

yang kurang mampu. Saya ingin 

menyampaikan oleh Pakdhe Karwo 
diberikan jalin matra, menurut 

perencanaan jalin matra akan berakhir 

pada anggaran 2018.Saya ingin 

menyampaikan kepada masyarakat Jawa 
Timur dan perempuan kepala rumah 
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tangga kurang mampu di Jawa Timur. 

Kitaingin menyiapkan format baru Jatim 
satya, Jawa Timur yang memberikan 

kesejahteraan,memberikan 

pemberdayaan perempun terhadap 

kepala rumah tangga yang ada di Jawa 
Timur. Saya ingin memberi kesempatan 

Pak Emil supaya komitmen kami terang 

terima kasih. 

10 Alfito: Baik kita dengarkan penjelasan Gus Ipul 

sekarang silahkan. 

I.SP.S4.06.240-

242 

Menggunakan 

penanda 

identitas 

kelompok yang 
sama 

Menjaga muka 

Saifullah: Tapi, ingat juga ironinya adalah 

pengangguran tertinggi di kota. Artinya 
orang desa kerja tapi ia tidak 

mendapatkan namanya income yang 

cukup 

   

Khofifah: Ini kan pertanyaan ke panjenengan    

11 Emil: Terima kasih, jadi memang betul sekali 

bahwa kalau kita ingin berbicara 

meritokrasi ada aturan-aturan yang cukup 

III.SP.S4.07.48 

 

Menggunakan 

penanda 

identitas 

Menjaga muka 



 

1
5
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kaku, yang cukup rijen, dan membatasi 

gerak kepala daerah.Saya merasakan 
sendiri untuk segera memberikan sanksi 

atau merubah posisi dari pejabat apabila 

dia tidak perform. Tapi inilah bedanya 

apa yang sudah dirasakan ternyata ada 
yang namannya sasaran kinerja dibuat 

oleh setiap pejabat. Nah, di situ di dalam 

sasaran kinerja itu isinya selama ini yang 
baku dibikin itu ada yang namanya 

ouput, berapa dokumen dihasilkan, 

berapa kegiatan yang dijalankan lalu ada 
kualitatif yang lucu begini ada pejabat 

komplen tetapi pas ditanya bagaimana 

kinerja anak buah mu gak bagus pas 

dikasih nilai dikasih bagus nah untuk 
mengatasi itu maka kita mengembangkan 

disebut kualitatif deskripsi terhadap 

indikator kinerja. Jadi, kalau dia 
menyelenggarakan even pariwisata tapi 

yang datang hanya 100 orang sama 

menyelenggarakan even pariwisata bisa 

menarik puluh ribuan orang dan sponsor 
dari mana-mana mosok nilainya sama. 

kelompok yang 

sama 



 

1
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Nah komitmen ini harus dibuat dalam 

lampiran kinerja tadi. Kalau ini bisa 
dibuat maka ada ruang bagi pemerintah, 

bagi pejabat yang menjadi atasan untuk 

menilai lebih objektif tidak ada ewuh 

pakewuh.Karena gak gampang 
menghilangkan ewoh pakewoh ini yang 

kita coba menerapkan selama ini dan 

alhamdulillah bisa membantu untuk 
objektif dan akurat dalam menilai kinerja 

pejabatnya terima kasih. 

12 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

Anisha: Oke sekarang tiba kedua pasangan calon 

untuk saling berdebat aturannya sama 
seperti tadi akan dibagi dua sesi masing-

masing satu sesi waktunya empat menit. 

Kedua pasangan calon dipersilahkan 
untuk maju ke depan. 

I.SP.S5.01.262-

266 

 

Mengulang 

ujaran untuk 
mencari 

kesepakatan 

 

Menjaga muka 

Alfito: Kembali kami akan memberi kesempatan 

kepada pasangan, boleh kita mulai? 

Tepuk tangan dulu deh untuk kedua 
pasangan calonnya. 

   

Penonton: Hu … hu … hu …    
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Alfito: Oke, kita sepakat kita dengarkan ya, kita 

dengarkan habis itu kita tepuk tangan ya 
sepakat ya oke.Siapa duluan 

   

Anisha: Pasangan urut nomor dua.     

13 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

Saifullah: Jadi kita ini tidak harus mengetahui 

persis, kita merekut orang-orang hebat 
untuk star up itu. 

I.SP.S5-02.294-

297 

Mengulang 

ujaran untuk 
mencari 

kesepakatan 

Menjaga muka 

Penonton: Prak... prak... prak... (Tepuk tangan)    

Puti: Saya menambahkan bicara star up 
komitmen Insya Allah pemerintah 

provinsi mediasi, memberikan fasilitasi 

disampaikan Bu Khofifah dan Mas Emil 

lewat perbankan lalu lewat fasilitasi apa 
finansial teknlogi sehingga mereka 

semakin berkembang. Ketika mereka 

berkembang apa yang harius dilakukan? 
Konektivitas kita mendorong mereka 

untuk membantu usaha-usaha kecil 

mikro yang ada UMKM saya melihat 
bahwa ada beberapa UMKM contoh 

misalnya di Surabaya, ada pahlawan 

ekonomi yang isinya perempuan-

   



 

1
6
0

 

 

 
 

 

 

 

perempuan yang tadinya mereka tidak 

memiliki kreativitas dan inovasi lewat 
bantuan anak-anak muda yang kreatif 

star up mereka dapat meningkatkan daya 

beli dan daya ekonomi produk yang 

dibutuhkan. 

Khofifah: Boleh saya memberikan kualifikasi. Jadi, 

begini star up kita harus lihat fasilitasi itu 

bukan kategori star up yang mereka 
sudah establis tetapi bahwa kelas 

menengah beri stimulasi harus dibikin 

kualifikasi seperti itu yang pemula-

pemula yang mereka modalnya itu pas-
pasan keterbatasan itervensi.  

   

14 

 
 

 

 

 

Saifullah: Dan saudara-saudara sekalian yang saya 

hormati, Jawa Timur ini besar tidak 
mungkin diurus sendirian, mungkin 

diurus oleh sekelompok orang 2,3 tidak 

cukup, ini harus kita urus bersama-sama 

dan kami dan Mbak Puti ingin bersama-
sama untuk memajukan Jawa Timur.  

I.SP.S2.03.314 Mengulang 

ujaran untuk 
mencari 

kesepakatan 

Membangun 

muka 



 

1
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15 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

Anisha: 

 
 

Segmen Kedua,terimakasih anda 

bersama kami debat publik pertama 
pilgub Jawa Timur.  

I.SP.S6.01.48-

56 

Menghindari 

persilisihan 

Menjaga muka 

Alfito: Baiklahkita akan mulai sesi ini di segmen 

ini para pasangan calon menjawab 

pertanyaan yang sudah disusun oleh tim 
panelis dan mencocokan permasalahan 

itu dengan visi, misi dan program mereka 

untuk menuntaskan atau meningkatkan 
kesejahteraan rakyat di Jawa Timur.  

   

Anisha: Danmasing-masing pasangan calon akan 

diberikan kesempatan untuk menanggapi 

apa yang menjadi jawaban pasangan 

calon lainnya. 

   

Alfito: Untuk menghidari sakwa sangka bahwa 

pertanyaan direkayasa untuk menyerang 

pihak tertentu dan kemudian bocor di 
mana-mana, maka panelis tadi secara 

simbolik menyerahkan amplop empat. 

Amplop yang kemudian dan diserahkan 

ke KPU ke dalam visbolyang sudah 
disediakan untuk kemudian 
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diundisehingga kita tidak pernah tau apa 

yang jatuh ke paslon mana. 

Anisha: Nanti pasangan calon akan mengambil 
amplop secara acak kemudian kami 

sebagai moderator akan membacakan 

dan mewakili pertanyaan dari panelis.  

   

Alfito: Pertanyaan dijawab dan kemudian 

ditanggapi oleh paslon lainnya. Kami 

akan memulai dengan pasangan nomor 

urut dua karena tadi visi misi sudah 
dimulai dari pasangan urut nomor satu. 

Saya persilahkan perwakilannya Pak 

Saifullah atau ibu Puti. Ada empat bisa 
diambil satu. 

   

Anisha: Oke, baik semua masih aman terkendali.    

Alfito: Masih aman ya?    

Anisha: Masih aman terkendali.     

16 
 

 

 
 

 

Alfito: Saya akan bacakan soalnya. Kekerasan 
terhadap perempuan dan anak terus 

berlangsung, polda Jatim mencatat di 

tahun 2017 ada 642 korban KTA. Di 
tahun 2018 hingga bulan februari sudah 

ada 168 korban KTA sebagian adalah 

I.SP.S7.01.104-
105 

 

Menegaskan 
persamaan 

pandangan 

 

Menjaga muka 
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kekerasan seksual terhadap anak 

perempuan. Data geografis UNICEF dan 
BPS menunjukan bahwa 12% 

perkawinan anak di bawah usia di bawah 

18 tahun ada di Jatim. 0,5% menikah di 

bawah usia 15 tahun. Kesempatan anak 
perempuan memperoleh pendidikan 3 

kali lebih rendah dari anak laki-laki. 

Rumah tangga dengan ibu yang 
berpendidikan rendah rentan miskin dan 

melahirkan anak-anak yang tidak 

sejahtera. Pendataan program sosial 
PPLS 2012 menunjukan rumah tangga 

miskin di Jawa Timur dengan kepala 

rumah tangga perempuan sebanyak 

700.160 rumah tangga diantaranya 
sebanyak 152.343 adalah rumah tangga 

sangat miskin.Kemiskinan semakin 

berwajah perempuan atau feminisasi 
perempuan yang tentu membutuhkan 

penanganan secara khusus terhadap 

permasalahan tersebut di Jawa Timur ada 

program pengentasan kemiskinan 
perempuan dalam program jalin matra 
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yang merupakan satu-satunya di 

Indonesia. Pertanyaanya bagaimana 
komitmen paslon terhadap adanya data 

tersebut dan bagaimana konsep kebijakan 

yang dapat menjadi solusi bagi 

permasalahan perkawinan anak dan RTM 
dengan kepala rumah tangga perempuan 

tersebut?Pasangan nomor dua waktu 

anda dua menit. 

Saifullah: Terima kasih, ini menarik sekali 2014-

2015 saya keliling bersama gerakan 

pramuka ke beberapa kabupaten kota 

yang ada di Jawa Timur ini untuk 
mengkampanyekan betapa pentingnya 

kita melindungi anak-anak kita dari 

kekerasan seksual. Bekerjasama dengan 
beberapa pihak waktu itu dan 

alhamdulillah 38 kabupaten kota kami 

bisa singgahi. Intinya bahwa saya 
sependapatkasus kekerasan seksual 

terhadap anak memang terus meningkat 

dan umumnya itu dilakukan oleh orang 

yang sangat dikenal oleh korban. 
Masalahnya korban ini pada saatnya akan 
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menjadi pelaku. Apa yang harus kita 

lakukan, pertama kita melakukan 
pencegahan kepada mereka yang sudah 

jadi korban harus ada pendampingan, 

harus ada yang namanya tindakan kuratif 

dan sekaligus ini juga mengajak 
masyarakat untuk ikut memberikan suatu 

perhatian agar trauma mereka korban ini 

bisa teratasi. Terhadap perkawinan usia 
dini di beberpa tempat yang angkanya 

cukup tinggi tidak ada pilihan yang lain 

tentu kita ingin mereka memperoleh 
pendidikan yang cukup. Dengan 

pendidikan yang cukup itulah, mereka 

akan mengerti kapan sebenarnya 

menikah itu yang terbaik. Mereka ngerti 
nanti kesehatan reproduksi, mereka akan 

ngerti segala macam yang kaitannya 

dengan pernikahan. Tidak ada pilihan 
lain yang ini kita harus mengajak para 

ulama, para kyai, para tokoh-tokoh untuk 

supaya bisa memberikan penjelasan, 

pendampingan yang baik kepada adik-
adik kita, kepada orang tua kita yang 
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mungkin masih mempunyai keinginan 

untuk menikahkan anak-anak di usia 
yang sangat dini dan yang terakhir 

Bapak, Ibu dan Saudara-saudara sekalian 

kita. 

17 Aviani: Mohon tenang, kami harap tenang. 
Silahkan ditanggapi waktu anda satu 

menit.  

II.SP.S7.02.121-
122 

 

Menegaskan 
persamaan 

pandangan 

Menjaga muka 

Khofifah: Yang disampaikan Gus Ipul benar bahwa 

koordinasi provinsi dimanso kabupaten, 
kota.Saya ingin menyampaikan investor 

dalam negeri harus diberikan karpet 

merah artinya mereka adalah very 
important dalam artian kolidasi seluruh 

proses pemerataan melalui 

pembangunan, melalui percepatan 
kesejahteraan dan kemudian dan 

pertumbuhan yang lebih memberikan 

penurunan kemiskinan dan penurunan 

ketimpangan antara utara dan selatan, 
kabupaten dan kota ini semua harus 

berseiring. Oleh karena itu, UMK, 

UMKDES, daerah yang sudah punya 
perda UMK desa dan seterusnya ini harus 
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menjadi satu kesatuan bagaimana seluruh 

investasi itu harus berseiring dengan 
pembangunan baik tingkat provinsi 

maupun kabupaten, kota dan jangan lupa 

daya dukung lingkungan ekologis 

termasuk juga adalah partispasi 
masyarakat lokal harus menjadi satu 

kesatuan sehingga hadirnya investor 

menjadi berkah bagi Jawa Timur. 

18 Aviani: Waktu habis,silahkan ditanggapi oleh 

pasangan urut nomor dua, silahkan 

menanggapi paslon nomor urut dua 

waktu anda satu menit.  

II.SP.S7.03.184-

185 

 

Menegaskan 

persamaan 

pandangan 

Menyelamatkan 

muka 

Saifullah: Iya e … sebenarnya sama sih pandangan 

kita bersamatidak ada perbedaan tetapi 

intinya mungkin persoalan skala prioritas 
ya … saya juga mengerti dan memahami 

selama dua periode mendampingi Pak 

Gubernur mendampingi jalan dan 

perhatian provinsi terhadap jalan itu. 
Kami punya program yang namanya 

satgas, jangan sampai ada jalan lubang, 

kalau ada jalan lubang itu sangat bahaya, 
dan bisa menimbulkan kecelakaan dan 
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korban jiwa itu sudah kami lakukan dan 

luar biasa diapresiasi oleh masyarakat. 
Nah memang kalau kita berbicara 

mengenai wewenang kita memang hanya 

akan mengurus jalan provinsi. Kita sering 

juga dituntut tanggung jawab, kalau toh 
memang ada jalan di pusat rusak itu 

sebagai tanggung jawab meskipun kita 

mengeluarkan anggaran kita juga ikut 
menyelesaikan percepatannya. Itulah 

janji kita dan mudah-mudahan 

terlaksana.  

19 
 

 

 
 

 

 
 

Alfito: Silahkan ...  
apakah Pak Cagub atau ... 

I.SP.S6.01.267-
269 

Menggunakan 

lelucon 

Menjaga muka 

Saifullah: Ya, Bu Khofifah saya sepakat bahwa 

idealnya petani punya satu hektar ke atas. 

Saya sepakat kalau itu saya sepakat ...  

dan bakpoten harus kuat makanya ada 
hulu hilirkan sekarang. Jadi, itu sama 

saja. Nah sekarang yang bertanya 

siapa?Saya sudah bertanya.  

   

Penonton: E ... e ... ha ... e ... hahaha (ketawa).     
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20 Alfito: Terima kasih Gus Ipul. 

 
 

 

I.SP.S7.01.61-

62 

 

Memberikan 

penawaran atau 
janji 

 

Membangun 

muka 

 Khofifah: Ya, e ... madrasah diniah ini satu 

kekuatan yang luar biasa. Kalau kita 
berbicara membangun karakter bangsa. 

Kalau kita berbicara membangun 

karakter mental. Salah satu kekuatan 
yang inheren di dalam proses pendidikan 

di madrasah adalah problem pertama 

adalah infrastuktur, betul. Problem kedua 

adalah kesejahteraan guru, betul. 
Problem ketiga adalah pengakuan dari 

publik bahwa ijazah dari madrasah diniah 

ini harus diberikan pengakuan yang sama 
sesuai levelnya. Saya ingin 

menyampaikan ke kita semua, jikalau 

masyarakat Jawa Timur memberikan 
mandat kepada kami saya dan mas Emil. 

Saya ingin menegosiasikan ke 

pemerintah pusat, bahwa BOS 

seyogyanya berlaku untuk madrasah-
madrasah diniah. Pengakuan ini harus 
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ada, kesetaraan pengakuan harus ada, 

karena kalau mengandalkan BOSDA. 
Saya khawatir madrasah mungkin semua 

ketetesan, tapi dari jumlah murid hanya 

sedikit yang mendapatkan itu. Sementara 

kesejahteraan guru juga hari ini juga 
membutuhkan perhatian yang luar biasa 

dari para pelaku dan pemangku-

pemangku kebijakan. Kalau tidak semua 
kabupaten kota menyiapkan maka 

pemprov harus menyiapkan dan saya 

ingin ini berseiring dengan membangun 
karakter bangsa kita.  

21 Khofifah: Baik, terima kasih, jadi menurut RPJMD 

nya jalin matra itu habis tahun 2018 

untuk tiga komponen itu. Oleh karena itu, 
saya ingin menyampaikan kepada 

masyarakat Jawa Timur yang masuk 

kategori keluarga rentan miskin dan 
kepala keluarga perempuan, maka saya 

ingin menyampaikan jalin matra di tahun 

2018 ini akan selesai programnya. Kalau 

diberi mandat oleh masyarakat Jawa 
Timur kita ingin melanjutkan Jatim satya, 

I.SP.S7.02.116 

 

Memberikan 

penawaran atau 

janji 

 

Membangun 

muka 
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Jawa Timur yang sejahtera dan berdaya 

itulah bagian dari komitmen kami saya 
dan Pak Emil. Saya juga berharap bahwa 

ada perda terkait perlindungan 

perempuan dan anak. Saya ingin 

menyampikan bahwa pergubnya insya 
Allah terbit kalau kami terpilih terima 

kasih. 

22 Saifullah: Saya akan menambahkan sesuatu sedikit 
perjuangan kami tahun-tahun untuk 

menjadikan madrasah diniah 

mendapatkan BOS dari pusat.Kita 

yakinkan waktu itu kementrian dalam 
negeri, kementrian agama berulang-

ulang tapi sekarang belum berhasil. 

Mudah-mudahan ke depan berhasil.  

I.SP.S8.01.65 

 

Bersikap optimis 

 

Membangun 
muka 

23 Saifullah: Saya rasa jalin matra cukup berhasil 

sebagai kelanjutan dari jalin kesra. Jalan 

lain menuju kesejahteraan kemudian 

dipindah menjadi jalan lain menuju 
kemandiran yang program utamanya 

adalah untuk single 

parentsyangperempuan tadi sudah 
disinggung itu cukup berhasil dan begitu 

I.SP.S10.02.113 Bersikap optimis 

 

Membangun 

muka 
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membantu tentu ke depan adalah 

bagaimana mereka bisa berdaya secara 
ekonomi. Mereka harus bahwa masuk 

sektor UMKM produksi supaya bisa 

mereka memproduksi sesuatu dan 

dengan begitu mereka akan mendapatkan 
income yang berkelanjutan. Saya dan 

Mbak Puti akan meneruskan program ini 

dan akan memperluas dan meningkatkan 
anggarannya, Monggo.  

24 Khofifah: Saya ingin bisa dijelaskan, ini tidak 

sekedar kemiskinan tapi ketimpangan 

yang sangat dalam kemiskinan di 
perdesaan dua kali lipat dari pada 

kemiskinan di perkotaan. Apa yang 

sebenarnya dilakukan Gus Ipul sebagai 
wagub supaya interfensi kemiskinan di 

perdesaan ingat loh 15,58%. 

I.SP.S9.01.204-

205 

Memberikanpert

anyaan atau 

meminta alasan 

 

Menjaga muka 

dari ancaman 

lawan bicara 

Saifullah: Iya, ini tentu bersama Pak Gubenur, saya 

belum sepenuhnya punya keputusan. 
Tetapi saya ingin mengatakan kalau kita 

mengatasi kemiskinan di desa tidak ada 

pilihan lain sektor pertanian kita harus 
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tumbuh dengan baik dan saya ingin 

sektor pertanian ini ditingkatkan. 

25 
 

Alfito: Baik kita dengarkan penjelasan Gus Ipul 
sekarang silahkan.  

I.SP.S9.02.240-
245 

 

Memberikanpert
anyaan atau 

meminta alas an 

Menjaga muka 
dari ancaman 

lawan bicara 

Saifullah: Tapi, ingat juga ironinya adalah 
pengangguran tertinggi di kota. Artinya 

orang desa kerja tapi ia tidak 

mendapatkan namanya income yang 

cukup.  

   

Khofifah: Ini kan pertanyaan ke panjenengan.     

Saifullah: Bukan ini ironi yang harus kita atasi dan 

kita tidak bisa lihat hanya sekarang tapi 

ini adalah sebuah proses panjang. Kalau 
saya ditanya bagaimana kemiskinan di 

Jawa Timur, saya akan mengatakan 

dengan tegas bahwa alhamdulillah 
penurunan kemiskinan di Jawa Timur 

sangat bagus.  

   

Khofifah: Ya, jadi.     
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Saifullah: Ke depan harus kita atasi. Gimana cara 

mengatasinya pertumbuhan harus kita 
meratakan tidak bisa pertumbuhan hanya 

di Surabaya dan sekitarnya. Kalau kita 

mengatasi kemiskinan di desa tidak ada 

pilihan lain pertumbuhan perekonomian 
haruskita ratakan di beberapa tempat.  

   

26 Aiman: Baik waktu anda habis. Saya kembalikan 

ke tata tertib selama pasangan calon 
berbicara. maka saya dengan minta 

ketertibannya tidak mengganggu, tidak 

meniup peliut, tidak kemudian beryel-

yel. Nanti saya akan berikan pasca 
pasangan calon berbicara, sekarang saya 

minta pasangan calon urut nomor dua 

untuk menanggapi pasangan calon urut 
nomor satu, silahkan. 

II.SP.S10.01.95-

96 

 

Memberikanhad

iah 

 

Membangun 

muka melalui 
ujaran 

Saifullah: Ya terima kasih. Saya kira sudah saatnya 

memang mendorong kabupaten 

berkolaborasi dalam rangka 
menghadirkan listrik, pembangkit listrik, 

tenaga sampah nah kalau kabupaten 

sendiri-sendiri cukup. Surabaya yang 
memulai, kita bisa memulai dengan 
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kabupaten-kabupaten yang lain. Nah 

untuk itulah apa yang disampaikan oleh 
Mas Emil tadi sungguh sangat bagus kita 

teruskan, kita kembangkan di berbagai 

tempat. Ya ... yang bagus harus dikatakan 

bagusdan seterusnya bapak, ibu dan 
saudara-saudara sekalian kita perlu untuk 

juga menggerakan masyarakat lokal agar 

bisa mempunya inisiatif untuk 
memberikan-memberikan usulan, untuk 

memberikan semacem yang namanya 

sesuatu yang menurut mereka paling 
dibutuhkan dengan begitu kita buka 

partisipan masyarakat dalam rangka 

suatu prioritas pembangunan.  

27 Aiman: Dan kali ini khususnya cawagub akan 
saya beri kesempatan cawagub nomor 

urut satu mengajukan pertanyaan kepada 

cawagub nomor urut dua, waktunya satu 
menit ketika saat anda berbicara.  

II.SP.S10.02.14
4-146 

 

Memberikanhad
iah 

 

Membangun 
muka melalui 

tindakan 

Saifullah: (Memberi tepuk tangan ketika Emil maju 

untuk memberikan pertanyaan).  
   

Emil: (Merunduk ke Saifullah)Saya tertarik 
menindaklanjuti debat cagub tadi 
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mengenai penciptaan lapangan kerja 

baru. Kalau kita lihat data program 
residen lima tahun 10 juta artinya average 

setiap tahun2 juta.Kalau itu benar jadi 

apa yang dikontribusikan nasional 

berhasil di raih di Jawa Timur, sedangkan 
elastisitas lapangan kerja menurut BPS 

pusat 1% pertumbuhan ekonomi nasional 

menciptakan empat ratus ribu tenaga 
kerja artinya kalau di Jawa Timur 

kontribusi BMDR nya 15% dan BMDRB 

nasional nya kurang lebih kita bicara plus 
minus enam puluh ribu lah per 1%. Jawa 

Timur kemarin pertumbuhannya 5, 

sekian % artinya kita bicara bahwa angka 

mencapai 700 ribu ini kalau 
menggunakan teori BPS, kalau teorinya 

Emil Dardak teorinya BPS 1:400 ribu itu 

tidak masuk, jadi ini perlunya 
diklarifikasi apa asumsi yang dimaksud 

makro ekonomi digunakan untuk 

mencapai angka tersebut, terima kasih. 

KODEFIKASI DATA KESANTUNAN NEGATIF 
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NO EKSTRA DATA KODE SUB STRATEGI KATEGORI 

28 Anisha: Sesi pertama sudah habis. I.SN.S1.01.135-

139 

 

Menggunakanujaran 

secara tidak 
langsung 

Menjaga muka 

Alfito: Kita berikan applause terlebih dahulu 

ya. 
   

Penonton: Hu... hu.... hu.    

Alfito: Jangan bergerak dulu.     

Anisha: Jangan kembali dulu ada satu sesi lagi 

Bapak dan Ibu cawagub masih ada satu 
sesi lagi. 

   

29 Aiman: Waktunya habis, terima kasih pasangan 

nomor urut satu. Kita beri applause 

nomor urut satu. 

II.SN.S1.02.33-

34 

 

Menggunakanujaran 

secara tidak 

langsung 

Menjaga muka 

Aviani: Berikutnya kita simak bersama 

program kerja pasangan calon urut 

nomor dua, kami persilahkan bersiap 

dan waktu anda dua menit dimulai saat 
anda berbicara. 

   

30 Brigita: Baik terima kasih pasangan calon urut 

nomor satu menjawab. Kita sudah 
sama-sama mendengarkan kedua 

III.SN.S1.03.117 

 

Menggunakanujaran 

secara tidak 
langsung 

Menjaga muka 
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pasangan calon ini berdebat 

memperjuangkan visi misi mereka 
untuk meyakinkan masyarakat Jawa 

Timur agar memilih nanti tanggal 27 

Juni, lalu bagaimana nantinya pasangan 

calon ini menjawab pertanyaan ini 
dalam bahasa Jawa sesaat lagi tetap 

bersama kami dalam debat publik 

putaran ketiga pemilihan gubernur dan 
wakil gubernur provinsi Jawa Timur 

bekerjasama dengan KPU provinsi 

Jatim,TV One, dan JTV. 

31 Saifullah: Jawa Timur adalah segala-galanya bagi 
saya, dua periode saya mendampingi 

Pak Gubernur keliling ke beberapa 

pelosok yang ada di Jawa Timur 
tentunya di kota-kota besar.  Saya 

bertemu banyak komunitas dicatat 

semua aspirasinya ada yang ingin 
pendidikan gratis di tingkat SMA/SMK 

mudah-mudahan bisa terwujudkan.Ada 

yang sakit ingin berobat bisa dilayani 

meskipun mereka tidak punya biaya itu 
bisa dilaksanakan. Ada yang ingin 

I.SN.S2.01.125 

 

Menggunakan 

kalimat berpagar 

 

Membangun 
muka 
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pekerjaan tentu kita perlu menciptakan 

lapangan pekerjaan sebanyak-
banyaknya kita juga perlu 

mengendalikan harga agar harga-harga 

tetap terjangkau. Itu adalah sedikit dari 

sekian banyak aspirasi perlu kita 
wujudkan ke masa yang akan datang. 

Nah bapak, ibu, dan saudara-saudara 

sekalian yang saya hormati, siapa pun 
yang terpilih sudah tercatat di lohul 

mahruf. Kalau Ibu Khofifah yang 

terpilih, kita titipkan aspirasi kita 
semua, tapi kalau saya yang terpilih 

tidak ada lagi nomor satu tidak ada lagi 

nomor dua, semuanya adalah warga 

Jawa Timur kabeh sedulur kabeh 
makmur.  

32 Emil: Terima kasih atas kesempatannya.Jadi, 

kalau bicara mengenai BOSDA madin, 
saya seorang bupati, saya sendiri sudah 

merasakan mengalokasikan anggaran 

untuk madrasah diniah di Trenggalek. 

Ya, Cuma satu hal yang ingin saya 
tekankan. Kita tadi pertanyannya tadi 

II.SN.S2.02.67 
 

Menggunakan 

kalimat berpagar 

 

Membangun 

muka 
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sebenarnya lebih fokus kepada 

bagaimana mengatasi ketimpangan, 
Ibu Khofifah lah tadi yang memulai 

mengatakan bahwa isunya ada pada 

BOS.Bos saat ini mengandalkan 

BOSDA yang datang dari provinsi. 
Saya sebenarnya berharap Ibu Puti 

sebagai anggota komisi XI sebenarnya 

undang-undang sistem pendidikan 
yang harusnya sudah direvisi bisa 

diperjuangkan waktu mbak di komisi 

XI untuk memperhatikan pondok 
pesatren itu. Karena apa, karena 

memang Jawa Timur ini adalah 

gudangnya santri. Jadi, oleh karena itu, 

menurut kami bahwa keberadaan 
BOSDA ini kaitannyadengan 

bagaimana madrasah diniah itu 

berada.Pak menteri pendidikan 
kebudayaan yang sekarang, karena 

wacana full day school akhirnya juga 

membuka peluang  agar BOS itu 

mengalir pada madrasah diniah sebagai 
bagian dari full it this program.Jadi, 
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gurunya yang delapan jam di sekolah 

tapi, anaknya bisa mengambil program 
tambahan madrasah diniah tadi. Tetapi, 

dari BOSDA provinsi tadi diniah 

namun, basiK pendidikan madrasah 

aliyah atau pun SMA, SMK, Ibtidaiah 
dan sebagainya itu tetap mendapatkan 

BOS normal dari jalur APBN. Saya 

rasa pengelolaan itu yang bisa kita 
pakai untuk bisa menguatkan 

ketimpangan pondok pesantren dan 

SMK.  

33 Saifullah: Saya dan Mbak Puti juga ingin 
mengucapkan selamat hari raya idul 

fitri mohon maaf lahirdan batin. Bapak 

ibu dan saudara-saudara sekalian yang 
saya hormati, menghadirkan 

pemerintah yang bersih dan moderen 

bukan barang baru di Jawa Timur 
selama dua periode mendampingi Pak 

Gubernur saya ikut membuat prestasi-

prestasi di bidang pemerintahan 90 

sudah kami dapatkan dari pemerintah 
pusat sebagai apa yang kami sudah 

III.SN.S2.03.16 
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muka 
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kerjakan. Diantaranya terkait dengan 

kinerja pemerintahan tujuh kali kami 
mendapatkan opini WTP dari PPK, 

tujuh kali mendapatkan penghargaan 

dari pemerintahan dalam negeri 

sebagai pemerintah provinsi dengan 
kinerja terbaik dan empat kali kami 

mendapatkan penghargaan dari 

kementerian reformasi dan birokrasi 
kaitanya dengan saib. Itulah prestasi-

prestasi yang patut dipertahankan dan 

kita tingkatkan. Bukan berarti masalah 
selesai di luar sana rakyat seiring 

dengan teknologi dan kesejahterannya 

menuntut pelayanan yang lebih cepat, 

murah, mudah, transparan, dan 
memuaskan. Untuk itulah ke depan 

perlu pemeritahan yang menghadirkan 

teknologi dan kolaborasa, kolaborase 
saya ulang lagi bekerja dengan rasa dan 

hati untuk melayani rakyat.  

34 

 
 

Saifullah: Assalamualaikumwr.wb.  I.SN.S3.01.43-

45 

Memberi 

penghormatan 

Membangun 

muka lawan 
bicara.  
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Penonton: Waalaikumsalamwr.wb.    

Saifullah: Selamat malam dan salam sejahtera 

untuk kita semua. Ketua KPU beserta 
bapak ibu segenap hadirin semua yang 

saya muliakan. Ibu Khofifah dan mas 

Emil yang saya hormati. Ada dua kunci 
kabeh sedulur, kabehmakmur itulah 

cita-cita kami berdua untuk 

mewujudkan Jawa Timur yang 
warganya merasa semua satu saudara 

dan kemudian makmur bersama-sama. 

Jalan yang kami tempuh adalah 

perubahan berkelanjutan atau dalam 
bahasa pesantren sering dikatakanal-

muhafadhotu ‘ala qodimis sholih wal 

akhdzu bil jadidil 
ashlahmempertahankan nilai-nilai lama 

yang baik sambil menerima nilai-nilai 

baru yang lebih baik.Strategi yang kita 
tempuh adalah menjadikan sumber 

daya manusia yang unggul sebagai 

tumpuan kemudian gotong royong, 

kolaborasi sebagai jalan dan rakyat 
sebagai penggerak utama. Bapak ibu 
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hadirin sekalian yang saya muliakan 

misi yang kami bawa tergambar dalam 
beberapa agenda pokok diantaranya 

adalah mengatasi kemiskinan dan 

kesenjangan, meningkatkan 

kesejahteraan dan pendidikan, 
memuliakan perempuan, anak – anak 

dan lansia. Kemudian juga membangun 

hubungan yang baik di tengah-
tengahmasyarakat dengan penuh 

harmoni,menjunjung tinggi akhlak, dan 

menjaga kerukunan untuk 
memakmurkan Jawa Timur bersama-

sama. Bapak, ibu, dan saudara-saudara 

sekalian yang saya hormati untuk itu 

perlu pemerintahan yang bersih, 
pemerintahan yang kuat, pemerintahan 

yang tidak hanya bisa mengandalkan 

kekuatannya sendiri tetapi juga mampu 
mengajak musyawarah pusat dan 

daerah untuk membangun Jawa Timur 

itu secara bersama-sama. 
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35 

 
 

 

Khofifah: Ya, kami berharap bahwa masyarakat 

akan mendapatkan layanan kepastian 
makin terukur, makin mudah, dan 

makin murah.Sehingga proses-proses 

perizinan baik itu dari masyarakat di 

lini yang paling bawah maupun kelas 
menegah dan kelas atas. Mereka bisa 

memastikan bahwa ketika mereka 

berurusan dengan persoalan-persoalan 
administrasi, mereka berurusan dengan 

soal-soal perizinan, ketika mereka 

berurusan dengan perizinan usaha 
mikro, kecil, maupun besar ini harus 

bisa dipastikan bahwa mereka dapat 

dipastikan layanan dengan indikator-

indikator capaian-capaian yang bisa 
terukur. Kalau saya mengurus PRT 

harus ke mana dan berapa lama saya 

mendapatkan itu. Kalau saya ngurus 
izin sekolah, saya ngurus ke mana dan 

berapa lama mendapatkan izin sekolah, 

kalau saya mau ngurus rumah sakit 

pratama, saya mengurus di mana dan 
berapa lama, saya bisa mendapatkan 

III.SN.S3.02.97 
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konfirmasi bahwa rumah sakit pratama 

atau klinik pratama bisa saya dirikan 
dengan berbagai kualifikasi 

persyaratan-persyaratan yang 

semuanya bisa diakses oleh masyarakat 

secara terbuka. Hari ini kinerja 
pemerintahan yang sudah terbangun 

sangat baik pada periodenya Pakdhe 

Karwo tentu  harus dikonfirmasi 
kembali kepada seluruh layanan-

layanan publik yang mudah diakses 

makin terukur dan makin bisa 
memberikan kepastian kepada seluruh 

khayalak. 

36 Emil: Dikotomi antara belanja langsung, 

belanja tidak langsung adalah 
sesuatunyang menjadi perhatian yang 

menarik.Jangan salah kalau kita 

melakukan belanja tidak langsung gak 
selalu itu gak produktif. Yang bisa kita 

berikan kepada guru-guru honorer ya, 

yang bisa kita berikan ke desa bentuk 

keuangan desa klasifikasi belanjanya 
tidak langsung itu dan itu 

II.SN.S4.01.74 Meminta maaf Menjaga muka 

mitra tutur 
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bisamenggerakan gotong royong. Jadi, 

mohon maaf pertanyaan ini sedikit saya 
kasih pandangan sendiri,karena sebagai 

kepala daerah saya merasakan manfaat 

betul dari manfaat belanja tidak 

langsung. Justru kami ingin pemprov 
Jawa Timur sebagai provinsi yang 

penduduknya besar bisa mengadvokasi 

ke kementrian keuangan, jangan 
dikotonomi belanja tidak langsung dan 

belanja langsung seperti itu karena 

tidak semua hibah itu jelek, kita bisa 
bantu pondok pesantren dengan hibah 

sosial. Apa yang tidak produktif dari 

itu? menurut kami produktif tapi 

memang dari sisi belanja pegawai 
sudah ada pelimpahan kewenangan 

bertambahlah 19 ribu pegawai kurang 

lebih itu adalah honorer menambah 
anggaran belanja meningkat dari 3,5 

sekarang mejadi 7 triliun tetapi harus 

kita ingat kita tidak membangun hanya 

dengan aspal dan beton, kita 
membangun anak-anak kita dengan 
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pendidikan, kita membangun 

masyarakat dengan kesehatan, seluruh 
intan itu dibayar dengan belanja tidak 

langsung tadi. Jadi, justru inilah fungsi 

gubernur Jawa Timur berjuang tingkat 

nasional untuk meluruskan pandangan-
pandangan seperti ini, Terima kasih. 

 

KODEFIKASI DATA STRATEGI TERSAMAR 

NO EKSTRA DATA KODE SUB 

STRATEGI 

KATEGORI 

37 Khofifah: Terima kasih, Gus Ipul Jawa Timur 

ini pertumbuhan ekonomi di atas 

rata-rata nasional, eksportnya 
tertingi dari seluruh provinsi, 

kemudian migas kita nomor dua 

setelah Riau, dari pertumbuhan 

yang tinggi kita melihat ada PR. 
Saya melihat jantung republik ini di 

Jawa Timur tidak boleh ada 

ketimpangan. Cepat diatasi angka 

I.ST.S1.01.201 
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kemiskinan di Jawa Timur ini 

menggelembung dalam di 
perdesaan 15,58% di kota 7,8%. 

Apa sebetulnya yang telah 

dilakukan oleh Gus Ipul menjadi 

wagub 9 tahun suapaya kemiskinan 
di perdesaan 15,58%  itu bisa 

dientaskan, selama ini kenapa? 

38 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

Saifullah: Saya dan Mbak Puti juga ingin 
mengucapkan selamat hari raya idul 

fitri mohon maaf lahir dan batin. 

Bapak ibu dan saudara-saudara 

sekalian yang saya hormati, 
menghadirkan pemerintah yang 

bersih dan moderen bukan barang 

baru di Jawa Timur. Selama dua 
periode mendampingi Pak 

Gubernur, saya ikut membuat 

prestasi-prestasi di bidang 
pemerintahan. Sembilan puluh 

sudah kami dapatkan dari 

pemerintah pusat sebagai apa yang 

kami sudah kerjakan. Diantaranya 
terkait dengan kinerja pemerintahan 

III.ST.S1.02.16-
18 
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tujuh kali kami mendapatkan opini 

WTP dari PPK, tujuh kali 
mendapatkan penghargaan dari 

pemerintahan dalam negeri sebagai 

pemerintah provinsi dengan kinerja 

terbaik dan empat kali kami 
mendapatkan penghargaan dari 

kementerian reformasi dan 

birokrasi kaitanya dengan saib. 
Itulah prestasi-prestasi yang patut 

dipertahankan dan kita tingkatkan. 

Bukan berarti masalah selesai, di 
luar sana rakyat seiring dengan 

teknologi dan kesejahterannya 

menuntut pelayanan yang lebih 

cepat, murah, mudah, transparan, 
dan memuaskan. Untuk itulah ke 

depan perlu pemeritahan yang 

menghadirkan teknologi dan 
kolaborasa, kolaborase saya ulang 

lagi bekerja dengan rasa dan hati 

untuk melayani rakyat. 

Penonton: Prak ... prak ... hu ... hu ... (tepuk 
tangan). 
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Puti: Kami bertekad melakukan 

perubahan berkelanjutan dan ibarat 
pelari kami siap melakukan lari 

tanpa terus menunggu lagi inilah 

yang akan kami lakukan. 

   

39 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

Saifullah: Terus terang apa yang disampaikan 
oleh Ibu Khofifah e ... tidak 

tajamkaitannya dengan Sakit. Sakit 

ini memastikan bahwa kinerja itu 
terukur mulai dari siapa melakukan 

apa, misalnya untuk tingkat ekselon 

empat misalnya urusannya out put 

kemudian ekselon 3 out came 
sasaran strategisnya itu adalah 

ekselon 2 itulah sakit yang memang 

sedikit rumit itu tapi bahwa uang 
yang dikeluarkan oleh pemerintah 

tidak bisa keluar dari visi misi dari 

program yang telah ditentukan. 
Itulah sesungguhnya memang 

sesuatu hal yang perlu kita dorong 

kabupaten kota baru Banyuwangi 

peringkat A, yang BB juga masih 
banyak dan alhamdulillah yang 

III.ST.S1.03.60-
61 
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lainnya B kemudian sebagian lagi 

C. Nah ke depan itu advokasi kita 
dampingi, kita beri anggaran yang 

cukup supaya peringkat mereka 

naik. 

Brigita: Baik terima kasih Gus Ipul 
silahkan Ibu Khofifah untuk 

merespon waktu anda satu menit. 

   

40 

 
 

 

 
 

 

 

Puti: Saya tidak bicara soal gizi buruk, 

tapi saya bicara stanting. [1] Di 
mana di dalam stanting itu tumbuh 

kembang anak itu tidak sesuai 

dengan sewajarnya 

I.ST.S2.01.167-

170 
 

Bentuk ujaran 

yang tidak 
lengkap 

Menyelamatkanmuka.  

 

Emil: 10 kabupaten itu stanting terburuk 

di Jawa Timur itu Trenggalek ada 

di sana nggak? 

   

Puti: Mas Emil stanting itu ... 
Trenggalek Mas Emil ... 

   

Emil: Tidak, itu saya punya datanya 

begini 100 kabupaten stantingnya 

yang terburuk, di Jawa Timur 
stanting terburuk 2,6%. 
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41 Khofifah: Dulu Gus Dur sering sekali menukil 

kaidah usul fiqih tasafarul iman ala 
roayati manut bin matul maslaha. 

Pemimpin yang baik adalah ketika 

dia membelanjakan harta 

negaranya, harta daerahnya, APBD 
nya untuk kemaslahatan rakyat 

Jawa Timur yang dipimpin. Hari ini 

kita punya PDRB Jawa Timur 1.800 
triliun. Kita punya APBD 29,8 

triliun. Artinya bahwa hanya 3,5% 

dari PDRB itu yang akan dikelolah 
oleh pemerintah provinsi Jawa 

Timur. Kita ingin membagi kue itu 

supaya rakyat sejahtera, rakyat 

sehat dan rakyat terdidik. 

I.ST.S3.01.40 
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Membangun muka 

positif melalui ujaran 
yang tersirat 

42 Khofifah: Ya, e ... madrasah diniah ini satu 

kekuatan yang luar biasa. Kalau kita 

berbicara membangun karakter 
bangsa, kalau kita berbicara 

membangun karakter mental. Salah 

satu kekuatan yang inheren di 

dalam proses pendidikan di 
madrasah adalah problem pertama 

I.ST.S3.02.62 

 

Bentuk ujaran 

yang memiliki 

makna tersirat 
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yang tersirat.  
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adalah infrastuktur, betul. Problem 

kedua adalah kesejahteraan guru, 
betul. Problem ketiga adalah 

pengakuan dari publik bahwa ijazah 

dari madrasah diniah ini harus 

diberikan pengakuan yang sama 
sesuai levelnya. Saya ingin 

menyampaikan ke kita semua, 

jikalau masyarakat Jawa Timur 
memberikan mandat kepada kami, 

saya dan Mas Emil, saya ingin 

menegosiasikan ke pemerintah 
pusat, bahwa BOS seyogianya 

berlaku untuk madrasah-madrasah 

diniyah. Pengakuan ini harus ada, 

kesetaraan pengakuan harus ada, 
karena kalau mengandalkan bosda, 

saya khawatir madrasah mungkin 

semua ketetesan, tapi dari jumlah 
murid hanya sedikit yang 

mendapatkan itu. Sementara 

kesejahteraan guru juga hari ini 

juga membutuhkan perhatian yang 
luar biasa dari para pelaku dan 
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pemangku-pemangku kebijakan, 

kalau tidak semua kabupaten kota 
menyiapkan maka pemprov harus 

menyiapkan dan saya ingin ini 

berseiring dengan membangun 

karakter bangsa kita. 

43 Saifullah: Selamat malam dan salam sejahtera 

untuk kita semua. Bapak, ibu dan 

saudara-saudara sekalian yang saya 
hormati baik di ruangan maupun 

permisa TV di rumah yang saya 

cintai dan yang saya 

banggakan.Kabeh sedulur, kabeh 
makmurbidang ekonomi setidak-

tidaknya menyasar dua hal pokok; 

pertama, mengatasi kesenjangan 
ekonomi yang sekarang menjadi 

salah satu persoalan Jawa Timur. 

Yang kedua, adalah mendorong 
kolaborasi, gotong royong, dan 

mensinergikan seluruh kekuatan 

untuk mendorong pertumbuhan 

ekonomi dan daya saing. Selama 
dua periode sebagai wakil gubernur 

II.ST.S3.03.37 
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saya meyaksikan prestasi-prestasi 

yang ada. Sebagian tadi sudah 
disinggung antaranya adalah 

pertumbuhan ekonomi yang di atas 

rata-rata nasional. Pendapatan 

perkapital penduduk juga naik terus 
dari 16 juta rupiah sekarang sudah 

mencapai 51 juta rupiah. 

Kemiskinan juga dapat ditekan 
meskipun masih ada 11,2%. Bapak 

ibu dan saudara-saudara sekalian 

yang saya hormati, pengangguran 
juga bisa ditekan sampai di bawah 

rata-rata nasional itu lah prestasi-

prestasi Jawa Timur selama ini. 

Namun demikian bukan berarti kita 
tidak punya pekerjaan rumah, nah 

melihat tantangan yang ada hari ini 

ada beberapa agenda prioritas kami 
berdua untuk mengatasi persoalan 

di bidang ekonomi. Pertama, yaitu 

soal pembelaan UMKM dan 

koperasi. Kita ingin yang besar 
dijaga, yang tengah difasilitasi 
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tetapi UMKM harus kita bela. Yang 

kedua, menumbuhkan pusat-pusat 
perekonomian yang baru supaya 

pemerataan terjadi dan yang 

terakhir yang penting daya dukung 

lingkungan membangun 
infrasturktur yang berkeadilan. 

44 

 

Puti: Baik, terima kasih Mas Emil ada 

satu pertanyaan yang saya 
sampaikan kepada Mas Emil. 

Kemarin itu saya sempat jalan-jalan 

juga menyapa warga kabupaten 

Trenggalek. Lalu e saya melihat di 
dalam data BPS 2016 tingkat 

kemiskinan Kabupaten Trenggalek 

itu naik 0,17% lalu kemudian 2017 
tingkat pengangguran terbuka 

kabupaten Trenggalek juga naik 

Mas 37% dari 1.960 sampai ke 
angka 13.000 sementara saya tau 

Mas Emil punya program yang 

begitu baik adalah milineal job 

center lalu bagaimana Mas 
komitmen Mas Emil? 

I.ST.01.126-128 Ujaran yang 

mengandung 
implikatur 

menjatuhkan muka 

dengan indikator 
melalui kata-kata 

kasar. 
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Anisha: Oke baik dijawab.     

Emil: Ya, ini pertanyaan yang sudah bisa 

diprediksi karena sudah banyak 
yang bisa dipatahkan dari 

pertanyaan itu. Jadi, kalau bicara 

soal kemiskinan coba cek di angka 
terakhir malah penurunan 

kemiskinan kita ini hampir bisa 

melebihi kemiskinan di provinsi . 
Jadi angkanya sekarang kepala dua 

belas cek di BPS saja silahkan gak 

usah teriak ya... Nah yang kedua 

soal pengangguran asal Mbak tau 
ini makanya harus dicek yang 

namanya time siris analysis jadi 

jangan ngeliat secara statik lihatnya 
time siris pertama moving avverage 

misalnya tiga periode atau lima 

periode jadi di tahun 2015 itu angka 
pengangguran itu di atas 4%. Tiba-

tiba diangkat di 2016 drop di 2% 

angka ini adalah anomali dari angka 

BPS provinsi hasilnya dari Pak 
Wagub yaitu kami punya tingkat 
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pengangguran di sekitar4% lalu 

sekarang di 2017 sudah 3,4% 
artinya kalau kita merujuk ke situ 

sebenarnya pengangguran turun. 

Kenapa turun? Karena kami 

memang bukan didervesifikasi 
kalau kita.  
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Puti: Terima kasih, kunci dari tata kelola 
pemerintahan yang baik adalah tentunya 

bagaimana dapat menghasilkan atau 

adanya sinkronisasi adanya perencanaan 
dan pelaksanaannya. Yang diharapkan 

muarannya adalah pelayanan publik, 

kepuasan publik, pelayanan yang cepat, 
tepat, murah, dan terakses dengan baik. 

Dan ujungnya menjamin kesejahteraan 

rakyat. Maka pertanyaannya adalah 

bagaimana ketika Ibu Khofifah dan Mas 
Emil menghadapi satu problematika di 

mana sinkronisasi perencanaan ini tidak 

tercapai dengan baik. Muara untuk 
pelayanan publiknya tidak dapat dengan 

baik, seperti yang kemudian juga 

penciptaan lapangan kerja, baik lapangan 
kerja e baik lapangan krya yang tidak 

sesuai dengan perencanaan dan 

sinkronisasi juga tidak tercapai?   

III.TL.01.110 
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Brigita: Terima kasih silahkan pasangan urut 

nomor satu untuk durasi menjawab 1 
menit 30 detik dimulai ketika anda 

berbicara 

  

Emil: Sinkronisasi tadi disampaikan tapi 

akhirnya yang dibicarakan adalah 
lapangan kerja, penciptaan lapangan 

kerja ini adalah pertanyaan yang tidak 

sesuai dengan spirit dengan sinkronisasi 
karena tidak sinkron. Namun demikian e 

...  kalau berbicara masalah tadi balai 

krya, perlu diketahui oleh Ibu Puti bahwa 

fokus tetap Jawa Timur ada salah satu hal 
yang harus diketahui bahwa satu-satunya 

wakil Jawa Timur yang ikut produk 

unggulan nasional ekspor kerajinan di 
tahun 2017 itu adalah kabupaten yang 

kami pimpin. Jadi, jangan diikuti video-

video yang kadang-kadang tidak sesuai. 
Mari kita kembali ke topik ini Jawa 

Timur, nah di Jawa Timur ya itu dia 

karena pertanyaannnya tidak sinkron 

juga bingung ni mau menjawab 
bagaimana tetapi kita ngomong 
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sinkronisasi nah ini kembali tadi bahwa e 

... Pak Saifullah sudah menyampaikan 
kita sudah A ya mungkin belum tahu 

bahwa ada peringkat lagi di atas itu Sakit 

itu AA bahkan salah satu kabupaten yang 

dibanggakan beliau tadi sudah terbang ke 
salah satu daerah yang diproyeksikan 

akan mendapatkan AA. Nah bagaimana 

carannya untuk bergerak dari A ke AA 
persisnya atau dari B ke A atau AA ini 

saya kembalikan ke paslon nomor urut 

dua bagaimana tadi kan ngomong 
sinkronisasi silahkan bisa dijawab 

pertanyaan yang saya berikan, terima 

kasih. 
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Anisha: Sesi pertama sudah habis. I.TP.S1.01.135-

146 

 

Tidak 

memperhatikan 

atau mengabaikan 

Memainkan 

muka dengan 

indikator 
ketidaksukaan 

terhadap mitra 

tutur. 

Alfito: Kita berikan applause terlebih dahulu ya.    

Penonton: Hu... hu.... hu    

Alfito: Jangan bergerak dulu.    

Anisha: Jangan kembali dulu ada satu sesi lagi 

Bapak dan Ibu cawagub masih ada satu 
sesi lagi.  

   

Alfito: Sesi Kedua, silahkan maju di depan!    

Emil: Masih Mbak (menunjuk Mbak Puti yang 

akan mau kembali ke tempat duduk).  
   

Alfito: Sekarang giliran ...    

Anisha: Diingatkan para hadirin malam hari ini 

jangan mengganggung jalanya 

perdebatan, Karena waktu terus berjalan 
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Alfito: Oke tadi kesempatan nomor dua untuk 

bertanya sekarang giliran nomor satu 
bertanya. 

   

Emil: Mbak Puti tau gak angka presantasi gizi 

buruk di Jawa Timur? angka gizi buruk 

di Jawa Timur berapa persen? 

   

Puti: Apa gak jelas?    

47 Alfito: Tanggapi. I.TP.S1.02.288-
290 

Tidak 
memperhatikan 

atau mengabaikan 

Mengancam 
muka mitra 

tutur. 

Saifullah: Masalahnya kita ... sebentarya saya 

nambahin sedikit (Ibu Puti pada saat mau 
berbicara tidak diperbolehkan oleh Gus 

Ipul.  

   

Penonton: Ha … ha … ha …    

48 Aviani: Baik silahkan langsung ditanggapi cagub 
nomor dua menanggapi jawaban cagub 

nomor urut satu. 

I.TP.S2.01.119 

 

Menunjukkan 
ketidaksetujuan 

Menjaga muka 
petutur dengan 

indikator 

penanda 
kesantunan 

negatif. 
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Saifullah: Mohon maafbukan satu-satunya 

perizinan yang dihadapi investor, ada 
juga masalah UMK, lahan dan juga 

kesalahan teknis. Apa yang dijanjikan 

oleh investor sehingga investasinya 

lancar di provinsi Jawa Timur. Tahun 
lalu investasi BMDN tercatat empat 

triliyun menyerap tenaga kerja delapan 

puluh ribu lebih, BMA dua puluh satu 
triliyun menyerap tenaga kerja tujuh 

puluh ribu lebih tapi jangan lupa ada 

investasi non fasilitas itu yang lebih besar 
menyerap tenaga kerja delapan lima 

puluh triliyun ada empat ratus lima puluh 

satu ribu tenaga kerja. Nah untuk itulah 

ke depan harus kerja sama dengan 
kabupaten untuk mengajak supaya tidak 

usah mbayar pajak BMG atau PBB 

selama lima tahun sehingga investor 
lebih tertarik dan tidak ada kendala 

selama lima tahun.  

   

49 

 
 

Aviani: #baik waktu habis.  

Waktu habis, saya persilahkan kepada 
cagub nomor urut satu untuk menanggapi 

I.TP.S2.02.149-

150 

 

Menunjukkan 

ketidaksetujuan 

Mengancam 

muka petutur 
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jawaban cawagub nomor urut dua. 

Waktunya satu menit dari sekarang 

secara 

langsung. 

Emil: Terima kasih atas jawabannya tadi kalau 
berkaitan dengan program-program 

tentunya tidak menjawab makro ekonomi 

kita butuh jawaban yang kuantitatif, 
karena ini sangat penting perencanaan 

tenaga kerja tetapi yang saya tekankan itu 

tidak bisa dipertanggungjawabkan dari 
sisi angka pengangguran yang tidak 

match kemudian juga tidak match dengan 

BPS pusat maka dalam hemat kami pe ... 

penerapan … fokusnya jangan kepada 
pencipta lapangan kerja yang ansi tetapi 

kita harus melihat apa yang UMKM 6,8 

juta yang selama ini dibanggakan Jawa 
Timur. Jadi, bagaimana kita memberikan 

omset yang lebih baik, bagaimana kita 

memberikan nasib kepada perajin-perajin 
batik di desa, ada pengerajin camilan-

camilan di desa. Mereka yang omsetnya 

meningkat itu lah yang memberikan 

jawaban. 
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50 Biyanto: Baik, terima kasih tadi pasangan cagub 

nomor dua menyampaikan bahwa ada 
yang sudah dilakukan terutama Gus Ipul 

yang sudah mendampingi Pakdhe dalam 

hal mewujudkan kategori pemerintahan 

yang baik dan pelayanan publik yang 
maksimal. Nah saya ingin bertanya hal 

program prioritas apa yang akan Gus Ipul 

dan Mbak Puti lakukan terutama hal di 
era yang sekarang disebut era disruption, 

era yang pun goncangan tidak menentu 

dan juga orang menyebut era revolusi 
industri yang keempat terutama 

keputusan dalam hal tata kelola 

pemerintahan yang baik dan perwujudan 

pelayanan publik yang maksimal? terima 
kasih. 

III.TP.S3.01.25 

 

Menggunakan 

penanda identitas 
yang tidak tepat 

Memainkan 

muka 

pendengar 

51 

 
 

 

 

 
 

Anisha: Iya mudah-mudahan kita bisa memahami 

apa yang diperdebatan, jangan sampai ini 
hanya debat kusir saja ada tanya ada 

jawab. Sekali lagi saya menghimbau 

kepada bapak, ibu sekalian hadirin yang 

ada di sini. Bapak, ibu berbicara 
pasangan calon tidak terdengar di sini, di 

I.TP.S4.03.185-

187 

 

Menggunakan 

bahasa yang 
kurang tepat 

Memainkan 

muka dengan 
indikator 

berupa ujaran 

berisi sindiran 

serta diikuti 
gerakan mimik 
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rumah suara Bapak Ibu tidak terdengar. 

Jadi, percuma saja anda teriak gak masuk 
televisi juga gitu loh. Jadi, santai saja, 

rileks saja, setelah debat tepuk tangan 

dan mungkin komentar. 

muka yang 

ditujukkan 
kepada 

penonton. 

Penonton: Ha ... ha ... ha ...    

Anisha: Jika anda banyak berteriak justru akan 

mengganggu jagoan anda berbicara lebih 

baik tenang kita dengarkan jawaban 

dengan jelas.Bisa dipahami anda dan 
permisa di rumah. 
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KODEFIKASI DATA KETIDAKSANTUNAN NEGATIF 

NO EKSTRA DATA KODE SUB 

STRATEGI 

KATEGORI 

52 Aviani: Terima kasih tetap bersama kami 

dalam debat publik pilgub Jawa Timur 

putaran kedua. Harap tenang 
pendukung, silahkan tertib, terima 

kasih. Oke, di segmen ini paslon … 

saya tidak akan meneruskan 
pertanyaan jika anda tidak bisa tertib, 

terima kasih. Pada segmen ini paslon 

akan diuji studi kasus dengan aturan 

yang sama pada segmen sebelumnya, 
pertanyaan juga akan dibacakan oleh 

panelis. Jika sebelumnya yang diberi 

kesempatan pertama adalah paslon 
nomor urut dua, kali ini giliran paslon 

urut nomor satu akan diberi 

kesempatan untuk mengambil 
pertanyaan. Kami persilahkan dari 

perwakilan paslon nomor urut satu 

untuk mengambil pertanyaan anda. 

II.TN.S1.01.83 

 

Menakuti Mengancam 

muka dengan 

indikator berupa 
ujaran yang dapat 

memojokkan 

penonton. 
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53 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

Emil: Masih lebih baik dari Jawa Timur. 

Inilah contoh-contoh bahwa ada 
ketidakpahaman mengenai konsep dari 

stanting itu. 

I.TN.S2.01.172-

183 

 

Melecehkan Menghilangkan 

muka dengan 
indikator berupa 

ujaran cercaan 

yang dapat 

menghilangkan 
muka mitra tutur.  

Puti: Saya berbicara mengenai fakta Mas 

Emil.  
   

Emil: Stanting rata-rata Jawa Timur berapa?    

Puti: Saya berbicara mengenai fakta.     

Emil: Rata-rata stanting di Jawa Timur 
berapa? 

   

Puti: Mas Emil harus mengakui bahwa ...    

Emil: Tidak bisa menjawab rata-rata stanting 

di Jawa Timur? enggak bisa jawab ... 
   

Puti: Ada desa stanting di Trenggalek, 

artinya Mas Emil tidak lihat. 
   

Alfito: Waktunya habis Bapak Ibu.    

Anisha: Waktu sudah habis.     
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Emil: Rata-ratanya berapa?    

Puti: Mas Emil tidak mengetahuinya.    

54 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

Brigita: Terima kasih Mas Emil, Mbak Puti 

kesempatan Mbak Puti meresponnya 

satu menit ketika Mbak Puti berbicara. 

III.TN.S2.02.75-

78 

 

Memandang 

rendah 

Melecehkan muka 

dengan indikator 

ujaran 
mengandung 

sindiran yang 

ditujukkan kepada 

mitra tutur.  

Puti: Terima kasih, saya pikir tadi yang 

disampaikan tidak menjawab 

pertanyaanmengenai bagaimana e ... 
belanja langsung, tidak langsung, dan 

belanja modal yang harus kita lakukan 

bagaimana untuk e ... mengiefisensi 

anggaran dana tersebut adalah yang 
pertama adalah efisiensi anggaran. 

Jadi, kita harus memotong melihat 

anggaran rutin yang selama ini tidak e 
... memiliki proposional dan tidak 

memiliki tujuan yang memang 

akhirnya melakukan pemborosan 
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anggaran lalu revokyusing terhadap 

fokus terhadap rencanaapa saja 
misalnya purpo, produf, terus juga gitu 

bisa dengan apa dengan program-

program yang pro gender seperti tadi 

ada program untuk perempuan, 
program untuk lansia, program untuk 

anak, untuk anak-anak muda. Jadi, 

fokus kemudian keberpihakannya 
anggaran itu kepada siapa. 

Brigita: Terima kasih Mbak Puti, silahkan Mas 

Emil satu menit. 
   

Emil: Ya, mungkin Ibu Puti tidak menyadari 
bahwa yang disebut di programnya ini 

itu banyak loh yang klasifikasinya 

belanja tidak langsung. Nah itu, kami 
sudah merasakan anggaran sendiri jadi 

hehe ... ini pembedannya kami ini 

sudah merasakan yang disebut tadi 

mengiefisienkan. Kami sudah 
melakukan tiga haltahun 2016-2017 

sebagai contoh belanja perjalanan 

dinas itu sudah disentralisasi di cabin-
cabin, kita sentralisasi ke seketaris 
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dinas nah ini contoh yang 

real,bagaimana belanja ATK tidak 
implikatif, itu tadi contoh kita ya ... 

jadi, banyak sekali ruang-ruang efisien 

tadi kalau beliau menyampaikan ada 

ruang efisiensi saya lebih konkret lagi. 
Saya bisa sampaikan yang sudah yang 

untuk mengiefisiensikan anggaran kita. 

Namun demikian, yang tadi tidak 
menjawab mungkin karena beliau tidak 

memahami belanja yang tidak 

langsung yang ada di program-program 
tadi. Jadi, mudah-mudahan pemprov 

Jawa Timur saya tekankan lagi harus 

bisa bersuara pemerintah daerah ke 

tingkat pemerintah nasional 
 

55 

 
 

 

 

 
 

Brigita Baik terima kasih silahkan pasangan 

urut nomor dua waktu anda 1 menit 30 
detik ketika anda berbicara.  

III.TN.S3.01.113-

116 

 

Menghina Menjatuhkan 

muka mitra tutur 
dengan indikator 

melalui kata-kata 

kasar 

Puti: Terima kasih tentunya yang ingin saya 
tanyakan adalah bagaimana antara 
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perencanaan dengan pelaksanaan 

implementasinnya dapat kemudian 
menghasilkan satu kepuasan 

publik.Jadi, dalam satu sekop yang 

lebih kecil dalam kerja-kerja Mas Emil 

tentunya ini menjadi salah satu tolak 
ukur yang dijadikan catatan 

juga.Bahkan juga apan namanya 

RPJMD di dalamnya rasannya masih 
banyak yang saya ketahui di kabupaten 

Trenggalek. Di dalam pelayanan 

publiknya baik di jalan, pasar, 
termasuk balai kryanya yang tadi Mas 

Emil katakan bahwa walaupun 

mendapatkan e ... salah satu apa 

namanya e ... UMKM terbaik tapi 
bagaimana kemudian e ... di dalam 

penyelarasannya menghasilkan suatu 

muara kesejahteraan dan satu 
pelayanan publik yang baik ini 

kemudian bisa terlaksana dan sebagai 

kepala daerah tentunnya Mas Emil 

sebagai pemipin yang mempunyai satu 
cita-cita besar hal-hal seperti ini 
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tentunnya akan menjadi catatan yang 

kemudian bisa Mas Emil e ... sebelum 
kemudian nanti Mas Emil melakukan 

kerja-kerja lebih lagi menjadi catatan 

apa yang ditinggalkan di kabupaten 

Trenggalek terhadap pelaksanaan tata 
kelola tersebut, terima kasih. 

Aiman: Terima kasih pasangan calon urut 

nomor dua langsung ditanggapi 1 
menit 30 detik oleh pasangan calon 

urut nomor satu. 

   

Emil: Ya itu dia orang yang tidak paham 

definisi laboratorium krya dipikir 
kayak laboratorium biologi ada tempat 

eksperimen atau apa bukan. Laboratori 

krya bahasa anak mudanya ngulik 
mempertemukan pengerajin di desa. 

Nah ini ada kaitanya dengan program 

Jawa Timur bahwa ini kita ingin 

membina kearifan lokal, pengerajin 
desa yang menguasai industri tanah 

liat, ada yang menguasai bambu, ada 

yang menguasai ukiran kayu, tetapi 
juga sudah ada yang terpelajar ikut 
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didik baik di perguruan tinggi luar 

negeri dan bahkan mempunyai akses 
aplikasi software yang melihat trend 

furniture dan ekonomi kreatif ada di 

dunia. Nah ini kita pertemukan bahkan 

seorang pengerajin yang workshopnya 
di sebelah kandang kambing itu 

produknya sekarang bisa 

diperkenalkan di ajang internasional. 
Ini bantuan dari desainer muda mereka 

ngulik bersama-sama. Di sini lah 

mangkanya skill leadership menjadi 
penting. Saya tidak akan menanggapi 

yang tadi karena pertanyaan yang 

sangat penting terkait kinerja, terkait 

sinkronisasi juga tidak dijawab. Tapi 
yang paling penting masyarakat harus 

bisa menggunakan ... masyarakat ini 

untuk benar-benar memahami bahwa 
dalam memimpin suatu daerah 

leadership itu menjadi penting. Jadi 

bukan hanya menghafalkan program-

program atau Mbak Puti yang belum 
pernah duduk di pemprov mengulang 
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program-program pemprov gak bisa 

harus sudah dijalani, terima kasih. 

56 Khofifah: Saya kemarin kebetulan jadi menteri 
sosial. Tim koordinasi penanggulaan 

kemiskinan kok wakil gubernur ya, tim 

ketua tim koordinasi penanggulangan 
kemiskinan di berbagai daerah adalah 

wakil gubernur.  

I.TN.S5.02.206-
211 

Memotong 
kesempatan 

berbicara 

petutur 

Mengancam muka 

Saifullah: Ya di Jakarta adalah wakil presiden.     

 Khofifah: Tidak, saya berbicara di daerah tidak di 

Jakarta. Saya berbicara di daerah. 
   

Saifullah: Kalau di Jawa Timur ya wakil gubernur 

Jawa Timur.  
   

Alfito: Satu-satu silahkan.     

Saifullah: Silahkan Bu Khofifah mohon maaf.    
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KODEFIKASI DATA SARKASME 

NO EKSTRA DATA KODE SUB 

STRATEGI 

KATEGORI 

57 Emil: Nah ini yang salah kaprah, tolong dicek 
angkanya sebelum dilanjutkan.Jadi gini 

Mbak Puti coba cek agka, Pak Wagub 

ini punya datanya ayo kita cek dari 
BPS, tingkat pengangguran di 

Trenggalek itu lebih baik dari pada 

tingkat pengangguran di Jawa Timur 
Mbak. Jadi, silahkan dicek, ayo 

sekarang kita cek datanya. Jadi saya 

rasa datanya ini salah ngambil. Jadi, 

pertama gini satustarting pointnya 
salah, kedua bahwa kita sudah 

menurunkan di three point fourjadi 3,8 

sekarang kata kuncinya kalau kita 
bicara mengenai pengangguran 

memang Jawa Timur ini agrezasi ya. 

Jadi, Trenggalek ini memang salah satu 

daerah kami beruntung dari angka 
partisipasi sekolahnya lebih baik. Nah 

I.SAR.01.132 

 

Cemooh Merusak muka 
mitra tutur 
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memang ada beberapa daerah yang 

memang lebih menantang masuk 
agregat Jawa Timur itu. Tapi kita 

ngomong milineal job center tadi pada 

intinya di Trenggalek di tahun 2016 

terjadi gelombang lanina yang terjadi 
merupakan musim basah keseluruan 

selama satu tahun setelah 2015 kering. 

Tetapi kita mendapatkan penghargaan 
ekonomi inspiratif. Karena ekonomi 

kita bertahan bukan turun itu akibata 

jasa verdifikasi jasa perdagangan. 

58 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

Anisha: Dan selanjutnya pasangan calon akan 
diberikan kesempatan untuk 

menanggapi jawaban masing-masing 

pasangan calon. Kami persilahkan 
kepada pasangan urut nomor satu untuk 

menanggapi jawaban dari pasangan 

calon nomor urut dua, waktu anda satu 
menit tiga puluh detik waktu anda 

dimulai saat anda mulai berbicara, 

silahkan. 

I.SAR.02.94-95 Ejekan Melecehkan muka 
mitra tutur 

Khofifah: Terima kasih, saya keliling ke 
kampung-kampung barangkali Mbak 
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Puti harus turun lagikarena sudah 4G 

mereka. Jadi, kalau cerita melek digital 
di Jawa Timur kayaknya sudah selesai 

di Jawa Timur, maka kita masuk pada 

milineal job center, kita ingin 

menyampaikan bahwa di dunia 
manapun ketika devisa itu ingin di 

dapat, maka sektor wisata salah satu 

andalannya. Kami berharap bahwa dari 
SMK-SMK yang ada terutama yang 

punya basis dan kompetensi wisata 

yang bagus, maka ada penguatan di 
situ. Penguatan bagian perhotelan, 

penguatan bagian kepariwisataan ini 

harus menjadi fokus di dalamnya. Jadi 

tidak sekedar pokoknya SMK greatnya 
A Gus Ipul, tidak seperti itu. Kalau 

kami ingin SMK-SMK tertentu 

memiliki ruang yang bisa langsung 
diserap tenaga kerja luar biasa terutama 

adalah sektor pariwisata, IT, dan sektor 

perhotelan. Kami ingin bahwa kita akan 

memberikan prioritas dan beasiswa ke 
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mereka SMK-SMK perhotelan dan 

pariwisata. 
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KODEFIKASI DATA MENAHAN KESANTUNAN 

NO EKSTRA DATA KODE KATEGORI 

59 Puti: Mas Emil izinkan saya menjelaskan, 
kalau Mas Emil tidak memberikan saya 

menjelasakan maka Mas Emil yang 

menjelasakan. Saya datang ke desa 
tersebut kemudian saya melihat 

lingkungan di desa tersebut bicara soal 

stanting, tetapi kemudian fasilitas di 
desa tersebut belum terfasilitasi 

misalkan MCK misalnya lingkungan 

Mas Emil kan juga Ph.D pasti 

mengetahui stanting itu, gizi itu, juga e 
apa namanya dipenuhi oleh bagaimana 

lingkungannya sekitarnya. 

I.MS.01.158-159 

 

Mengancam Mukamitra tutur 

Emil: Mbak-mbak pertanyaannya belum 
dijawab wasiokor...Mbak Puti sudah 

tau sertifikat ODEF yang saya sudah 

tanda tangani berapa untu desa-

desa?Jadi ada sertifikat ODEF yang 
kami sudah tanda tangani.  
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LAMPIRAN 5 

TRANSKIP DEBAT PERTAMAPILGUB PROVINSI JAWA TIMUR 

 

Tanggal: 10 April 2018 

Tempat:Dyandra Convention Center, Surabaya, Jawa Timur 

Topik: Kesejahteraan Rakyat 

Moderator: 

1. Alfito Deannova Gintings 
2. Anisha Dasuki 

Narasumber: 

1. Khofifah Indar Parawangsa dan Emil Elistianto Dardak 
2. Saifullah Yusuf dan Puti Guntur Soekarno 

Panelis: 

1. Prof. Dr. Nunuk Nuswardani, S.H., M.H. 

2. Dr. Abdul Kholik 
3. Drs. Hj. Fauzan, M.Pd. 

4. Lutfi J. Kurniawan 

Ketua KPU Jawa Timur: 
1. Eko Sasmito 
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NO TRANSKIP DATA 

1 Alfito: Sesi Pertama: 

Selamat malam.  

2 Anisha: Sugeng ndalu.  

3 Alfito: Senang dan bangga kamir hadir di Jawa Timur untuk menjadi bagian yang tak terpisahkan dalam 

torehan provinsi ini guna ikut serta secara aktif hadir dan menghadirkan demokrasi  yang matang. 

4 Anisha: Dan kita pada malam hari ini menjadi bagian dari sejarah Jawa Timur. 

5 Alfito: Ya, pertarungan gagasan dan ide merupakan inti dari acara kami malam hari ini terdengar 

kesannya seperti e serem gitu ya.  

6 Anisha: Betul.  

7 Alfito: Pertarungan ide dan gagasan ini penting.  

8 Anisha: Ya, pada malam hari ini sebuah e pilgub Jawa Timur tidak hanya menghadirkan sebuah 

pertentangan atau sebuah kompetensi.  

9 Alfito:  Konflik ya polisasi.  

10 Anisha:  Namum lebih indah lagi kompetensi.  

11 Alfito:  Ya, karena itu kami hadirkan pertarungan gagasan dan ide untuk anda para pemilih Jawa Timur 

untuk dapat mengetahui visi, misi dan program apa saja yang ditawarkan oleh para calon 

pemimpin anda yang kemudian bisa anda tentukan dari pertarungan itu tadi ya.  

12 Anisha: Betul sekali Fito, untuk itulah acara debat diselenggarakan sebagai panggung pertarungan dan 
gagasan kreatifitas calon pemimpin Jawa Timur selama lima tahun ke depan.  

13 Alfito:  Acara ini terselenggara atas kerja sama KPU provinsi Jawa Timur dan juga tiga stasiun televisi 

Trans7, CNN Indonesia dan Inews.  
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14 Anisha:  Dan seluruh stasiun televisi yang turut sebagai penyelenggara kami semua terikat kode etik 

penyiaran selalu patuh pada asas keberimbangan dan indepedenci. 

15 Alfito: Sekali lagi malam hari ini kita akan mendengarkan bersama visi, misi, dan program calon 
pemimpin Jawa Timur. Temanya dibatasi “Kesejahteraan Rakyat” bersama saya Alfito Deanova 

Ginting dan saya Anisha Dasuki inilah debat publik pertama pilgub Jawa Timur.  

16 Anisha:  Pemirsa dan hadirin sekalian pilgub Jawa Timur menghadirkan pertarungan dua pasang calon yang 
tentu saja Fito, kedua pasang calon ini masing-masing memiliki reputasi yang sudah mumpuni di 

ranah politik tanah air. 

17 Alfito: Kita panggilkan bersama calon gubenur dan wakil gubenur provinsi Jawa Timur. 

Kami awali dari pasangan urut nomor satu.  Pasangan urut nomor satu Khofifah Indar Parawangsa 
calon gubenur urut nomor satu, perempuan kelahiran Surabaya 19 Mei 1965 ini pernah menjadi 

menjabat dua kali menteri di era pasca revormasi. 

Politisi yang juga dikenal sebagai aktivis muslimat NU ini merupakan lulusan magister ilmu sosial 
dan ilmu politik Universitas Airlangga.  

18 Anisha: Dan Ibu Khofifah didampingi calon wakil gubenurnya Emil Lestianto Dadak. Pria kelahiran 

Jakarta 20 Mei 1984 ini adalah bupati Trenggalek Jawa Timur periode 2016-2021 meraih program 

doktor ekonomi pembangunan di Ritsumeikan Asia Pasific University, Jepang dan selanjutnya 
kami undang atas panggung pasangan calon urut nomor dua Syaifullah Yusuf calon gubenur 

pasangan calon urut nomor dua. Pria kelahiran Pasuruan 28 Agustus 1964 ini adalah wakil gubenur 

Jawa Timur periode 2014-2019. Politisi yang pernah menjabat sebagai menteri negara percepatan 
pembangunan daerah tertinggal tahun 2004 hingga 2007 ini merupakan lulusan fakultas ilmu sosial 

dan ilmu politik Universitas Nasional. 
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19 Alfito: Syaifullah Yusuf didampingi calon wakil gubenur Puti Guntur Sukarno. Perempuan kelahiran 

Jakarta 26 Juni 1971 ini sebelumya sudah dua kali terpilih menjadi anggota DPR RI. Politisi partai 
PDI Perjuangan merupakan lulusan Ilmu Administrasi Negara Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu 

Politik Universitas Indonesia. Puti Guntur Sukarno dan untuk mengawali jalannya dan rangkaian 

acara malam hari ini mari kita bersama-sama saya undang bapak dan ibu kalian hadirin berdiri 

untuk bersama-sama kita menyanyikan lagu kebangsaan kita Indonesia Raya. 

20 Semua:   Indonesia tanah airku 

Tanah tumpah darahku 

Disanalah aku berdiri 
Jadi pandu ibuku 

Indonesia kebangsaanku 

Bangsa dan Tanah Airku 

Marilah kita berseru 
Indonesia bersatu 

Hiduplah tanahku 

Hiduplah negriku 
Bangsaku Rakyatku semuanya 

Bangunlah jiwanya 

Bangunlah badannya 
Untuk Indonesia Raya 

Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 

Tanahku negriku yang kucinta 
Indonesia Raya 
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Merdeka Merdeka 

Hiduplah Indonesia Raya 
Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 

Tanahku negeriku yang kucinta 

Indonesia raya  
Merdeka 

Merdeka 

Hiduplah Indonesia Raya 

21 Alfito: Kami persilahkan hadirin untuk duduk kembali. Pasangan calon menempati tempat yang sudah 

disediakan. Berikan applause terlebih dahulu untuk kedua pasangan calon gubenur dan wakil 

gubenur Jawa Timur. 

22 Anisha: Pemirsa dan hadirin sekalian komisi pemilihan umum provinsi Jawa Timur merupakan 
penyelenggara utama gelaran debat malam hari ini untuk itu kami undang ke atas panggung ketua 

KPU provinsi Jawa Timur Bapak Eko Sasmito, S.H., M.H untuk menyampaikan sambutannya 

dipersilahkan Pak Eko. 

23 Eko:  Bismillah hirohmannirohim.Assalamualaikum warahmatuallahi wabarakatu. 
Salam sejahtera untuk kita semua. Yang saya hormati ketua KPU RI Bapak Hari Budiman. 

Pimpinan MPR RI, Pimpinan DPR RI, Pak gubenur atau yang mewakili bapak-bapak dari 

KOMPINDA, tim perumus kawan-kawandari KPU kabupaten kota, kawan-kawan dari 
BAWASLU Jawa Timur, pimpinan partai politik, ada kawan-kawan dari KPU provinsi dari NTB, 

Sulawesi, Maluku Utara, dan kawan-kawan semua yang saya hormati dan tidak lupa saya hormati 

saya banggakan pasangan calon nomor satu bu Khofifah Indar Parawangsa dan Pak Emil Estianto 
Dadak, pasangan urut nomor dua Pak Syaifullah Yusuf dan Bu Putih Guntur Sukarno yang malam 
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hari ini hadir dalam acara kita. Pertama-tama rasa syukur kehadirat Tuhan Yang Maha Esa 

sehingga malam hari ini kita bisa berkumpul di sini dalam rangka pelaksanaan satu tahapan 
pemilihan gubenur dan wakil gubenur. Sebagaimana kita ketahui salah satu tahapan krusial dan 

kita laksanakan sekarang ini adalah tahapan kampanye. Bentuk tahapan kampanye adalah debat 

publik atau debat terbuka ada dua hak yang sebenarnya harus dipenuhi dalam debat ini yang 

pertama hak yang dimiliki pasangan calon, dari pasangan calon mempunyai hak untuk 
menyampaikan informasi, menyampaikan program kerja, visi misi kepada masyarakat dan hak 

kedua adalah hak masyarakat untuk mendapatkan informasi yang benar, informasi yang cukup 

untuk sebagai bahan pertimbangan nanti pada tanggal 27 Juni pada saat pencoblosan atau pada 
saat pemungutan suara. Malam ini dua hak itu disatukan dan menjadi akan dilaksanakan atau 

diwujudkan. Yang kedua bapak-bapak, ibu-ibu provinsi Jawa Timur dalam hal ini KPU Jawa 

Timur sudah bertekad dalam pelaksanaan pemilihan ini dilaksanakan secara gubyuk rukun, 
gubyuk penuh kebersamaan, sukarela, antisipasi dan rukun artinya penuh kerukunan tanpa 

pertikaian, keamanan kondusif  yang ke semuanya itu nanti akan wujudkan dalam pemilihan 

gubenur ke depan. Teklen kpu ini harus kita wujudukan, tidak ada lagi persoalan-persolana sara 

yang mengemuka, tidak ada lagi berita-berita hoaxyang menyesatkan. Semua persoalan marikita 
selesaikan secara damai, secara dialog, tanpa kekerasan dan itu menjadi bagian dari tekad kita 

semua. Saya pikir itu yang saya bisa sampaikan terima kasih, mohon maaf apabila ada sesuatu 

yang kurang berkenan, saya akhiri wassalamualaikum warahmatullahi wabarakatu.  

24 Anisha:  Waalaikumsalam warahmatullahiwabarakatu. Terima kasih Pak Eko.  

25 Alfito:  Inisohibul hajad ya, jadi sudah dijelaskan secara clear, ya ... terima kasih sekali lagi pak ketua 

KPUD dan kita harus jelaskan sekali lagi Anisha bahwa malam hari ini tema yang diangkat adalah 

tema kesejahteraan rakyat tapi kami hanyalah mengatur traffic dan durasi, karena yang punya hak 
bertanya adalah orang-orang yang harusnya menguasai di bidangnya ya.  



 

2
2
9 
26 Anisha:  Betulsekali Fito sesuai dengan tema yang diusung para panelis ini dipilih tentu saja atas 

berdasarkan keilmuan, kepakaran dan pengalaman mereka tentunya di bidang kesejahteraan 
rakyat. Siapakah saja mereka? 

27 Alfito:  Mari kita temui satu persatu yang pertama Prof. DR. Nunuk Nuswardani, SH.M.H. guru besar 

Fakultas Hukum Universitas Trunujoyo Madura. Dr. Abdul Kholik dosen program studi ilmu 

politik dan tata negara pascasarjana Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Drs. Hj. 
Fauzan, M.Pd. rektor Universitas Muhammadiyah Malang dan Lutfi J Kurniawan ketua ikatan 

pekerja sosial Jawa Timur yang juga aktif dan pegiat jaringan antikorupsi Jawa Timur. 

Baik kita sudah bicara soal pertarungan ide dan gagasan agar lebih elok dan bermatabat, kita semua 
sepakati dulu aturan-aturan dasarnya dan kita akan saksikan bersama aturan-aturan mainnya. 

28 Anisha:  Dalamtata tertib dan sebelum kita mulai acara debat publik pertama pilgub Jawa Timur malam ini 

tentunya kita harus mengetahui apa yang telah menjadi tata tertib dalam debat malam harin ini dan 

berikut kita ikuti bersama kita simak bersama 

29  Tata tertib debat untuk pasangan calon: 

Pertama masing-masing pasangan calon akan diberikan waktu dan kesempatan untuk mejawab 

dan menanggapi pernyataan dan atau persoalan yang diberikan maka tidak dibenarkan memotong 

jawaban pasangan calon lain saat memaparkan jawaban. Kedua, waktu menjawab akan segera 
dimulai ketika pasangan calon mulai berbicara. Ketiga, kandidat tidak diperkenankan menyerang 

personalan kandidat lain. Keempat, pertanyaan anatar kandidat mempertanyakan program, visi 

misi kandidat lainnya. selain kandidat pendukung yang hadir wajib mentaati beberapa hal; 
pertama, pendukung diharapkan untuk selalu tertib dan tidak melontarkan yel-yel atau teriakan 

kiranya akan mengganggu jawaban atau konsentrasi dari pasangan calon. Kedua, pendukung tidak 

boleh memprovokasi pendukung lainnya. 
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30 Anisha:  Dankesejahteraan rakyat menjadi tema debat kita malam hari ini, sekmen pertama ini masing-

masing pasangan calon akan diberikan waktu utuk mengungkapkan visi, misi dan program 
kerjanya selama lima tahun ke depan yang membangun Jawa Timur dalam sisi kesejahteraan 

rakyat. 

31 Alfito:  Marikita mulai pertarungan ide dan gagasan ini kami persilahkan kepada pasangan nomor urut 

satu untuk menyampaiakan visi, misi dan programnya dua menit saja ibu dan bapak, boleh duduk 
boleh berdiri, boleh sendiri, boleh bersama, boleh di depan, boleh di tempat kami persilahkan 

waktunya dua menit dimulai saat bapak ibu menyampaikan visi misi silahkan. 

32 Khofifah:  Assalamualaikumwr.wb 

33 Penonton: Waalaikumsalamwr.wb 

34 Khofifah: Yangterhormat ketua KPK, KPUD, KPU pusat, pimpinan MPR DPR, para tokoh masyarakat, kiai, 

tokoh perempuan, tokoh pemuda, masyarakat Jawa Timur, semuanya yang saya cintai dan saya 

banggakan. Nafas membangun Jawa Timur adalah nafas membangun pengembangan budaya dan 

peradaban bangsa. Rakyat Jawa Timur adalah penerus kebesaran dan kejayaan nusantara. Kita 
adalah jantung republik dan kita mempunyai tugas mengawal menjaga NKRI. Maka Jawa Timur 

butuh pemimpin yang kuat, butuh pemerintahan yang kuat, butuh rakyat yang kuat, rakyat tidak 

akan kuat kalau dia miskin, betul? 

35 Penonton: Betul.  

36 Khofifah: Rakyat tidak kuat kalau dia bodoh, betul? 

37 Penonton:  Betul.  

38 Khofifah: Rakyat tidak akan kuat kalau dia sakit-sakitan, betul? 

39 Penonton: Betul.  
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40 Khofifah: DuluGusdur sering sekali menukil kaidah usul fiqih tasafarul iman ala roayati manut bin matul 

maslaha. Pemimpin yang baik adalah ketika dia membelanjakan harta negaranya, harta daerahnya, 
APBD nya untuk kemaslahatan rakyat Jawa Timur yang dipimpin. Hari ini kita punya PDRB Jawa 

Timur 1.800 triliun. Kita punya APBD 29,8 triliun. Artinya bahwa hanya 3,5% dari PDRB itu 

yang akan dikelolah oleh pemerintah provinsi Jawa Timur. Kita ingin membagi kue itu supaya 

rakyat sejahtera, rakyat sehat dan rakyat terdidik. 

41 Alfito:  Habiswaktunya, terima kasih.  

42 Anisha:  Selanjutnya untuk pasangan calon urut nomor dua untuk menyampaikan visi, misi, dan program 

andalannya selama lima tahun ke depan. Boleh dibangku, boleh maju. 

43 Saifullah: Assalamualaikumwr.wb 

44 Penonton:  Waalaikumsalamwr.wb 

45 Saifullah: Selamat malam dan salam sejahtera untuk kita semua. Ketua KPU beserta bapak ibu segenap 

hadirin semua yang saya muliakan. Ibu Khofifah dan Mas Emil yang saya hormati. Ada dua kunci 

kabeh sedulur, kabehmakmur itulah cita-cita kami berdua untuk mewujudkan Jawa Timur yang 
warganya merasa semua satu saudara dan kemudian makmur bersama-sama. Jalan yang kami 

tempuh adalah perubahan berkelanjutan atau dalam bahasa pesantren sering dikatakanal-

muhafadhotu ‘ala qodimis sholih wal akhdzu bil jadidil ashlahmempertahankan nilai-nilai lama 
yang baik sambil menerima nilai-nilai baru yang lebih baik.Strategi yang kita tempuh adalah 

menjadikan sumber daya manusia yang unggul sebagai tumpuan kemudian gotong royong, 

kolaborasi sebagai jalan dan rakyat sebagai penggerak utama. Bapak ibu hadirin sekalian yang 

saya muliakan misi yang kami bawa tergambar dalam beberapa agenda pokok diantaranya adalah 
mengatasi kemiskinan dan kesenjangan, meningkatkan kesejahteraan dan pendidikan, 

memuliakan perempuan, anak-anak dan lansia. Kemudian juga membangun hubungan yang baik 
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di tengah-tengahmasyarakat dengan penuh harmoni, menjunjung tinggi akhlak, dan menjaga 

kerukunan untuk memakmurkan Jawa Timur bersama-sama. Bapak ibu dan saudara-saudara 
sekalian yang saya hormati untuk itu perlu pemerintahan yang bersih, pemerintahan yang kuat, 

pemerintahan yang tidak hanya bisa mengandalkan kekuatannya sendiri tetapi juga mampu 

mengajak musyawarah pusat dan daerah untuk membangun Jawa Timur itu secara bersama-sama. 

46 Anisha:  Baikwaktu anda sudah habis. Pemirsa dan hadirin sekalian kita sudah dengar bersama-sama 
bagaimana visi, misi dan program andalan ke dua pasangan calon. Usai jeda kita akan kembali 

dengan perdebatan antar pasangan calon berdasarkan pertanyaan yang telah disusun oleh panelis. 

47 Alfito: Tetaplah bersama kami di debat publik pertama pilgub Jawa Timur.  

48 Anisha: Segmen Kedua 
Terimakasih anda bersama kami debat publik pertama pilgub Jawa Timur.  

49 Alfito:  Baiklahkita akan mulai sesi ini di segmen ini para pasangan calon menjawab pertanyaan yang 

sudah disusun oleh tim panelis dan mencocokan permasalahan itu dengan visi, misi dan program 

mereka untuk menuntaskan atau meningkatkan kesejahteraan rakyat di Jawa Timur.  

50 Anisha:  Danmasing-masing pasangan calon akan diberikan kesempatan untuk menanggapi apa yang 

menjadi jawaban pasangan calon lainnya.  

51 Alfito:  Untuk menghidari sakwa sangka bahwa pertanyaan direkayasa untuk menyerang pihak tertentu 

dan kemudian bocor di mana-mana, maka panelis tadi secara simbolik menyerahkan amplop 
empat. Amplop yang kemudian dan diserahkan ke KPU ke dalam visbolyang sudah disediakan 

untuk kemudian diundisehingga kita tidak pernah tau apa yang jatuh ke paslon mana.  

52 Anisha: Nanti pasangan calon akan mengambil amplop secara acak kemudian kami sebagai moderator 
akan membacakan dan mewakili pertanyaan dari panelis. 
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53 Alfito: Pertanyaan dijawab dan kemudian ditanggapi oleh paslon lainnya. Kami akan memulai dengan 

pasangan nomor urut dua karena tadi visi misi sudah dimulai dari pasangan urut nomor satu. Saya 
persilahkan perwakilannya pak Saifullah atau ibu Puti. Ada empat bisa diambil satu. 

54 Anisha:  Oke, baik semua masih aman terkendali 

55 Alfito: Masih aman ya? 

56 Anisha: Masih aman terkendali 

57 Alfito:  Coba kita lihat apa isinya? 

58 Anisha: Apakah pertanyaannya? 

Oke, kedua paslon mengangkat isu integrasi pendidikan dinia dalam sistem pendidikan formal 

yang bertujuan agar kualitas lulusan dinia terus mengalami peningkatan serta memperoleh 
pengakuan yang sama seperti pendidikan formal realitasnya kondisi sekolah dinia seperti fasilitas 

pendukung pembelajaran yang memperhatinkan seperti gedung sekolah yang masih numpang di 

masjid, di mushollah atau ruang kelas fasilitas yang minim, guru digaji sekedarnya dan lain-lain 

tampak nyata kesejangan fasilitas anatar lembaga pendidikan dinia dan nondinia. Menurut data 
Kemenag Jatim 2016 terdapat 24 ribu lembaga pendidikan dinia dengan 2,9 juta santri baik jenjang 

ulah, wusta dan ulya ditunjang dengan 198 ribu guru. Pertanyaannya apa yang dilakukan oleh 

paslon untuk menyimbangkan kesenjangan fasilitas tersebut serta apa kebijakan paslon agar 
lulusan pendidikan Diniyah dapat terserap tenaga kerja. Paslon urut nomor dua silahkan waktu 

anda dua menit ketika anda memulai berbicara.  

59 Saifullah:  Padadasarnya dukungan terhadap madrasah diniah itu awalnya untuk menambah pendidikan 

agama anak-anak kita yang sekolah-sekolah di sekolah umum khususnya yang beragama islam. 
Ada tiga hal yang digaris bawahi di sana tapi malam ini saya sampaikan dua saja, yang pertama 

adalah penanaman aqidah (ideologi) dia bisa diajari tentang aqidah kemudian sekaligus 
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ditanamkan bahwa dia juga adalah orang Indonesia. Yang kedua adalah pendidikan akhlak atau 

pendidikan karakter itulah awal mula kenapa kemudian madrasah diniyah yang selama ini lahir 
dari rakyat, dibiayai oleh rakyat dan untuk rakyat itu kemudian mendapatkan dukungan dari APBD 

provinsi selama setidak-tidaknya selama 10 tahun terakhir yang diawali pada saat pak gubenurnya 

adalah Pak Imam Utomo.  

Bapak ibu yang saya hormati ke depan ini harus tentu dilanjutkan dampaknya bagus sekali. Di 
mana sekarang madrasah diniyah tumbuh dan membekup pendidikan anak-anak kita di sekolah-

sekolah formal. Memang fasilitasnya tidak memadai ada di masjid, di mushollah tetapi kalau ini 

bisa dimaksimalkan, direvitalisasi dan kemudian dilakukan sedikit tambahan insya allah akan 
menghasilkan sesuatu pendidikan yang gurunya bagus, siswanya juga mendapatkan BOSDA, 

fasilitasnya juga cukup. Selama ini sudah ada 10 ribu guru madrasah diniyah yang disekolahkan 

ke S1.  
Bagi kami pendidikan pertama yang harus dilihat guru nya, muridnya diberi subsidi, fasilitasnya 

pasti didukung secara bertahap. Itulah yang akan kita lakukan ke depan untuk meneruskan apa 

yang selama ini sudah ada. 

60 Anisha:  Baik, waktu anda sudah habis.  

61 Alfito:  Terima kasih Gus Ipul. 

Sekarang waktu untuk menanggapi. Pasangan urut nomor satu bisa menanggapi topik yang sudah 

dijawab oleh pasangan urut nomor dua. Waktunya satu setengah menit ketika anda berbicara. 

62 Khofifah: Ya, e ... madrasah diniah ini satu kekuatan yang luar biasa. Kalau kita berbicara membangun 
karakter bangsa. Kalau kita berbicara membangun karakter mental. Salah satu kekuatan yang 

inheren di dalam proses pendidikan di madrasah adalah problem pertama adalah infrastuktur, 

betul. Problem kedua adalah kesejahteraan guru, betul. Problem ketiga adalah pengakuan dari 
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publik bahwa ijazah dari madrasah diniah ini harus diberikan pengakuan yang sama sesuai 

levelnya.  
Saya ingin menyampaikan ke kita semua, jikalau masyarakat Jawa Timur memberikan mandat 

kepada kami, saya dan Mas Emil. Saya ingin menegosiasikan ke pemerintah pusat, bahwa BOS 

seyogyanya berlaku untuk madrasah-madrasah diniyah. Pengakuan ini harus ada, kesetaraan 

pengakuan harus ada, karena kalau mengandalkan BOSDA. Saya khawatir madrasah mungkin 
semua ketetesan, tapi dari jumlah murid hanya sedikit yang mendapatkan itu. Sementara 

kesejahteraan guru juga hari ini juga membutuhkan perhatian yang luar biasa dari para pelaku dan 

pemangku-pemangku kebijakan, kalau tidak semua kabupaten kota menyiapkan maka pemprov 
harus menyiapkan dan saya ingin ini berseiring dengan membangun karakter bangsa kita.   

63 Anisha: Waktunya habis ibu. Silahkan untuk pasangan calon urut nomor dua untuk menanggapi waktu 

anda satu menit tiga puluh detik waktu anda dimulai saat anda berbicara.  

64 Puti:  Terima kasih, saya ingin menambahkan bahwa di dalam program kami madrasah diniah. Kami 
memiliki program yaitu madin plus.  

Gus Ipul selama dua periode berada di pemerintahan Jawa Timur dan keterpihakan terhadap 

madrasah diniyah sudah dibuktikan bagaimana BOSDA atau bantuan operasional untuk madrasah 
diniyah telah diberikan oleh e ... pemerintah provinsi. Di mana di dalamnya ada Gus Ipul, lalu 

kemudian perluasan penambahan jumlah BOSDA madrasah diniah bantuan operasional untuk 

madrasah diniah akan diberikan dan menjdi komitmen kami itu yang pertama. lalu yang kedua, 

kami akan memberikan intensif untuk para ustad dan ustadzah, santri dan santriwati, hafiz dan 
hafizo dan yang ketiga adalah bagaimana mereka mendapatkan kesempatan beasiswa untuk para 

santri ke luar negeri agar mereka bisa mencapai atau mendapatkan pendidikan yang lebih baik lagi 

dari program madin plus kami. Demikian terima kasih. Silahkan Gus ... 
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65 Saifullah: Saya akan menambahkan sesuatu sedikit perjuangan kami tahun-tahun untuk menjadikan 

madrasah diniyah mendapatkan BOS dari pusat. Kita yakinkan waktu itu kementrian dalam negeri, 
kementrian agama berulang-ulang tapi sekarang belum berhasil. Mudah-mudahan ke depan 

berhasil. 

66 Alfito: Baik, bisa ditanggapi oleh pasangan urut satu waktu anda satu setengah menit. Kami persilahkan.  

67 Emil: Terima kasih atas kesempatannya. Jadi, kalau bicara mengenai BOSDA madin. Saya seorang 
bupati, saya sendiri sudah merasakan mengalokasikan anggaran untuk madrasah diniyah di 

Trenggalek. Ya, Cuma satu hal yang ingin saya tekankan. Kita tadi pertanyannya tadi sebenarnya 

lebih fokus kepada bagaimana mengatasi ketimpangan Bu Khofifah lah tadi yang memulai 

mengatakan bahwa isunya ada pada BOS. Bos ini saat ini mengandalkan BOSDA yang datang 
dari provinsi. Saya sebenarnya berharap bu Puti sebagai anggota komisi XI sebenarnya undang-

undang sistem pendidikan yang harusnya sudah direvisi bisa diperjuangkan waktu mbak di komisi 

XI untuk memperhatikan pondok pesatren itu. Karena apa, karena memang Jawa Timur ini adalah 
gudangnya santri. Jadi, oleh karena itu, menurut kami bahwa keberadaan BOSDA ini 

kaitannyadengan bagaimana madrasah diniyah itu berada. Pak menteri pendidikan kebudayaan 

yang sekarang karena wacana full day school akhirnya juga membuka peluangagar BOS itu 
mengalir pada madrasah diniyah sebagai bagian dari full it this program. Jadi, gurunya yang 

delapan jam di sekolah tapi, anaknya bisa mengambil program tambahan madrasah diniyah tadi. 

Tetapi, dari BOSDA provinsi tadi diniyah namun, basic pendidikan madrasah aliyah atau pun 

SMA, SMK, Ibtidaiah dan sebagainya itu tetap mendapatkan BOS normal dari jalur APBN. Saya 
rasa pengelolaan itu yang bisa kita pakai untuk bisa menguatkan ketimpangan pondok pesantren 

dan SMK. 

68 Alfito:  Terimakasih pak cawagub.  
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69 Anisha:  Sebelumnyakita ingatkan pada pendukung tetap tenang pada saat pasangan calon sedang 

berbicara. Karena jika anda berisik nanti akan mengurangi waktu dari jagoan-jagoan anda. 

70 Alfito:  Tepuktangan boleh, riuh rendah boleh tapi setelah berbicara paslon-paslonnya ya.  

71 Anisha:  Danselanjutnya kami persilahkan kepada pasangan calon urut nomor satu untuk mengambil 

amplop yang berada di fissboll.  

72 Alfito:  Masih ada tiga lagi silahkan.  

Salah satunya bisa diambil dan itu adalah pertanyaan yang akan disampaikan.  
Baik, terima kasih silahkan.  

Saya akan membacakan soal yang dipilih disusun oleh panelis kita.  

Menipisnya sumber-sumber agraria serta kurang protektisnya akan perekonomi pemerintah pusat 
pada pertanian skala kecil telah menurunkan minat masyarakat terhadap pertanian 36% hasil 

pertanian di bawah UMK. Sehingga sebagian besar pemuda jadi buruh pabrik atau  pekerja di 

sektor industri lainnya. Sedangkan mereka yang tidak terserap akhirnya memilih bekerja sebagai 
pekerja rumah tangga di negara lain yaitu menjadi tenaga kerja Indonesia atau buruh migran.   

Pada tahun 2017 catatan pelayanan terpadu satu pintu penempatan dan perlindungan tenaga kerja 

Indonesia atau PTSPB2 TKI Jawa Timur jumlah TKI sejumlah sebanyak 63.498 orang.saat ini 

Jawa Timur penyumbang terbesar buruh migran di Indonesia.  
Pertanyaannya bagaimana saudara jika menjadi gubenur dan wakil gubenur Jawa Timur nanti 

membuat kebijakan yang fundamental bagi penyerapan tenaga kerja baik di bidang pertanian,  

pekerja industri, dan perlindungan buruh migran? 
Waktu anda dua menit dimulai dari anda berbicara.  

73 Khofifah:  Ya, terima kasih saya jalan ke Nganjuk ada sentra indutri suthelcock yang estabis dari tahun 1963. 

Mereka sebenarnya sedang kekurangan tenaga kerja. Saya datang ke Ngawi ada sentra seni ukir 
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kerajinan kayu ternyata mereka juga kekurangan tenaga kerja. Saya ingin menyampaikan kepada 

kita semua. Jadi, problem ketenagakerjaan kita memang variatif . hari ini ada 51 % persen warga 
Jawa Timur, 21% di atas 15 tahun tidak lulus SD, 30% hanya lulus SD. Artinya mereka adalah 

kategori unskillibel. Mereka yang unskillibel  kemudian mereka ada yang mengambil pilihan 

menjadi TKI atau TKW. Saya ingin menyampaikan kepada kita semua bahwa penyiapan kalau 

tadi ada kaitan dengan madrasah diniyah mereka bisa mendapatkan liveskill pada hari sabtu atau 
minggu sehungga selesai mereka dari ulyah mereka bisa mendapatkan skill tertentu sehingga kalau 

masuk pasar-pasar mereka kategori skillabel.  

Mereka yang masuk kategori unskillabel  hari ini memang harus mendapatkan spesial treatmen 
supaya mereka menjadi TKI atau TKW mereka bisa dikirim sebagai skillabel. Jawa Timur 

mempunyai kemampuan yang luar biasa di sektir agro saya ingin menyampaikan bahwa petani 

dan pertenak kita, kita punya suppleyer telor 60% di Jawa Timur dari Blitar. Hari ini mereka 
kekurangan jagung artinya apa jika anak muda mau bertanam punya pasar-pasar juga luar biasa. 

Saya ingin menyampaikan bahwa kita punya program.  

74 Anisha:  Waktu anda sudah habis ibu.  

75 Alfito: Waktunya habis terima kasih.  

76 Anisha:  Dipersilahkan paslon nomor dua untuk menanggapi waktu anda satu menit tiga puluh detik.  

77 Saifullah:  Bicara soal tenaga kerja ada tiga hal penting yang pertama adalah mereka yang sebelum bekerja 

kemudian yang bekerja dan mereka yang pasca bekerja. Nah tantangan kita ada pada yang sebelum 

bekerja inilah yang perlu kita persiapkan, inilah yang perlu dilakukan usaha-usaha keras agar 
mereka memliki keterampilan dan bersertifikat bisa saja mereka itu melalui pendidikan formal 

atau juga melalui pendidikan atau pelatihan khusus pekerja migran misalnya kita harus bisa 

memastikan bahwa mereka yang mau berangkat ke luar negeri harus mempunyai keterampilan 
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syarat-syarat cukup dan sertifikat yang berstandar internasional. Maka kita harus bekerja sama ini 

denagn stikholder yang lain bahwa ke depan sudah tidak boleh lagi ada pekerja migran kita yang 
berangkat ke luar negeri tanpa syarat tanpa memenuhi syarat. Kemudian yang lain-lain tidak ada 

pilihan lain kita adalah memperkuat SMK-SMK kita, memperkuat BLK-BLK kita. Pendek kata 

bahwa kita punya kewajiaban besar untuk mempersiapkan tenaga kerja untuk memiliki 

keterampilan yang memadai agar mereka punya kesempatan untuk masuk ke bursa angkatan kerja 
atau ke dalam pasar kerja. Nah yang berikutnya yang dibagian sudah kerja.  

78 Alfito:  Habis nanti bisa dilajutkan barang kali pak, kita beri kesempatan kepada pasangan nomor satu 

untuk menanggapi.  

79 Emil:  Baik e.. tadi point yang disampaikan bahwa wirausaha adalah salah satu cara untuk mendorong 
agar tidak berangkat ke luar negeri. Kami bertemu banyak sekali para buruh migran yang kembali, 

ternyata yang menarik banyak sekali yang bekeluarga sebenarnya karena kehimpitan ekonomi 

harus berangkat dengan konsep comudialbranding  yaitu upaya untuk bagaimana wirausaha baru 
ini tidak kesulitan kalau dia maun jual barangnya melalui ritel moderen atau ritel jalur masal maka 

ini bisa meningkatkan minat wirausaha. Sebenarnya saya ingin meyoroti pak wagub e … Gus Ipul 

dalam kaitan dengan kebijakan disnaker satu hal yang belum disebutkan padahal penting sekali 
adalah untuk mencegah TKI yang tidak prosedural sudah ada namanya LPSAPMI yaitu layanan 

padu satu atap perlindungan migran Indonesia. Baru ini masih ada satu di Surabaya, dibangun lagi 

di Tulunganggung. Menurut kami harusnya lebih nah ini adalah salah satu cara untuk menyatukan 

tujuh loket tadi mulai dari BMP2TKI, imigrasi, polda dan sebagaiannya dan juga pembekalan 
keterampilan tadi sehingga targetnya pemprov 30% itu masuk ke jabatan formal itu tercapai, 

karena banyak yang tidak sesuain dengan job requiment yang di sana. Saya pergi ke kedutaan 

Korea, skill bahasa Korea mungkin mereka akan ditempatkan tempat-tempat yang lebih 
menjajikan. Jadi, inilah yang menjadi hal penting ke luar negeri tidak apa-apa tapi tadi pelayanan 
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yang sekirannya penting termasuk ada layanan simodin untuk display wirausaha bisnis. Terima 

kasih 

80 Anisha:  Waktu anda sudah habis, dipersilahkan kepada pasangan urut nomor dua menanggapi satu menit 
tiga puluh detik.  

81 Puti: Saya ingin menambahkan apa yang sudah disampaikan oleh Gus Ipul. Jadi, perlindungan terhadap 

buruh migran tidak hanya berbicara buruh migran itu sendiri tetapi bagaimana kita melakukan atau 
memberikan perlindungan kepada keluarga. Karena saya mempunyai pengalaman bertemu dengan 

anak-anak buruh migran di Tulunganggung. Bagaimana mereka secara psikologi sangat sedih. 

Mereka merasa bahwa mereka tumbuh berkembang tidak didampingi oleh ibu mereka terutama 

karena buruh migran terbanyak adalah perempuan dan mereka tidak didampingi oleh ayah mereka 
tumbuh kembang bersama kakek nenek mereka. Sehingga fasilitasi pendampingan agar mereka 

bisa tumbuh kembang melalui program-program fasilitasi dan kemudian juga bekerja sama dengan 

LSM-LSM untuk memberikan pendampingan anak-anak buruh migran itu menjadi sangat penting 
lalu yang kedua bagaimana pasca buruh migran saya bertemu dengan teman-teman saudara-

saudara saya di kabupaten Blitar. Mereka purna TKI, mereka mendapatkan fasilitasi untuk bekerja 

lewat UMKM. Kami punya fasilitas dan program superstar pemberdayaan UMKM dan strart awal 
ini yang saya inginkan. Jadi, buruh migran terutama perempuan-perempuan pasca kembali dari 

luar negeri mereka mendapatkan fasilitas untuk mengembangkan kreativitasnya terima kasih. 

82 Alfito:  Terima kasih.  

83 Anisha:  Terima kasih kepada kedua pasangan calon yang telah masing-masing menjawab pertanyaan dari 
panelis. 
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84 Alfito:  Dan di segmen sesi selanjutnya masih kita mengandalkan soal dari panelis. Kali ini dua pasangan 

calon menjawab pertanyaan yang sama pertanyaan kasuitis yang telah disusun oleh para panelis 
kita. 

85 Anisha:  Karena itu tetaplah bersama kami di debat pertama pilgub Jawa Timur usai jeda berikut tetap 

bersama kami.  

86 Alfito: Untuk memastikan mereka memasuki era bonus demografi tersebut dan pertanyaanya adalah 
langkah konkret apa yang akan saudara lakukan untuk menyosong era bonus demografi tersebut? 

Waktu anda dua menit dimulai saat anda berbicara silahkan.  

87 Emil:  Baik e.. pada saat kita berbicara mengenai bonus demografi, kita bicara mengenai generasi muda 

kita harus menengok bahwa angka pendidikan, angka partisipasi dari usia 13-15 oke 100% paling 
4% lah yang gak sekolah, itu masuk usia 16-18 angka ini lngsung drop luar biasa bahkan mohon 

maaf data resmi yang kami peroleh di beberapa daerah Jawa Timur ada yang 60% anak usia 

perempuan  16-18 tidak bersekolah. Bayangkan bonus demografi ini menjadi berkah kalau mereka 
tidak mendapatkan pendidikan yang layak. Inilah yang menjadi konsen kita. Bukan hanya yang 

sedang sekolah yang adop school putus sekolah merupakan target kita yang kita pikirkan. Jadi, 

kita ada himpitan satu sisi tapi yang lulus juga baik dari SMK, SMA kami di Trenggalek juga 

mengalami kesulitan mencari pekerjaan. Jangankan yang begitu yang sarjana juga susah. Artinya 
di satu sisi pendidikan tidak menjamin dapat kerja di sisi lain apalagi tidak sekolah itu berat lagi. 

maka kami punya beberapa program dalam bakti Jatim kerja. Salah satunya adalah milineal job 

center untuk menjemput era digital.  
Dalam era digital ini kita bicara bukan hanya orang kerja menenteng map yang saya cerita 

kemudian cari kerja nine to five dengan adanya perkembangan teknologi orang tidak perlu satu 

kantor, meating room harus di situ, semuanya harus di situ, semua bisa dibuat ramping 
organisasinya misalnya profesi baru seperti desainer, seperti application developer, programer, 
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marketer itu semua merupakan konsep profesi yang sifatnya freelance profesional. Melalui 

milenial job center, kita akan membangun profesi-profesi di era milineal ini atau di era digital ini 
dengan membangun konsep jam terbang, membangun credibility, membangun reputasi dari start 

up, inisiasi, kemudian networking sampai dia membutuhkan modal seperti desainer butuh laptop 

yang memiliki software approve dan lain-lain itu akan disupport oleh pemerintah. 

88 Anisha:  Waktu anda sudah habis.  

89 Alfito:  Kami persilahkan kepada pasangan nomor dua ini bukan menanggapi bapak dan ibu tapi 

menjawab pertanyaan yang sama juga diarahkan kepada anda.  

Kami persilahkan waktu anda dua menit dimulai saat anda berbicara.              

90 Saifullah:  Kata kuncinya adalah pendidikan dan pendidikan di sini salah satu yang kita andalkan adalah 
pendidikan SMK. Untuk pendidikan SMK kita harus perbaiki kualitasnya. Karena sampai 

sekarang sejak diserahkan ke pemerintah provinsi SMK yang ada sekarang yang jumlahnya 2.000 

lebih itu hanya 40% yang berakreditasi A. Sisanya B, C bahkan ada yang belum terakreditasi. 
Maka tidak ada pilihan lagi yang pertama adalah SMK ini harus kita perbaiki.  

Bagaimana dengan yang SMA, yang SMA dengan jalur yang berbeda dibentuklah SMK mini. 

Atau SMK yang mendampingi lulusan-lulusan SMA. Seperti sekarang yang dilakukan oleh pak 

gubenur ini dual track. Inilah yang harus kita kembangkan disamping BLK-BLK nya harus kita 
perkuat. Kata kuncinya adalah pendidikan keterampilan mungkin Mbak mau menambahkan. 

91 Puti:  Milineal atau bonus demografi dari anak-anak milineal. Pendidikan iya lalu kami punya program 

juga lalu tidak hanya disalurkan menjadi tenaga kerja tetapi mereka harus menjadi seseorang yang 
punya kewirausahaan, superstar, pemberdayaan lewat UMKM, star up, dan sentra-sentra bisnis 

lainnya. Lalu kemudian kami juga memilikiprogram anak-anak muda yang kreatif, yang terbuka, 

yang menerima teknologi. Kita punya program Masmetal.  
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Masmetal adalah masyarakat melek digital, bagaimana mereka mau mendapatkan ilmu 

pengetahuan ketika internet atau digital tidak tersedia di Jawa Timur maka kami harus memastikan 
bahwa internet dan teknologi terpasang di Jawa Timur untuk anak-anak muda.    

92 Alfito:  Baik.  

93 Anisha:  Baik.  

94 Anisha:  Dan selanjutnya pasangan calon akan diberikan kesempatan untuk menanggapi jawaban masing-

masing pasangan calon. Kami persilahkan kepada pasangan urut nomor satu untuk menanggapi 
jawaban dari pasangan calon nomor urut dua, waktu anda satu menit tiga puluh detik waktu anda 

dimulai saat anda mulai berbicara 

Silahkan.  

95 Khofifah:  Terima kasih  

Saya keliling ke kampung-kampung barangkali Mbak Puti harus turun lagi karena sudah 4G 

mereka. Jadi, kalau cerita melek digital di Jawa Timur kayaknya sudah selesai di Jawa Timur. 

maka kita masuk pada milineal job center , kita ingin menyampaikan bahwa di dunia manapun 
ketika devisa itu ingin di dapat, maka sektor wisata salah satu andalannya. Kami berharap bahwa 

dari SMK-SMK yang ada terutama yang punya basis dan kompetensi wisata yang bagus, maka 

ada penguatan di situ. Penguatan bagian perhotelan, penguatan bagian kepariwisataan ini harus 
menjadi fokus di dalamnya. Jadi, tidak sekedar pokoknya SMK greatnya A Gus Ipul, tidak seperti 

itu.  

Kalau kami ingin SMK-SMK tertentu memiliki ruang yang bisa langsung diserap tenaga kerja luar 
biasa terutama adalah sektor pariwisata, IT, dan sektor perhotelan.  

Kami ingin bahwa kita akan memberikan prioritas dan beasiswa ke mereka SMK-SMK perhotelan 

dan pariwisata. 
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96 Anisha:  Waktu anda sudah habis.  

97 Alfito:  Terima kasih waktunya sudah habis. Oke kita lanjutkan ya, silahkan pasangan nomor dua untuk 

menangapi satu setengah menit waktu anda.  
Mohon tenang.  

98 Saifullah:  Masalahnya penting kita perlu membuat suatu agenda membangun infrastruktur yang sampai ke 

desa-desa. Di mana internet hadir samapai ke desa, yang kedua kita perlu masyarakat kita ajak 
untuk memahami lebih bagus lagi era digital ini. Literasi digital sangat penting baru yang ketiga 

kita menciptakan iklim bahwa pada akhirnya masyarakat kita ini sudah memahami dengan baik 

apa yang sering disebut era digital itu. Nah dalam rangka untuk supaya juga bisa memanfaatkan 

semua yang ada itu kami punya program seribu dewi. Seribu desa wisata, di aman ini mendorong 
anak-anak muda di desa itu, untuk bisa memanfaatkan semua kesempatan yang ada. Dan di mana 

kalau itu berhasil tentu menciptakan lapangan pekerjaan yang luar bisa. Saya juga datang di 

beberapa desa wisata yang ada di Jawa Timur ini seperti di Banyuwangi, kemudian di Pujon, 
semuanya ternyata bisa menciptakan lapangan pekerjaan dan yang bergerak di sana umumnya 

adalah anak-anak muda, anak-anak yang punya kreativitas, yang punya inovasi. Mereka tidak 

hanya mencari kerja tapi juga menciptakan lapangan pekerjaan. 

99 Anisha:  Baik, kita sudah mendengarkan jawaban dan argument dari pasangan calon. Sekarang kita 
memasuki sesi kedua. Pasangan calon urut nomor dua dipersilahkan untuk mengambil amplop 

yang berada di fisboll depan kita dipersilahkan.  

100 Alfito:  Sesi Kedua 
Masih ada tiga amplop lagi silahkan diambil satu saja. 

101 Anisha:  Hadirin diharap tenang yang ada di gedung ini diharap tenang semuanya. 

102 Alfito:  Baik terima kasih.  
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103 Anisha:  Kita minta ketertibannya. Terima kasih.  

104 Alfito:  Saya akan bacakan soalnya.  

Kekerasan terhadap perempuan dan anak terus berlangsung, polda Jatim mencatat di tahun 2017 
ada 642 korban KTA. Di tahun 2018 hingga bulan februari sudah ada 168 korban KTA sebagian 

adalah kekerasan seksual terhadap anak perempuan. Data geografis UNICEF dan BPS 

menunjukan bahwa 12% perkawinan anak di bawah usia di bawah 18 tahun ada di Jatim. 0,5% 
menikah di bawah usia 15 tahun. Kesempatan anak perempuan memperoleh pendidikan 3 kali 

lebih rendah dari anak laki-laki. Rumah tangga dengan ibu yang berpendidikan rendah rentan 

miskin dan melahirkan anak-anak yang tidak sejahtera. Pendataan program sosial PPLS 2012 
menunjukan rumah tangga miskin di Jawa Timur dengan kepala rumah tangga perempuan 

sebanyak 700.160 rumah tangga diantaranya sebanyak 152.343 adalah rumah tangga sangat 

miskin. Kemiskinan semakin berwajah perempuan atau feminisasi perempuan yang tentu 

membutuhkan penanganan secara khusus terhadap permasalahan tersebut di Jawa Timur ada 
program pengentasan kemiskinan perempuan dalam program jallin matra yang merupakan satu-

satunya di Indonesia.  

Pertanyaanya bagaimana komitmen paslon terhadap adanya data tersebut dan bagaimana konsep 
kebijakan yang dapat menjadi solusi bagi permasalahan perkawinan anak dan RTM dengan kepala 

rumah tangga perempuan tersebut? 

Pasangan nomor dua waktu anda dua menit. 

105 Saifullah:  Terima kasih. Ini menarik sekali 2014-2015 saya keliling bersama gerakan pramuka ke beberapa 
kabupaten kota yang ada di Jawa Timur ini untuk mengkampanyekan betapa pentingnya kita 

melindungi anak-anak kita dari kekerasan seksual. Bekerjasama dengan beberapa pihak waktu itu 

dan alhamdulillah 38 kabupaten kota kami bisa singgahi. Intinya bahwa saya sependapat kasus 
kekerasan seksual terhadap anak memang terus meningkat dan umumnya itu dilakukan oleh orang 
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yang sangat dikenal oleh korban. Masalahnya korban ini pada saatnya akan menjadi pelaku. Apa 

yang harus kita lakukan; pertama kita melakukan pencegahan kepada mereka yang sudah jadi 
korban harus ada pendampingan, harus ada yang namanya tindakan kuratif dan sekaligus ini juga 

mengajak masyarakat untuk ikut memberikan suatu perhatian agar trauma mereka korban ini bisa 

teratasi. Terhadap perkawinan usia dini di beberpa tempat yang angkanya cukup tinggi tidak ada 

pilihan yang lain tentu kita ingin mereka memperoleh pendidikan yang cukup. Dengan pendidikan 
yang cukup itulah mereka akan mengerti kapan sebenarnya menikah itu yang terbaik. Mereka 

ngerti nanti kesehatan reproduksi, mereka akan ngerti segala macam yang kaitannya dengan 

pernikahan. Tidak ada pilihan lain yang ini kita harus mengajak para ulama, para kyai, para tokoh-
tokoh untuk supaya bisa memberikan penjelasan, pendampingan yang baik kepada adik-adik kita, 

kepada orang tua kita yang mungkin masih mempunyai keinginan untuk menikahkan anak-anak 

di usia yang sangat dini dan yang terakhir Bapak, Ibu dan Saudara-saudara sekalian kita. 

106 Anisha:  Habis waktunya.  

107 Alfito:  Bisa dilanjutkan nanti.  

108 Anisha:  Ya, untuk pasangan calon nomor urut satu dipersilahkan menjawab pertanyaan waktu anda dua 

menit.  

109 Khofifah:  Terima kasih, tadi kebetulan saya kami dan Mas Emil baru ketemu JPPA jaringan pendamping 
perempuan dan anak rekomendasinya persis dengan pertanyaan malam ini.  

Pertanyaan mereka adalah bagaimana sebetulnya komitmen pemerintah provinsi jika kalau 

Khofifah-Emil terpilih terhadap perlindungan perempuan dan anak.  
Saya ingin menyampaikan bahwa di Jawa Timur ini seltor perlindungan perempuan dan anak yang 

dillengkapi dengan kanseler, dilengkapi dengan psikolog, dilengkapi dengan sakti peksos (satuan 

bakti pekerja sosial) adalah kebutuhan yang sangat mendesak. Proses trauma hiling dan trauma 
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konseling dengan bermitra kepada masing-masing fakultas psikologi yang ada di beberapa kota di 

Jawa Timur akan menjadi solusi efektif. Lalu bagiamana dengan kepala rumah tangga yang kurang 
mampu, kepala rumah tangga perempuan atau mereka mungkin sebagai single parents  yang 

kurang mampu.  

Saya ingin menyampaikan oleh Pakdhe Karwo diberikan jalin matra, menurut perencanaan jalin 

matra akan berakhir pada anggaran 2018.  
Saya ingin menyampaikan kepada masyarakat Jawa Timur dan perempuan kepala rumah tangga 

kurang mampu di Jawa Timur, kita ingin menyiapkan format baru Jatim satya, Jawa Timur yang 

memberikan kesejahteraan, memberikan pemberdayaan perempun terhadap kepala rumah tangga 
yang ada di Jawa Timur. saya ingin memberi kesempatan Pak Emil supaya komitmen kami terang 

terima kasih. 

110 Emil: Ada 141.000 kepala rumah tangga perempuan yang masuk desil satu dan yang sudah ditangani 

75.000 kurag lebih yang siasnya masih belum. Tapi pertanyaannya adalah apakah model investasi 
2,5 juta tadi sudah selesai ini akan kami review lagi secara menyuruh agar program Jatim satya ini 

bisa mengatasi masalah dan itulah komitmen kepada kaum perempuan. 

111 Anisha:  Waktnya habis.  

112 Alfito:  Masih ada kesempatan nanti untuk menambahkan.  
Saya berikan kesempatan kepada pasangan nomor satu untuk menanggapi 1:30 menit. 

113 Saifullah:  Saya rasa jalin matra cukup berhasil sebagai kelanjutan dari jalin kesra. Jalan lain menuju 

kesejahteraan kemudian dipindah menjadi jalan lain menuju kemandiran yang program utamanya 
adalah untuk single parents yang perempuan tadi sudah disinggung itu cukup berhasil dan begitu 

membantu tentu ke depan adalah bagaimana mereka bisa berdaya secara ekonomi. Mereka harus 

bahwa masuk sektor UMKM produksi supaya bisa mereka memproduksi sesuatu dan dengan 
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begitu mereka akan mendapatkan income yang berkelanjutan. Saya dan Mbak Puti akan 

meneruskan program ini dan akan memperluas dan meningkatkan anggarannya.  
Monggo ... 

114 Puti: Yang terpenting adalah bagaimana dalam setiap permasalahan ini menjadikan perempuan menjadi 

mandiri dan menjadi jalan keluar dalam kemiskinan yang ada dalam keluarga. Maka yang menjadi 

program kami selain tadi keberhasilan Gus Ipul dan Pakdhe Karwo dalam dua periode yaitu jalin 
matra tetapi juga yang terpenting bagaimana pemberdayaan keluarga harapan dilakukan lewat 

perempuan. perempuan kepala rumah tangga diberikan bantuan permodalan sehingga mereka bisa 

hidup mndiri dan mengurangi beban ekonomi dan juga penguatan dalam daya kreativitas lewat 
UMKM ini adalah program kami program superstar terima kasih. 

115 Anisha:  Baik selanjutnya pasangan urut nomor satu untuk menanggapi hadirin dihrap tenang waktu anda 

1:30 detik ketika anda berbicara.  

116 Khofifah:  Baik, terima kasih, jadi menurut RPJMD nya jalin matra itu habis tahun 2018 untuk tiga komponen 
itu. Oleh karena itu, saya ingin menyampaikan kepada masyarakat Jawa Timur yang masuk 

kategori keluarga rentan miskin dan kepala keluarga perempuan, maka saya ingin menyampaikan 

jalin matra di tahun 2018 ini akan selesai programnya, kalau diberi mandat oleh masyarakat Jawa 

Timur kita ingin melanjutkan Jatim satya, Jawa Timur yang sejahtera dan berdaya itulah bagian 
dari komitmen kami saya dan Pak Emil. Saya juga berharap bahwa ada perda terkait perlindungan 

perempuan dan anak. Saya ingin menyampikan bahwa pergubnya insya Allah terbit kalau kami 

terpilih terima kasih. 

117 Emil:  Baik, dan untuk menambahkan lagi bahwa kita berbicara mengenai e ... peran dari para perempuan 

dan juga tadi disampaikan bahwa e ... perlindungan terhadap anak. Kami di Trenggalek melakukan 

sebuah perubahan organisasi dengan menerapkan Dinsos kami gabungkan dengan P3A, sehingga 
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dengan dinas sosial bergabung dengan P3A kami bersyukur bahwa kami mendapatkan anugerah 

para ipata prayah yang langsung meloncat ke medali perak dan ini salah satu contoh bagaimana 
pemerintah daerah tingkat dua fasilitasi dari provinsi sangat penting untuk mengakselerasi 

pencapaian kemampuan tersebut.  

118 Anisha:  Waktu anda habis.  

119 Alfito:  Tanggapan paslon satu tadi menutup rangkaian uji kandidat oleh panelis sekali lagi kita berikan 
applause kepada para panelis yang tentu saja telah berupaya sekuat tenaga menghasilkan 

pertanyan-pertanyaan yang berbobot dan penting untuk masyarakat Jawa Timur.  

120 Anisha:  Oke usai jedah kita akan hadirkan segmen yang lebih seru lagi kita akan menyaksikan kedua calon 

wakil gubernur akan berdebat tetap bersama kami dalam debat publik pertama pilgub Jawa Timur. 

121 Alfito:  Segmen Kedua 

Terima kasih anda bersama kami di debat publik pertama pilgub Jawa Timur seperti yang sudah 

kami sampaikan sebelumnya segmen ini adalah segmen calon wakil gubernur di mana kemudian 

dua calon wakil gubernur ini akan bertukar pendapat, ide, gagasan menguji argumentasi satu sama 
lain tetapi tentu saja dalam ruang lingkup kesejahteraan rakyat, aturannya bagaimana? 

122 Anisha:  Ada dua sesi debat dalam segmen kali ini satu sesi debat berlangsung selama 4 menit masing-

masing kandidat akan diberi kesempatan untuk mulai bertanya sebagai pembuka debat.  

123 Alfito:  Dan untuk menjaga agar kita fokus diperdebatan ini durasi tidak kami cantumkan tapi izinkan 
kami berdua mengatur trafficnya 4 menit dibagi sama, jadi tidak ada yang dominan dan kemudian 

mengambil alih pembicaraan secara berlebihan.   

124 Anisha: Ya, mengapa kami tidak menampilkan waktu cundown kepada permisa, di layar juga agar lebih 
fokus kepada substansi dan esensi debat pada malam hari ini.  
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125 Alfito:  Kita sepakat ya Bapak Ibu … sepakat ya ... kami persilahkan 2 wakil calon gubernur untuk 

mengambil tempat di depan, bisa dibawa micnya. Sekali lagi waktu untuk berdebat adalah 4 menit. 
Untuk sesi petama ini debat antar cawagub kami akan memberikan kesempatan pada pasangan 

urut nomor dua terlebih dahulu untuk membuka debat dengan mengajukan pertanyaan. 

126 Puti:  Baik, terima kasih Mas Emil ada satu pertanyaan yang saya sampaikan kepada Mas Emil.  

Kemarin itu saya sempat jalan-jalan juga menyapa warga kabupaten Trenggalek. Lalu e saya 
melihat di dalam data BPS 2016 tingkat kemiskinan kabupaten Trenggalek itu naik 0,17% lalu 

kemudian 2017 tingkat pengangguran terbuka kabupaten Trenggalek juga naik Mas 37% dari 

1.960 sampai ke angka 13.000 sementara saya tau Mas Emil punya program yang begitu baik 
adalah milineal job center lalu bagaimana Mas komitmen Mas Emil? 

127 Anisha:  Oke baik dijawab.  

128 Emil:  Ya, ini pertanyaan yang sudah bisa dipredeksi karena sudah banyak yang bisa dipatahkan dari 

pertanyaan itu.  
Jadi, kalau bicara soal kemiskinan coba cek di angka terakhir malah penurunan kemiskinan kita 

ini hampir bisa melebihi kemiskinan di provinsi . jadi angkanya sekarang kepala 12 cek di BPS 

saja silahkan gak usah teriak ya. Nah yang ke dua soal pengangguran asal Mbak tau ini makanya 

harus dicek yang namanya time siris analysis jadi jangan ngeliat secara statik lihatnya time siris 
pertama moving avverage misalnya 3 periode atau 5 periode jadi di tahun 2015 itu angka 

pengangguran itu di atas 4%. Tiba-tiba diangkat di 2016 drop di 2% angka ini adalah anomali dari 

angka BPS provinsi hasilnya dari Pak Wagub yaitu kami punya tingkat pengangguran di sekitar4% 
lalu sekarang di 2017 sudah 3,4% artinya kalau kita merujuk ke situ sebenarnya pengangguran 

turun.  

Kenapa turun? Karena kami memang bukan didervesifikasi kalau kita. 
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129 Alfito:  Baik langsung ditanggapi.  

130 Anisha:  Langsung ditanggapi.  

131 Puti:  Tapi, kalau saya melihat Mas bahwa tingkat apa yang namanya pengangguran terbuka itu kalau 
dibandingkan Jawa Timur, Trenggalek itu masih tinggi Mas jadi tetap saja saya ingin bertanya 

Mas Emil dengan komitmennya dengan milineal job center bisa direplikasikan dilakukan sebagai 

kepala projekdi Trenggalek. Tapi ternyata kemudian Trenggalek hanya 1,25% wilayah Jawa 
Timur ini tidak bisa lalu Mas Emil mau membawa program ini ke Jawa Timur. 

132 Emil: Nah ini yang salah kaprah, tolong dicek angkanya sebelum dilanjutkan. Jadi gini Mbak Puti coba 

cek agka, Pak Wagub ini punya datanya ayo kita cek dari BPS, tingkat pengangguran di 

Trenggalek itu lebih baik dari pada tingkat pengangguran di Jawa Timur Mbak. Jadi, silahkan 
dicek, ayo sekarang kita cek datanya. Jadi saya rasa datanya ini salah ngambil. Jadi, pertama gini 

1 starting pointnya salah, kedua bahwa kita sudah menurunkan di three point four jadi 3,8 sekarang 

kata kuncinya kalau kita bicara mengenai pengangguran memang Jawa Timur ini agrezasi ya. Jadi, 
Trenggalek ini memmang salah satu daerah kami beruntung dari angka partisipasi sekolahnya 

lebih baik. Nah memang ada beberapa daerah yang memang lebih menantang masuk agregat Jawa 

Timur itu. Tapi kita ngomong milineal job center tadi pda intinya di Trenggalek di tahun 2016 

terjadi gelombang lanina yang terjadi merupakan musim basah keseluruan selama satu tahun 
setelah 2015 kering. Tetapi kita mendapatkan penghargaan ekonomi inspiratif. Karena ekonomi 

kita bertahan bukan turun itu akibata jasa verdifikasi jasa perdagangan.  

133 Puti:  Lalu kedua Mas, saya juga berdasarkan data. Tetapi bagaimana pun yang saya sampaikan melalu 
data dan yang saya sampaikan jalan-jalan di Trenggalek ternyata kemudian saya juga temui di sana 

mengapa Trenggalek menjadi kabupten stanting. Dan ada satu desa juga sepert yang Mas Emil 

sampaikan 
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134 Emil:  Nah ini satu lagi.  

135 Anisha:  Sesi pertama sudah habis.  

136 Alfito:  Kita berikan applause terlebih dahulu ya.  

137 Penonton:  Hu... hu.... hu 

138 Alfito:  Jangan bergerak dulu.  

139 Anisha:  Jangan kembali dulu ada satu sesi lagi Bapak dan Ibu cawagub masih ada satu sesi lagi 

140 Alfito:  Sesi Kedua 
Silahkan maju di depan.  

141 Emil:  Masih Mbak (menunjuk Mbak Puti).  

142 Alfito: Sekarang giliran ...  

143 Anisha:  Diingatkan para hadirin malam hari ini jangan mengganggung jalanya perdebatan. Karena waktu 

terus berjalan. 

144 Alfito:  Oke tadi kesempatan nomor 2 untuk bertanya, sekarang giliran nomor satu bertanya. 

145 Emil:  Mbak Puti tau gak angka presantasi gizi buruk di Jawa Timur? angka gizi buruk di Jawa Timur 

berapa persen? 

146 Puti:  Apa gak jelas? 

147 Emil:  Jadi gini Mbak Puti selalu berbicara pemberian nutrisi tau gak selama ini yang sudah diberikan 

oleh kepada Ibu hamil, bayi kurang gizi itu apa selama ini dan sumber pembiayanya dari mana 

selama ini dan satu lagi Mbak Puti pernah berjalan-jalan ke Trenggalek datang ke suatu desa 
katanya gizi buruk, saya pingin tanya bayi yang Mbak datangi itu benarana gizi buruk enggak? 

Dia masuk kategori apa sudah level apa wasiokor, atau maramis yang mana kira-kira? 

148 Puti:  Ya, yang pasti saya datangi Mas Emil di Trenggalek ini adalah kalau tidak salah desa kalau saya 

tidak salah menyebut desa kalien. Itu saya bertemu dengan ibu. 



 

2
5
3 
149 Emil:  Bayinya gizi buruk enggak Mbak? 

150 Puti: Bayinya terkena stanting artinya tumbuh kembang bayi itu.  

151 Emil: Tingginya normal loh Mbak... 

152 Puti:  Oh tidak justru saya ingin bertanya ke Mas tadi. Saya melihat memang tumbuh kembang bayi.  

153 Emil:  Mbak yang namanya bayi stanting di desa kayen tumbuh kembangnya namanya Wafiq Aprilia 

bukan Mbak yang datangin. 

154 Puti:  Tapi tumbuh kembang bayi itu tidak sesuai dengan tumbuh kembang yang 3 tahun. Satu berbicara 
soal stanting juga lingkungan yang ada di sekitar itu. 

155 Emil: Mbak yang datangin itu bukan bayi Wafi Aprilia.  

Mbak puti sudah mengecek 10 kabupaten? 

156 Puti:  Saya sudah mengeceknya.  

157 Emil: 10 kabupaten di Trenggalek sudah tau?  

Di tahun 2018 100 desa, dua tahun 2019 naik 160 di tahun 2020 naik menjadi 210. 

158 Puti:  Mas Emil izinkan saya menjelaskan. Kalau Mas Emil tidak memberikan saya menjelasakan maka 

Mas Emil yang menjelasakan.   
Saya datang ke desa tersebut kemudian saya melihat lingkungan di desa tersebut bicara soal 

stanting, tetapi kemudian fasilitas di desa tersebut belum terfasilitasi misalkan MCK misalnya 

lingkungan Mas Emil kan juga Ph.D pasti mengetahui stanting itu, gizi itu, juga e apa namanya 
dipenuhi oleh bagaimana lingkungannya sekitarnya. 

159 Emil:  Mbak-mbak pertanyaannya belum dijawab wasiokor... 

Mbak Puti sudah tau sertifikat ODEF yang saya sudah tanda tangani berapa untu desa-desa? 

Jadi ada sertifikat ODEF yang kami sudah tanda tangani. 

160 Puti:  MCK nya tidak ada Mas?  
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Jadi, bagaimana Mas Emil program di Jawa Timur tetapi di Trenggalek desa tersebut.  

161 Emil:  Ini artinya Mbak Puti tidak tau bayinya gizi buruk atau enggak? Ini masalahnya.  

162 Penonton:  Hu... hu ... hu 

163 Puti:  Saya bicara soal gizi buruk.  

164 Emil:  Dia tidak tau, datang bayi yang bukan gizi buruk masuk beritanya gizi buruk.  

165 Puti:  Mas Emil saya tidak .. 

166 Alfito:  Kita berikan kesempatan satu-satu supaya kita bisa mendengarkan.  

167 Puti: Saya tidak bicara soal gizi buruk, tapi saya bicara stanting.. di mana di dalam stanting itu tumbuh 

kembang anak itu tidak sesuai dengan sewajarnya.  

168 Emil:  10 kabupaten itu stanting terburuk di Jawa Timur itu Trenggalek ada di sana nggak? 

169 Puti:  Mas Emil stanting itu, Trenggalek Mas Emil ... 

170 Emil:  Tidak, itu saya punya datanya begini 100 kabupaten stantingnya yang terburuk, di Jawa Timur 

stanting terburuk 2,6%.  

171 Puti:  Tapi artinya di Trenggalek masih ada dan terlihat dan memang ada desa-desa yang diprediksi desa 

stanting. Jadi, inilah Mas Emil yang harus jelaskan.  

172 Emil:  Masih lebih baik dari Jawa Timur. inilah contoh-contoh bahwa ada ketidakpahaman mengenai 

konsep dari stanting itu.  

173 Puti:  Saya berbicara mengenai fakta Mas Emil.  

174 Emil:  Stanting rata-rata Jawa Timur berapa? 

175 Puti:  Saya berbicara mengenai fakta.  

176 Emil:  Rata-rata stanting di Jawa Timur berapa? 

177 Puti:  Mas Emil harus mengakui bahwa ...  

178 Emil:  Tidak bisa menjawab rata-rata stanting di Jawa Timur? enggak bisa jawab ... 
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179 Puti:  Ada desa stanting di Trenggalek, artinya Mas Emil tidak lihat. 

180 Alfito:  Waktunya habis Bapak Ibu.  

181 Anisha:  Waktu sudah habis.  

182 Emil:  Rata-ratanya berapa? 

183 Puti:  Mas Emil tidak mengetahuinya.  

184 Alfito dan 

Anisha:  

Seru sekali rupanya.  

185 Anisha:  Iya mudah-mudahan kita bisa memahami apa yang diperdebatan, jangan sampai ini hanya debat 

kusir saja ada tanya ada jawab. Sekali lagi saya menghimbau kepada Bapak Ibu sekalian hadirin 

yang ada di sini. Bapak Ibu berbicara pasangan calon tidak terdengar di sini, di rumah suara Bapak 

Ibu tidak terdengar. Jadi, percuma saja anda teriak gak masuk televisi juga gitu loh. Jadi, santai 
saja, rileks saja, setelah debat tepuk tangan dan mungkin komentar. 

186 Penonton:   Ha... ha...  ha... 

187 Anisha: Jika anda banyak berteriak justru akan mengganggu jagoan anda berbicara lebih baik tenang kita 

dengarkan jawaban dengan jelas. Bisa dipahami anda dan permisa di rumah. 

188 Alfito: Cawagub sudah bagaimana dengan cagubnya.   

189 Anisha: Usai jedah tetaplah bersama kami di debat pilgub pertama Jawa Timur. 

190 Alfito: Anda masih menyaksikan debat publik 1 pilgub Jawa Timur kita sudah dengarkan tadi pertukaran 

argumen para calon wakil gubernur agak ramai, agak hangat tapi kadang-kadang suka miss juga 
ni substansinya agak kepotong belum dijawab sudah ditanya lagi, mudah-mudahan kali ini sesi 

sekarang sesi cagub mudah-mudahan bisa dapat substansinya. 
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191 Anisha: Substansinya bisa diterima dan lebih fokus apa sih yang disampaikan pasangan calon peraturannya 

tetap sama seperti segmen sebelumnya sekmen kali ini dibagi menjdai 2 sesi. Satu sesi akan diberi 
waktu selama 4 menit, masing-masing kandidat akan diberi kesempatan untuk bertanya.  

192 Alfito: Dan izinkan kami untuk melakukan kontrol terhadap jalanya perdebatan. Kalau dirasa sudah 

berbicara kita akan melemparkan pada pasangan yang di sebelah. 

193 Anisha:  Oke durasi.  

194 Alfito:  Bu Khofifah sudah siap ya? 
Pak Saifullah sudah siap? 

Boleh maju ke depan! 

195 Anisha: Silahkan maju ke depan.  

196 Alfito:  Kasih tepuk tangan yang meriah untuk kedua calon wakil kita.  

197 Anisha:  Tepuk tangan sekarang tapi nanti diharap tenang. Oke sekarang saatnya tenang. 

198 Alfito:  Sudah ya.  

199 Anisha:  Kita mulai.  

200 Alfito:  Kita akan berikan kesempatan kepada paslon urut nomor satu untuk memulai. 

201 Khofifah:  Terima kasih Gus Ipul Jawa Timur ini pertumbuhan ekonomi di atas rata-rata nasional, eksportnya 

tertingidari seluruh provinsi, kemudian migas kita nomor 2 setelah Riau, dardari pertumbuhan 

yang tinggi kita melihat ada PR. Saya melihat jantung republik ini di Jawa Timur tidak boleh 

ketimpangan tidak boleh cepat diatasi, tidak boleh kemiskinan cepat diatasi. Angka kemiskinan di 
Jawa Timur ini menggelembung dalam di perdesaan 15,58% . di kota 7,8%. Apa sebetulnya yang 

telah dilakuakn oleh Gus Ipul menjadi wagub 9 tahun suapaya kemiskinan di perdesaan 15,58% 

itu bisa dientaskan, selama ini kenapa? 
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202 Saifullah:  Terima kasih Ibu Khofifah ini pertanyaan juga sering didengar. Tentu kita harus melihat ke 

belakang pada saat saya dan Pak Gubernur dilantik pada tahun 2009 itu kemiskinannya 16, sekian 
% turu baru 2014 turunnya agak sedikit melambat sekarang tinggal 11,2% memang ini masih lebih 

tinggi dari e rata-rata nasional. Persoalannya sekarang kenapa sampai saat ini melambat ada 

beberapa hal diantaranya yang pertama dipahami ini sebagai kerak kemiskinan Jawa Timur, yang 

kedua memang pertumbuhan kita tidak merata, pertumbuhan tidak mearat inilah yang membuat 
kemiskinan tidakseiring dengan pertumbuhan perekonomian kita. Coba kita sering saya sampaikan 

sekarang di Surabaya, seperti tanda kutip serba ada, coba nyebrang ke pulau Madura, di sana 

seperti tanda kutip tidak ada. 

203 Anisha:  Silahkan Bu Khofifah.  

204 Khofifah:  Saya ingin bisa dijelaskan, ini tidak sekedar kemiskinan tapi ketimpangan yang sangat dalam 

kemiskinan di perdesaan dua kali lipat dari pada kemiskinan di perkotaan. Apa yang sebenarnya 

dilakuakn Gus Ipul sebagai wagub supaya interfensi kemiskinan di perdesaan ingat loh 15,58%. 

205 Saifullah:  Iya, ini tentu bersama Pak Gubenur, saya belum sepenuhnya punya keputusan. Tetapi saya ingin 

mengatakan kalau kita mengatasi kemiskinan di desa tidak ada pilihan lain sektor pertanian kita 

harus tumbuh dengan baik dan saya ingin sektor pertanian ini ditingkatkan. 

206 Khofifah:  Saya kemarin kebetulan jadi menteri sosial. tim koordinasi penanggulaan kemiskinan kok wakil 
gubernur ya, tim ketua tim koordinasi penanggulangan kemiskinan di berbagai daerah adalah 

wakil gubernur.   

207 Saifullah:  Yang di Jakarta adalah wakil presiden.  

208 Khofifah:  Tidak, saya berbicara di daerah tidak di Jakarta. saya berbicara di daerah.  

209 Saifullah:  Kalau di Jawa Timur ya wakil gubernur Jawa Timur. 

210 Alfito:  Satu-satu silahkan.  
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211 Saifullah:  Silahkan Bu Khofifah mohon maaf. 

212 Khofifah:  Jadi, saya sebagai mensos sering sering kali melakukan koordinasi ketua penanggulangan 

kemiskinan di daerah adalah wakil gubernur, wakil walikota, dan wakil bupati. 

213 Saifullah:  Betul.  

214 Khofifah:  Oleh karena itu, saya sebetulnya ingin mendapatkan penjelasan selama sembilan tahun ini bukan 

soal kemiskinan semata tapi ketimpangan. Karena kemiskinan di desa dua kali lipat kemiskinan di 

kota. 

215 Saifullah:  Ya, saya sependapat agenda pertama kita adalah mengatasi permasalahan kemiskinan itu dan 

ketimpangan itu. Itu agenda kami. Kalau saya ditanya sebagai ketua tim penanganan kemiskinan 

Jawa Timur, ini tidak bisa mandiri, tidak bisa sendiri, karena ini juga tergantung apad gubernur. 
Wakil gubernur tidak bisa menentukan sendiri. anggaran tetap ditentukan Pak Gubernur dan 

selama ini saya mendampingi Pak Gubernur ketika mengatasi kemiskinan di Jawa Timur saya 

disebelahnya Pak Gubernur. 

216 Anisha 
dan 

Alfito:  

Baik waktunya sudah habis. 

217 Alfito: Tepuk tangan dulu untuk calon gubernur kita. 

218 Penonton:  Tepuk tangan.  

219 Anisha: Dan selanjutnya kita akan masuk sesi yang kedua cagub dari nomor urut dipersilahkan.  

Diharap tenang, hadirin diharap tenang. Kepada pasangan urut nomor dua dipersilahkan bertanya 

waktu anda 4 menit silahkan.  

220 Saifullah:  Bu khofifah kira-kira apa kebijakan selama 10 tahun di Jawa Timur ini yang layak dipuji oleh Ibu 
Khofifah? 
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221 Khofifah:  Saya ingin … saya sudah sampaikan yang bagus adalah pertumbuhan ekonomi di atas rata-rata 

nasional kemudian eksport itu tertinggi, migas ke dua setelah Riau, maka justru pertanyaan saya 
sektor ekonominya yang bagus di Jawa Timur, kenapa itu masyarakat di desa banyak yang miskin? 

Ini kan harus nyambung.  

222 Saifullah: Ya itu Prnya, saya harus tegaskan.  

223 Khofifah: Jadi, saya ingin menyampaikan duit dari eksport, duit dari pertumbuhan mestinya makin tinggi 
pertumbuhan maka peluang kerja makin banyak. 

234 Alfito: Silahkan … 

235 Khofifah:  Main rendah, ini mestinya perencaan ini yang saya tanya.  

236 Anisha:  Gus Ipul silahkan 

237 Saifullah:  Saya ulang tadi, gak bisa dilihat sampai hari ini tapi kita harus kebelakang penurunan kemiskinan 
tajam sekali antara 2009-2014 pembangunan berjangkauan ya ... 

238 Anisha: Beri kesempatan untuk menjawab. 

239 Khofifah:  Jadi, begini saya ingin menyampaikan masyarakat di desa inikan ketimpangan antara utara dan 

selatan ketimpangan juga antara kota dan desa. Saya ingin menyampaikan saudara di perdesaan 
seluruh Jawa Timur ini kemiskinan di kota 7,7%, kemiskinan di perdesaan 15,58% kan kasihan 

sekali saudara kita di desa sepertinya belum tersentuh pemerataan kesejahteraan itu. 

240 Alfito:  Baik kita dengarkan penjelasan Gus Ipul sekarang silahkan.  

241 Saifullah:  Tapi, ingat juga ironinya adalah pengangguran tertinggi di kota. Artinya orang desa kerja tapi ia 
tidak mendapatkan namanya income yang cukup. 

242 Khofifah: Ini kan pertanyaan ke panjenengan.  
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243 Saifullah: Bukan ini ironi yang harus kita atasi dan kita tidak bisa lihat hanya sekarang tapi ini adalah sebuah 

proses panjang. Kalau saya ditanya bagaimana kemiskinan di Jawa Timur, saya akan mengatakan 
dengan tegas bahwa alhamdulillah penurunan kemiskinan di Jawa Timur sangat bagus. 

244 Khofifah: Ya, jadi.  

245 Saifullah: Ke depan harus kita atasi. Gimana cara mengatasinya pertumbuhan harus kita meratakan tidak bisa 

pertumbuhan hanya di Surabaya dan sekitarnya. Kalau kita mengatasi kemiskinan di desa tidak 
ada pilihan lain pertumbuhan perekonomian harus kita ratakan di beberapa tempat. 

246 Khofifah: Ya, cara meratakannya bagaimanan Gus? 

Cara pemerataan di desa 15,58% itu bagaimana? 

247 Saifullah: Ya kita bikin satu program. Saya sampaikan di Madura punya program satya Madura satu triliun.  

248 Khofifah:   Saya ingin fokus di desa yang 15,58%.  

249 Saifullah: Kalau sekarang kemiskinan di perdesaan sudah saya sampaikan kita harus menumbuhkan 

pertanian kita kalau pertanian kita tumbuh Insya Allah masalah kemiskinan teratasi. 

250 Khofifah:  Saya pergi ke Jombang petaninya bilang Bu Khofifah saya ingin pupuk ZA andanya pons A. Saya 
butuh NPK adanya ZA. Jadi apa selama ini dilakukan? 

251 Saifullah: Ya sekarang kalau lihat perdesaan umumnya petani. Kalau kita lihat dunia pertanian kita NPTnya 

sangat rendah. Mereka bermasalah ketika pada saat panen harganya turun di situlah salah satu 

kemiskinan satunya.   

252 Khofifah: Saya ingin menyampaikan begini itu petani di Jawa Timur rata-rata hanya 0,3 hektar.  

253 Saifullah: Ya, betul.  

254 Khofifah: Gak mungkin sejahtera kalau poktannya tidak kuat, makanya poktannya harus kuat. 

255 Anisha: 4 menit sudah habis.  

256 Alfito: Baik.  
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257 Anisha: Terima kasih Bapak dan Ibu diperkenankan duduk kembali.  

258 Alfito: Waktunya habis dipersilahkan.  

259 Saifullah:  Saya setuju kalau masalahnya ... 

260 Anisha: Oke.  

261 Alfito: Bapak Ibu sekalian sekali lagi kami ingatkan bahwa akan lebih elok jika seandainya kita beri 

kesempatan dan mendengarkan apa yang disampaikan oleh pasangan calon baru kita beri tepuk 

tangan dan kita sudah saksikan dua sesi cawagub dan cagub sudah berinteraksi di durasi yang 
dibatasi dan kita bisa melihat bagaimana tingkat kedewasaan politik di Jawa Timur semakin tinggi 

saling menghargai dan memberi kesempatan e ... menyampaikan pendapat dan e ... mendengarkan 

pendapatnya. 

262 Anisha: Oke sekarang tiba kedua pasangan calon untuk saling berdebat aturannya sama seperti tadi akan 

dibagi dua sesi masing-masing satu sesi waktunya empat menit. Kedua pasangan calon 

dipersilahkan untuk maju ke depan.  

263 Alfito: Kembali kami akan memberi kesempatan kepada pasangan, boleh kita mulai? Tepuk tangan dulu 
deh untuk kedua pasangan calonnya.  

264 Penonton: Hu … hu … hu … 

265 Alfito: Oke, kita sepakat kita dengarkan ya, kita dengarkan habis itu kita tepuk tangan ya sepakat ya oke. 

Siapa duluan? 

266 Anisha: Pasangan urut nomor dua. 

267 Alfito: Silahkan ... apakah Pak Cagub atau ... 

268 Saifullah:  Ya, Bu Khofifah saya sepakat bahwa idealnya petani punya satu hektar ke atas. Saya sepakat kalau 

itu saya sepakat ...  dan bakpoten harus kuat makanya ada hulu hilirkan sekarang. Jadi, itu sama 
saja. Nah sekarang yang bertanya siapa? 
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Saya sudah bertanya. 

269 Penonton: E ... e ... ha ... e ... hahaha (ketawa) 

270 Alfito: Giliran ...  
Silahkan-silahkan ... 

271 Saifullah: Bu Khofifah kita berbicara tentang pendidikan. Kita berbicara soal tentang pendidikan. Jadi, salah 

satu yang penting kalau ingin lihat Jawa Timur ke depan atau Indonesia ke depan yang kita lihat 

mereka-mereka yang ada di sekolah saat ini. Nah saya lihat visi misinya ada istas. Itu kira-kira 
seperti apa? 

272 Khofifah: Ya e ... banyak yang gratis tapi tidak berkualitas. Jadi, kita ingin menyampaikan bahwa yang gratis 

harus tetap dijaga kualitasnya. Pr kita hari ini adalah SMA, SMK, Madrasah Aliyah. Mereka 
berharap di dalam koordinasi provinsi mereka akan mendapatkan beberapa pendekatan-

pendekatan terkait kualitas pendidikan mereka ada yang belum sampai, ada yang belum dapat, ada 

yang diantara mereka karena mereka harus bayar SPP kemudian biaya kuliah lapangan diantara 

mereka kemudian berharap bahwa pemerintah provinsi akan mengcover kebutuhan mereka. Kami 
ingin bahwa anak-anak kita punya harapan sampai selesai SMA, SMK kita punya program 

pahlawan bangsa. Beasiswa pahlawan bangsa ini setelah di tas juga bisa kuliah.   

273 Anisha 
dan 

Alfito: 

Nah, silahkan ditanggapi pasangan nomor dua. 

274 Saifullah: Baik bagi saya pendidikan itu yang paling utama adalah gurunya setelah itu baru muridnya. 

Gurunya harus kita beri dukungan untuk memperoleh kesempatan menjadi guru profesional dan 
sejahtera. Kemudian itu muridnya kita harus dukung kalau kita lihat APK Jawa Timur atau APM 

dari lulusan SMA, SMK ITU 68%. Maka tidak ada pilihan lain dalam rangka mensukseskan wajib 
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belajar 12 tahun mereka harus kita berikan dukungan sepenuhnya untuk nisa memperoleh e 

pendidikan gratis tinggi di SMA dan SMK ini untuk e muridnya sementara untuk lembaganya itu 
harus didukung sarana dan prasarana yang mencukupi atau memadai. 

275 Alfito: Silahkan.  

276 Khofifah: Ya e ... guru hari ini memang kebutuhan untuk memberikan support bagi guru GTT dan PTT. 

Kalau GTT dan PTT rasanya sudah saya melihat anggaran dari APBD 2018 sudah bisa 
dialokasikan kita berharap dari alokasi anggaran guru-guru GTT, guru-guru PTT ada terutama 

untuk sekolah-sekolah swasta mereka perlu ada training secara khusus berkala yang merekla 

adalah memegang mata pelajaran fisika, kalau di sekolah-sekolah negeri relatif proses training 

melalui penguatan kapasitas guru secara kontiu. Oleh karena itu, memang provinsi Jawa Timur 
harus secaraa khusus menyiapkan kurikulum yang guru pada mata bahan mata ajar tertentu mereka 

akan memiliki kualifikasi, skill, kemampuan. Karena update belajar itu memang harus didapatkan 

secara berkala. 

277 Alfito: Silahkan tanggapi paslon dua.  

278 Khofifah: Saya ingin melanjutkan sedikit e ... memang persoalannya saat ini pada GTT. Banyak sekolah-

sekolah negeri banyak GTT nya dari pada PNS nya. Ini satu pr yang cukup serius di sekolah-

sekolah hari ini maka harus ada solusinya. Solusinya adalah memang kalau dari pusat dijadikan 
pegawai negeri ya bagi yang tidak ... 

279 Anisha: Waktu 4 menit sudah habis kita akan masuk pada sesi selanjutnya.  

280 Alfito: Tepuk tangan dulu deh. 

281 Anisha: Sesi Kedua 
Tepuk tangan yang meriah 
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Kita masuk sesi yang kedua pasangan calon urut nomor satu bertanya ke pasangan urut nomor dua 

waktu untuk perdebatan selama empat menit silahkan. 

282 Emil: Jadi, salah satu yang diandalkan adalah membuat seribu star up dalam programnya.E ... saya ingin 
bertanya pandangan paslon nomor dua dalam kaitannya sekarang kan marak digital star up. 

Bagaimana e perkembangan standar casben out yang dihadapi oleh star up-star up itu. Kita 

berbicara nama-nama besar itu mau gojek, apa-apa apa yang menjadi unicom. Nah bagaimana 
unicom-unicom ini menghadapi casben out dan kaitannya bagaimana kemudian mereka bisa stabil 

dan bagaimana ini mempengaruhi template yang akan diterapkan untuk star up-star up yang 

dipromosikan paslon nomor dua sudah jangan banyak-banyak langsung. 

283 Alfito: Silahkan ditanggapi.  

284 Saifullah: Ya, saya yang pertama akan tetap berpandangan semua orang ini semua warga Jawa Timur harus 

melek digital. Kita dorong semua melek digital hanya tidak generasi milineal tapi bagi saya 

generasi milineal itu bukan hanya umur tapi di sini adalah karya, di sini adalah karakter. Nah untuk 
itulah bagaimana masyarakat semua melek digital. Yang kedua, setelah itu disiapkan 

infrastrukturnya setelah infrastrukturnya disiapkan baru yang ketiga adalah iklimnya, nah kita 

ingin mendorong anak-anak muda ini untuk bisa memulai bisnis baru dan kita fasilitasi, kita beri 

dorongan supaya mereka mampu untuk tidak hanya meraih kerja menciptakan lapangan kerja. 
Banyaksekali anak-anak muda kita sudah memulai bisni dan berhasil. Ada petani muda, ada 

pertenak muda, ada peta ... e ...ada juga anak-anak yang bergerak di bidang UMKM, produksi 

semuanya bagus sekali. 

285 Anisha: Silahkan ditanggapi. 

286 Alfito: Silahkan tanggapi.  
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287 Emil: Dengan segala hormat mohon maaf, casben red out itu adalah stap up-stad up yang diagung-

agungkan itu sebenarnya masih bakar uang sampai saat ini. Jadi, mereka bisa benar-benar surfeif 
itu karena dimodali investor besar bukan karena usahanya ajek berhasil. Dimodali besar karena 

promo hrus besar-besaran ya harganya itu sebenarnya gak masuk demi menambah database 

konsumen kemudian akhirnya dijualin e data base itu untuk melakukan pengiklanan dan 

sebagaiannya tetapi sampai saat ini mereka belum-belum surfeif, belum bener-bener stabil, belum 
bener-bener lepas landas karena itu tadi ivestor walaupun valuasinya tinggi tetapi itu hanya 

berdasarkan forkas nilai masa depan bukan didasarkan yang ini saya takutkan kita bicara star up 

1000 star up digital tapi belum menjawab fenomena real bahwa yang diagung-agungkan itu model 
sebenarnya bakar uang tadi.   

288 Alfito: Tanggapi.  

289 Saifullah: Masalahnya kita ... sebentar ya saya nambahin sedikit (Ibu Puti pada saat mau berbicara tidak 

diizinkan oleh Gus Ipul). 

290 Penonton: Ha … ha … ha … 

291 Saifulah: Bahwasanya kita menyadari star up itu berhasil data hanya 10% yang berhasil kita menyadari itu. 

Makaitu kita berikan kesempatan, tidak semua orang bisa menjadi star up tapi yang bersedia tugas 

pemerintah ini kan memfasilitasi saja cari kita cari ahli-ahlinya. Kalau misalnya saya dianggap 
kurang mampu dunia digital itu. 

Jadi kita ini tidak harus mengetahui persis, kita merekut orang-orang hebat untuk star up itu. 

292 Penonton:  Saiful ya … ya ….  

293 Puti: Saya menambahkan bicara star up komitmen Insya Allah pemerintah provinsi mediasi, 
memberikan fasilitasi disampaikan Bu Khofifahdan Mas Emil lewat perbankan lalu lewat fasilitasi 

apa finansial teknlogi sehingga mereka semakin berkembang. Ketika mereka berkembang apa 
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yang harius dilakukan? Konektivitas kita mendorong mereka untuk membantu usaha-usaha kecil 

mikro yang ada UMKM saya melihat bahwa ada beberapa UMKM contoh misalnya di Surabaya 
ada pahlawan ekonomi yang isinya perempuan-perempuan yang tadinya mereka tidak memiliki 

kreativitas dan inovasi lewat bantuan anak-anak muda yang kreatif star up mereka dapat 

meningkatkan daya beli dan daya ekonomi produk yang dibutuhkan 

294 Khofifah: Boleh saya memberikan kualifikasi. Jadi, begini star up kita harus lihat fasilitasi itu bukan kategori 
star up yang mereka sudah establis tetapi bahwa kelas menengah beri stimulasi harus dibikin 

kualifikasi seperti itu yang pemula-pemula yang mereka modalnya itu pas-pasan keterbatasan 

itervensi. 

295 Alfito: Waktunya habis 

296 Anisha: Waktunya sudah habis. 

297 Alfito: Silahkan duduk kembali.  

298 Anisha: Di segmen kali ini. 

Kedua pasangan calon sudah menjalani perdebatan yang cukup seru ya fito. 

299 Alfito: Ini kok sepi sekali?  

Ayo tepuk tangan untuk pasangan calon kita! 

300 Penonton: Hu … hu … hu 

301 Alfito: Kadang-kadang gagal fokus begitu orang ngomong tepuk tangan, begitu orang gak ngomong gak 
tepuk tangan 

302 Anisha: Tepuk tangan juga ada waktunya ya. 

303 Alfito: Kita sudah dengarkan cawagub dan cagub debat, paslon berdebat, masih ada lagi? 

304 Anisha: Ada fase puncak yang harus anda saksikan. Tetaplah bersama kami dalam debat pertama pilgub 
Jawa Timur. 
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305 Alfito: Dan kita sudah sampai akhir acara. Tapi tidaklah lengkap seandainya kita mendengarkanyang ini 

ni dari pasangan calon kita.  

306 Anisha: Di sesi ini para kandidat akan kami tanyakan komitmennya seberapa siap mereka meraih 
kemenangan dan menerima kekalahan.  

307 Alfito: Ini sekaligus closing stament masing-masing pasangan calon kita mulai dari pasangan urut nomor 

satu waktu anda satu menit. 

308 Anisha: Satu menit.  

309 Khofifah: Terima kasih bahwa pasangan Khofifah Emil alhamdulillah tercatat delapan puluh relawan yang 

sekarang support kami (Emil tersenyum sambil kedua tanganya). Kami meyakini ikhtiar ini harus 

tetap kami ikhtiari dengan bermunajat kepada Allah sang khalik dalam surat At- Talaq ayat 2 dan 
3; Allah akan memberikan jalan keluar dari apa yang kita hadapi jika kalau kita bertaqwa kepada 

Allah dan memberikan rezeki dari mana kita tidak duga. Oleh karena itu, ikhtiar lahir kami tetap 

diikuti oleh ikhtiar batin kami. Selanjutnya seluruh proses ini kami serahkan kepada Allah mudah-

mudahan Allah memberikan ridho kemenangan Khofifah Emil memimpin Jawa Timur. Nyuwun 
pangestu kepada seluruh warga Jawa Timur, mohon doa, mohon dukungannya kami Khofifah 

Emilsiap mendedikasikan mengabdi Jawa Timur.  

310 Anisha: Waktu sudah habis Bu Khofifah 

311 Alfito dan 
Anisha: 

Sekarang giliran pasangan nomor urut dua. 

312 Saifullah: Kami bisa berdiri di panggung ini karena jasa banyak pihak para ulama, para kyai, para guru, juga 

para petani, nelayan, dan juga para buruh dan banyak sekali. Termasuk tentu partai-partai 
pendukung kami ada PKB, PDI Perjuangan, ada PKS, dan juga adaa Gerindra. Terima kasih 

semuanya dan tentu yang berikutnya bapak ibu sekalian kami datang ke sini ingin menang dengan 
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bermatabat dan kalau toh akhirnya kami ya tidak dipilih atau tidak diberi kesempatan oleh rakyat 

akan menghormati siapapun yang menang 

313 Penonton: Ye … (tepuk tangan) 

314 Saifullah: Dan saudara-saudara sekalian yang saya hormati, Jawa Timur ini besar tidak mungkin diurus 

sendirian, mungkin diurus oleh sekelompok orang 2,3 tidak cukup ini harus kita urus bersama-

sama dan kami dan Mbak Puti ingin bersama-sama untuk memajukan Jawa Timur. 

315 Anisha: Waktunya habis.  

316 Alfito: Baik permisa dan hadirin sekalian kita sudah dengarkan bagaimana komitmen kedua pasangan 

calon untuk proses demokrasi di Jawa Timur baik menang maupun kalah. 

Jawa Timur saksikan baik-baik pasangan nomor satu, pasangan nomor dua jangan lupa datang ke 
TPS untuk menentukan pilihan anda. Siapa yang menurut anda terbaik diantara keduanya akan 

anda pilih adalam pilkada tanggal 27 Juni mendatang. Karena satu suara sangat berpengaruh 

pembangunan Jawa Timur lima tahun ke depan. Dan mewakili penyelenggara debat pada malam 

hari ini. Saya Anisha Dasuki dan saya Alfito Deanova Gintings selamat malam dan sampai jumpa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

2
6
9 
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NO TRANSKIP DATA 

1 Aviani: Sesi Pertama: 

Selamat malam.  

2 Aiman: Assalamulaikum, selamat malam. Hadirin permisa di seluruh tanah air, malam ini kita 

menyaksikan bersama debat publik kedua yang digelar oleh KPU provinsi Jawa Timur bersama 

dengan KompasTV dan juga MetroTV, langsung dari Jawa Timur dan debat publik kedua kali ini 

mengusung tema “Ekonomi dan Pembangunan”, saya Aiman Witjaksono  

3 Aviani: Dan saya Aviani Malik. Hadirin permisa di seluruh tanah air, dalam debat publik ini kedua 

pasangan calon akan beradu ide, gagasan, untuk pembangunan Jawa Timur. Rumusan masalah 

dan studi kasus secara khusus telah disiapkan oleh para akademisi yang tergabung dalam tim 
panelis.  

4 Aiman: Saya bacakan yang pertama adalah Rektor Universitas Jember, Drs. Mohammad Hasan, M.Sc., 

Ph.D.  

5 Aviani: Berikutnya Guru besar Sosial Ekonomi Universitas Brawijaya Malang, Prof. Dr. Ir. Nuhfil Hanani 
AR., MS.  

6 Aiman: Ketiga ketua program studi Ekonomi Islam Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Brawijaya 

Malang Arif Hoetoro, SE., MT., Ph.D.  

7 Aviani  Dan wakil dekan Universitas Airlangga Nurul Barizah, SH., LL.M., Ph.D.  
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8 Aiman: Kita berikan tepuk tangan yang meriah untuk para panelis. Hadirin dan permisa inilah debat 

kedua publik pilgub Jawa Timur.  

9 Penonton: Hu .... (bersorak) 

10 Aviani: Baiklah kita persilahkan secara langsung pasgub kedua pasangan calon pilgub Jawa Timur 2018. 

Hadirin dan permisa kita sambut pasangan calon nomor urut satu dan pasangan urut nomor dua. 

Kita beri tepuk tangan yang meriah.  

11 Penonton: Hu... hu.... (tepuk tangan dan bersorak) 

12 Aiman: Baiklah ya kami mohon para pendukung untuk tenang harap tenang.  

13 Aviani  Harap tenang Bapak Ibu 

14 Aiman: Nanti akan kami beri kesempatan  

15 Aviani: Harap tenang, silahkan duduk! 

16 Aiman: Silahkan, pendukung urut nomor satu, pendukung urut nomor dua, kami persilahkan untuk duduk 

kembali, silahkan! 

17 Aviani: Langsung saja 

18 Aiman: Oke baik yang ada di panggung ini tentu saja tidak asing lagi bukan hanya untuk warga Jawa 
Timur juga panggung nasional. Permisa yang disebelah kiri pasangan calon gubernur dan 

pasangan calon wakil gubernur Jawa Timur nomor urut satu Khofifah Indar Parawangsa, menteri 

sosial Republik Indonesia periode 2014-2018 dan disebalahnya Emil Elestianto Dardak, Bupati 

Trenggalek periode 2016-2021. Pasangan calon ini didukung oleh partai Demokrat, partai Golkar, 
PPP, Nasdem, PAN, dan Hanura. Kita beritepuk tangan untuk pasangan urut nomor satu.  

19 Penonton: Ha... hu... (tepuk tangan dan bersorak).  

20 Aviani: Baik, berikutnya di sebelah kanan pasangan calon gubernur dan pasangan calon wakil gubernur  

nomor urut dua, Saifullah Yusuf wakil gubernur provinsi Jawa Timur periode 2013-2018 dan Puti 
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Guntur Soekarno anggota DPR RI fraksi PDI Perjuangan periode 2009-2014 dan 2014-2019. 

Pasangan calon ini didukung oleh partai PKB, PDI Perjuangan, Gerindra, dan PKS. Kita beri tepuk 
tangan yang meriah.  

21 Penonton: Ha... ha... ya... (tepuk tangan dan bersorak).  

22 Aiman: Dan hadirin saya minta semangat dengan semangat bersama-sama mari kita nyanyikan lagu 

kebangsaan Indonesia Raya. Saya persilahkan hadirin untuk berdiri.  

23 Semua: Indonesia tanahairku 
Tanah tumpahdarahku 

Disanalahakuberdiri 

Jadipanduibuku 
Indonesia kebangsaanku 

Bangsadan Tanah Airku 

Marilahkitaberseru 
Indonesia bersatu 

Hiduplahtanahku 

Hiduplahnegriku 

BangsakuRakyatkusemuanya 
Bangunlahjiwanya 

Bangunlahbadannya 

Untuk Indonesia Raya 
Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 

Tanahkunegriku yang kucinta 
Indonesia Raya 
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Merdeka Merdeka 

Hiduplah Indonesia Raya 
Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 

Tanahku negeriku yang kucinta 

Indonesia raya  
Merdeka 

Merdeka 

Hiduplah Indonesia Raya 

24 Aviani: Hadirin kami persilahkan untuk duduk kembali dan pasangan calon untuk menempati duduk yang 

sudah disediakan. Selanjutnya, kami persilahkan kepada ketua KPU provinsi Jawa Timur Eko 

Sasmito untuk memberikan sambutan.  

25 Eko: Bismillahirohman nirohim, assalamualaikum wr.wb. salam sejahtera untuk kita semua , Yang saya 
hormati pasangan calon gubernur dan wakil gubernur provinsi Jawa Timur nomor 1 Ibu Khofifah 

dan Mas Emil, kedua Gus Ipul dan Mbak Puti. Yang saya hormati wakil ketua MPR RI, ketua 

DPRD Jawa Timur, teman-teman saya anggota KPU provinsi JawaTimur, ketua Bawaslu Jawa 
Timur, Rapirkonfinda, dari Konsulat Jenderal Inggris, Australia, Tiongkok, Belanda, dan yang 

saya hormati dan yang saya banggakan para panelis, bapak ibu semua pen dukung pasangan calon, 

kawan-kawan anggota KPU provinsi se- Jawa Timur. Puji syukur kehadirat Tuhan Yang Maha 

Esa kita bisa berkumpul kembali di sini dalam rangkaian kegiatan debat publik di mana kali ini 
kita akan melaksanakan debat publik kedua dengan tema “Ekonomi dan Pembangunan”. Kita 

berharap forum ini bisa dimanfaatkan secara baik oleh pasangan calon atau masyarakat. Bagi 

pasangan calon ini adalah forum untuk mengsosialisasikan atau menyampaikan visi, misi, dan 
program kerja yang ini tentu saja menjadi bagian dari apa yang dilakukan 5 tahun ke depan 
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seandainnya terpilih menjadi gubernur dan wakil gubernur. Bagi masyarakat ini menjadi bagian 

sangat penting karena ini menjadi salah satu bagian dari pengambilan keputusan calon mana nanti 
yang akan dipilih hari ini kita laksanakan itu dan kita berharap maksimal. Saya berharap ini bagian 

dari budaya demokrasi kita tidak ada perlu yang dipersoalkan semuanya bagian dari proses yang 

berjalan dengan baik dan sesuai dengan teklen KPU Jawa Timur Pilgub Jatim guyub rukun, 

selamat berdebat ini semoga bisa manfaat bagi kita semua. Terima kasih mohon maaf 
wassalamualaikumwr.wb.  

26 Aiman: Waalaikum salam wr.wb. terima kasih ketua KPU provinsi  Jawa Timur Pak Eko Samito dan tadi 

Avi kalau kita lihat semangatnya luar biasa baik paslon satu maupun paslon dua memang warga 
Jawa Timur punya antusiasme luar biasa tapi kita harus saksikan dulu karena ada aturan-aturan 

yang kita taati baik untuk pasangan calon yang berdebat maupun para pendukungnya. Saya akan 

putarkan video bersama bagaimana dengan tata tertib debat kita malam ini untuk kita taati 

bersama. Berikut ini.  

27 Tata 

Tertib: 

Tata tertib debat publik kedua pilgub Jawa Timur 2018 untuk pasangan calon.  

1. Debat publik akan dipandu oleh moderator yang ditunjuk secara resmi oleh KPU provinsi Jawa 

Timur.  
2. Pasangan calon akan diberi waktu untuk berbicara. Tidak dibenarkan memotong pemaparan 

pasangan calon lain saat pasangan calon tersebut sedang berbicara.  

3. Waktu segera dimulai ketika pasangan calon mulai berbicara.  

4. Pasangan calon tidak diperkanankan memberipertanyaan pasangan calon lain.  
5. Pertanyaan antar pasangan calon harus seputar tema, visi misi, dan program.  

6. Moderator memiliki hak untuk menghentikan pemaparan pasangan calon jika pemaparan keluar 

dari tema visi misi dan program.  
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7. Moderator akan menghentikan pemaparan pasangan calon ketika waktu yang tersedia sudah 

habis.  
Untuk pendukung pasangan calon: 

1. Pendukung selalu harus tertib. Tidak diperkenankan melontarkan yel atau teriakan saat pasangan 

calon sedang berbicara.  

2. Pendukung tidak boleh memprovokasi pihak lain, baik pasangan calon maupun pendukung 
pasangan calon lain.  

28 Aviani: Ya, itu tadi tata tertib untuk acara kita malam hari ini dan kini saatnya memasuki sesi program 

kerja pasangan calon. Masing-masing pasangan calon akan diberikan waktu 2 menit untuk 
memaparkan program kerja terkait ekonomi dan pembangunan  

29 Aiman: Dan kita akan menyaksikan kita akan mulai dari pasangan urut nomor pertama. dipersilahkan 

untuk berdiri Bu Khofifah dan Mas Emil waktu 2 menit dimulai saat anda berdua berbicara. 

Silahkan.  

30 Khofifah: Terima kasih, assalamualaikum wr.wb.  

31 Semua: Waalaikumsalam wr.wb. 

32 Khofifah: Seluruh warga bangsa Indonesia dan warga Jawa Timur yang saya cintai dan saya banggakan. 

Jawa Timur merupakan penyangga pangan nasional terutama beras, jagung, gula, dan garam. Kita 
suppley secara nasional produksi beras kita sekitar 20%, kita produksi garam di Jawa Timur 1-1,2 

juta ton, kita produksi gula sekitar 1,2 juta ton, kita produksi jagung sekitar 6,16,18 juta ton. Ini 

sebuah kontribusi luar biasa dari provinsi Jawa Timur. kita ingin bahwa para petani mendapatkan 

proteksi ketika panen stabilitas harga produk pertaniannya stabil bahkan ditingkatkan. Kita ingin 
baha infrastruktur tidak hanya di daerah-daerah ring 1 tapi daerah-daerah lingkar selatan, daerah-

daerah kepulauan juga mendapatkan gronitas. Kita ingin ada kapal-kapal ekspor ditambah, kita 
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ingin ada rumah sakit apung yang memberikan fasilitas untuk daerah-daerah kepulauan. Kita 

berharap bahwa kontribsui Jawa Timur dari PDRB yang kedua terbesar setelah DKI. Pertumbuhan 
ekonomi di Jawa Timur dan daerah Jawa lainnya memang sudah di atas rata-rata nasional. Tapi 

kita berharap bahwa pertumbuhan yang tinggi itu juga akan diikuti oleh IPM yang tinggi 

pula.rupannya kita harus meningkatkan indeks monan di Jawa Timur. kita harus menurunkan 

ketimpangan, kita harus menurunkan kemiskinan di Jawa Timur. oleh karena itu, saatnya bersama-
sama kita kerja bersama untuk menjadikan Jawa Timur nomor 1 di Indonesia. Kita berharap bahwa 

kebersamaan kita akan mengantarkan membawa Jawa Timur bersama-sama mewujudkan 

toyibatun. 

33 Aiman: Waktunya habis, terima kasih pasangan nomor urut satu. Kita beri applause nomor urut satu.  

34 Aviani: Berikutnya kita simak bersama program kerja pasangan calon urut nomor 2, kami persilahkan 

bersiap dan waktu anda 2 menit dimulai saat anda berbicara.  

35 Saifullah: Assalamualaikum wr.wb.  

36 Semua: Waalaikumsalam wr.wb. 

37 Saifullah: Selamat malam dan salam sejahtera untuk kita semua. Bapak, ibu dan saudara-saudara sekalian 

yang saya hormati baik di ruangan maupun permisa TV di rumah yang saya cintai dan yang saya 

banggakan. Kabeh sedulur, kabeh makmur bidang ekonomi setidak-tidaknya menyasar 2 hal 
pokok; pertama, mengatasi kesenjangan ekonomi yang sekarang menjadi salah satu persoalan 

Jawa Timur. yang kedua, adalah mendorong kolaborasi, gotong royong, dan mensinergikan 

seluruh kekuatan untuk mendorong pertumbuhan ekonomi dan daya saing. Selama 2 periode 

sebagai wakil gubernur saya meyaksikan prestasi-prestasi yang ada. Sebagian tadi sudah 
disinggung antaranya adalah pertumbuhan ekonomi yang di atas rata-rata nasional. Pendapatan 

perkapital penduduk juga naik terus dari 16 juta rupiah sekarang sudah mencapai 51 juta rupiah. 
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Kemiskinan juga dapat ditekan meskipun masih ada 11,2%. Bapak ibu dan saudara-saudara 

sekalian yang saya hormati, pengangguran juga bisa ditekan sampai di bawah rata-rata nasional. 
Itulah prestasi-prestsi Jawa Timur selama ini. Namun demikian bukan berarti kita tidak punya 

pekerjaan rumah, nah melihat tantangan yang ada hari ini ada beberapa agenda prioritas kami 

berdua untuk mengatasi persoalan di bidang ekonomi. Pertama, yaitu soal pembelaan UMKM dan 

koperasi. Kita ingin yang besar dijaga, yang tengah difasilitasi tetapi UMKM harus kita bela. Yang 
kedua, menumbuhkan pusat-pusat perekonomian yag baru supaya pemerataan terjadi dan yang 

terakhir yang penting daya dukung lingkungan membangun infrasturktur yang berkeadilan.  

38 Aviani: Baik 

39 Penonton: Hu... (tepuk tangan dan suara yel-yel) 

40 Aviani: Beri applause pasangan urut nomor dua, silahkan kembali ke tempat anda.  

41 Aiman: Terima kasih, ini baru pendahuluan program dari kedua pasangan calon di sesi selanjutnya kita 

akan mendengarkan bagaimana kedua pasangan calon mejawab pertanyaan langsung dari panelis 

yang hadir di panggung bersama kita. Kita akan segera kembali, tetaplah bersama kami di debat 
publik kedua pilgub Jatim.  

42 Penonton: Yel-yel 

43  

Aviani: 
Sesi Kedua 

Baik masih di debat publik kedua pilgub provinsi Jawa Timur 2018. Nah di segmen ini kedua 
paslon akan menjawab pertanyaan yang sudah dirumuskan oleh 4 orang panelis sesuai program 

kerja yang sudah dipaparkan sebelumnya. Paslon terlebih dahulu mengambil 1 amplop pertanyaan 

yang tersedia di fissbol  kemudian panelis akan membacakan pertanyaan yang sudah dipilih. Setiap 
paslon akan menjawab pertanyaan yang sama dan saling menanggapi durasi menjawab pertanyaan 

adalah 2 menit kepada kedua pasangan lalu menanggapi 1 menit.  
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44 Aiman: Dan saya  berikan kesempatan kepada pasangan calon urut nomor 2 terlebih dahulu untuk 

mengambil pertanyaan di fissbol, silahkan Gus Ipul dan Mbak Puti.  

45 Penonton: Yel-yel dari pendukung paslon nomor urut dua.  

46 Aiman: Ya, oke. 

47 Aviani: Silahkan. 

48 Aiman: Sebentar, saya minta Gus Ipul untuk melihat masih disegel ya Mas 

49 Aviani: Jangan dibuka dulu 

50 Aiman: Masih tersegel, betul? 

Masih disegel ya? 

Saya ingin menginformasikan amplop pertanyaan ini tidak ada yang tau selain panelis bahkan 

KPU pun tidak tau. Karena baru diberikan beberapa menit sebelum acara ini dan saya persilahkan 
kepada Bapak Mohammad Hasan untuk naik ke atas panggung dan membacakan. 

51 Aviani: Oke, baik silahkan kembali pasangan calon  

52 Aiman: Masih segel ya Pak? 

53 Aviani: Silahkan panelis membacakan pertanyaan yang sudah dipilih.  

54 Hasan: Sektor pertanian di Jawa Timur mempunyai peranan yang sangat penting di dalam DPRB dan 

pertumbuhan ekonomi Jawa Timur. Penyerapan tenaga kerja, penyediaan bahan baku untuk 

industri, penerimaan devisa, dan ketahanan pangan.  

Pada tahun 2017 kotribusi sektor pertanian dalam DPRB sekitar 11,55% dalam penyerapan tenaga 
kerja kontribusi sekitar 3,40%, sedangkan dalam penyediaan pangan berkontribusi sekitar 30% 

sebagai penyaga pangan nasional.  

Bagaimanakah komitmen sudara dalam pembangunan pertanian dan apa program langkah-langkah 
yang akan saudara lakukan? 
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55 Aiman: Baik terima kasih Bapak Mohammad Hasan saya persilahkan kembali.  

Saya persilahkan calon urut nomor 2 menjawab dari panelis 2 menit dari bapak ibu berbicara.  

56 Saifullah: Kaitan ketahanan pangan dengan pertanian sangat erat sekali untuk itu kita harus memastikan 3 
hal; Pertama, produktivitas terus meningkat, petaninya makin sejahtera, dan yang terakhir 

kebutuhan rakyat terpenuhi. Tadi sudah disinggung bahwa dunia pertanian salah satu pilar 

ekonomi Jawa Timur ketiga setelah industri olahan perdagangan. Nah, apa yang harus kita lakukan 
ke depan, tentu yang pertama adalah meningkatkan produk produktivitas. Kita tahu setiap tahun 

lahan subur berkurang, beralih fungsi menjadi tempat industri dan perumahan. Maka itu, 

pilihannya adalah menghadirkan teknologi dalam dunia pertanian kita. Jawa Timur kali ini 
menerapkan agrobisnis hulu hilir, di mana ada hamparan 200-400 hektar milik kelompok tani atau 

gabungan kelompok tani yang kemudian diproses melalui sebuah pertanian moderen tanpa lagi 

mengharap bibit subsidi maupun pupuk subsidi diproses bersih dari awal biayanya semuanya dari 

bank dan dijual dalam bentuk kemasan beras premium dengan menghasilkan teknologi terbaru. 
Ini semua dimulai dan di atas kertas pendapatan patani akan meningkat sampai 25%.  

Bapak ibu saudara-saudara sekalian di luar itu petani persoalan utamanya adalah harga anjlok saat 

panen. Maka itu, pemerintah daerah perlu membantu bulog dengan menghadirkan BUMD pangan. 
Kami kalau diberi kepercayaan BUMD pangan yang pertama kami dirikan adalah untuk membantu 

para petani dan yang terakhir mendorong anak-anak muda menjadi petani-petani yang handal di 

masa yang akan datang.   

57 Aiman: Baik kita beri applause selanjutnya saya beri kesempatan pasangan calon urut nomor 1 untuk 
menjawab sama dari panelis tadi. Silahkan, waktu anda 2 menit ketika anda berbicara.  

58 Khofifah: Terima kasih seperti di pengantar kami menyampaikan bahwa Jawa Timur adalah penyangga 

pangan nasional kalau kontribusi 13% tadi itu berarti ada nelayan di dalamnya, ada nelayan di 
dalamnya, ada perikanan di dalamnya.  
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Saya ingin menyampaikan ketika kita berbicara petanian maka including di dalamnya, ketika kita 

berbicara produksi jagung 6,16 juta ton maka itu ada jagung-jagung yang ditanam petani-petani 
masyarakat sekitar hutan. Mereka saat ini tidak bisa menikmati pupuk bersubsidi, mereka tidak 

bisa menikmati traktor bersubsidi, tapi produk mereka diklaim bagian kesatuan produksi provinsi 

Jawa Timur. Oleh karena ittu, kami ingin menyampaikan bahwa kami berharap ada proses 

mematakan kembali perhutanan nasional, perhutanan sosial yang ada di Jawa Timur. Bahwa, 
petani disekitar hutan mempunyai kontribusi di dalam penunjang Jawa Timur menjadi penyangga 

pangan nasional.  

Saya juga berharap, kami dan Mas Emil TPI-TPI (tempat-tempat pelelangan ikan) disekitar 
daerah-daerah nelayan dan dermaga-dermaga di mana di situ ada nelayan, kita ingin terbangunnya 

infrastruktur dan kami berharap bahwa hari ini banyak sekali para petani menggunakan pupuk 

berlipat-lipat, karena produktivitas tanah sudah tidak memungkinkan untuk meningkatkan  kecuali 
pupuknya ditambah.  

59 Emil: Izinkan saya menambahkan salah satu kendala saat panen itu adalah harga yang tidak stabil bahkan 

jautuh. Dengan adanya PERMAISURI yaitu pelayanan informasi super koridor, kita akan 

memberikan informasi kepada petani komoditas yang ditanam apa dan ini akan mencegah over 
suppley sehingga solusi buat harga adalah solusi yang benar-benar menjawab harga pasar. Ini salah 

satu unggulan kami untuk para petani di Jawa Timur.  

60 Aiman: Baik terima kasih waktunya habis. Kita beri applause pasangan urut nomor 1.  

61 Penonton: Hu... hu... hu....  

62 Aiman: Saya beri kesempatan untuk paslon nomor urut 2 menanggapi paslon 1 mohon maaf menanggapi 

paslon nomor urut 2. Saya koreksi.  
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63 Emil: Baik, e... izinkan saya menanggapi apa yang telah disampaikan oleh Bapak Saifullah Yusuf 

bahwasanya disampaikan teknologi menjadi sebuah e ... keniscayaan ada program rice millioner 
unityang akan meningkatkan 25% tetapi pada kenyataanya yang menjadi kendala adalah 

penyaluran kredit. Penyaluran kredit kepada kelompok tani masih terkendala oleh karena itu, kita 

harus bisa menjawab secara holistik ya itu bagaimana cara menyalurkan kredit kepada kelompok 

tani. Masalahnya ada pada anggunannya, masalahnya ada termasuk pendatangannya termasuk tadi 
beberapa petani masalahnya adalah LDKK yaitu masalahnya ada pada di kawasan hutan.  

64 Khofifah: Ya penguatan poktan dan goktan menjadi penting supaya proses untuk memproteksi terutama pada 

saat harga panen itu betul-betul bisa terkawal dan saya sama Pak Emil berharap kita semua akan 
menjadi bagian pemercepatan kesejahteraan petani Jawa Timur.  

65 Aiman: Baik waktunya habis. Terim kasih. 

66 Penonton: Hu ... 

67 Aiman: Saya beri kesempatan yang sama untuk menanggapi pasangan urut nomor 1 waktunya 1 menit 

anda berbicara.  

68 Saifullah: Terima kasih sekali. Saya memang ingin mengucapkan terima kasih kepada para petani Jawa 

Timur, di tengah-tengah lahan yang susut tetapi produktivitas terus meningkat. Tapi kita perlu 

inovasi untuk kepentingan masa depan. Maka Jawa Timur ini memulai sesuatu cooperatif warming 
atau pertanian berjamaah yang sebut saya tadi agrobisnis fa ... agrobisnis hulu hilir. Ini sesuatu 

yang dimulai dan tidak lagi mengandalkan pupuk subsidi, bibit bersubsidi. Tapi ini sepenuhnya 

dibiayai perbankan dari awal sampai akhir. Di atas kertas pendapatan petani akan meningkat 50%. 

Yang kedua, yang gak kalah pentig untuk kita dorong hari ini adalah petani-petani muda. Baru-
baru ini kementrian pertanian merilis sesuatu survey di mana petani yang tua 62%, yang menengah 

26%, dan yang muda 35 ke bawah itu hanya 12%.  
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69 Aiman: Baik, terima kasih kita beri applause kedua pasangan calon. 

70 Penonton: Hu.. hu... hu... 

71 Aviani: Baiklah selanjutnya giliran bagi paslon nomor urut satu untuk mengambil pertanyaan dari fisbol 

yang sudah disediakan. Semua pertanyaan ini masih dalam kondisi rahasia dan tersegel. Silahkan 
pilih pertanyaan anda. Baik silahkan dilihat masih dalam kondisi tersegel, setelah melihat masih 

tersegel langsung berikan pertanyaan yang anda pilih kepada panelis. Terima kasih silahkan 

kembali ke tempat duduk anda. Silahkan kepada bapak Nuhfil Hanani untuk membacakan 

pertanyaanya.  

72 Nuhfil: Salah... salah satu cara untuk mendorong pertumbuhan ekonomi ialah melalui pembangunan 

infrastruktur. Hasil kajian SDJIS center UNPAD tentang kesiapan provinsi Jawa Timur dalam 

mencapai SDJIS menunjukkan bahwa proyeksi pembangunan infrastruktur provinsi Jawa Timur 
belum semuanya mencapai skor A dari target SDJIS. Bagaimana kebijakan dan prioritas saudara 

dalam pembangunan infrastruktur provinsi Jawa Timur, baik dari aspek lingkup darat, laut, dan 

udara, kota, desa, maupun aspek koginiktivitasnya sehingga tersedia sistem yang dapat 

mengakselarasi pembangunan ekonomi Jawa Timur?  

73 Aviani: Baik terima kasih itu pertanyaannya sudah sama-sama kita dengar Pak Nuhfil Hanani kami 

persilhkan untuk kembali ke tempat duduk anda dan kami persilahkan kepada paslon urut 1 untuk 

menjawab pertanyaan durasi 2 menit saat anda mulai berbicara.  

74 Emil: Baik terima kasih. Jadi, dalam kaitan dengan infrastruktur sudah barang tentu bahwa untuk 
membangun seluruh infrastuktur yang dibutuhkan di Jawa Timur tidak bisa instan. Kita memiliki 

banyak sekali kompleksitas pemenuhan infrastruktur dasar dan Ini adalah realita yang dihapadi di 

hampir seluruh kabupaten yang ada di Jawa Timur. untuk itu dalam menentukan prioritas, kita 
harus memiliki sebuah struktur dalam hal ini kami mendorong adanya pertama pengembangan 
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berbasis wilayah di mana di sini ada 7 lini sapto karso atau 7 koridor yang akan menggambarkan 

bagaimana secara holistik kita mendorong adanya pengembangan kawasan dari mulai selatan, 
utara, timur, dan barat secara afirmatif. Artinya apa sekarang sudah ada jalan tol menghubungkan 

dari Surabaya sampai ke Probolinggo, rencanannya Probolinggo Pasuruan sebagian akan 

beroperasi. Namun demikian dari Probolinngo menuju ke Lumajang kondisi jalannya walaupun 

nasional masih standar. Lebarnya baru 4 atau 5 meter. Ini sudah kami konfirmasi ke balai jalan 
nasional perlu diperlebar. Jadi, artinya kata kunci prioritas adalah menyesuaikan dengan rencana 

pengembangan wilayah yang ada di sini. Di sini ada sentra mulai dari Tuban ke Sumenep pesisir 

utara Madura dan juga ada koridor selatan mulai Pacitan sampai Banyuwangi dan juga tentunya 
koridor high gross dari Surabaya sampai Malang menjadi prioritas dan dalam kaitan infrastuktur 

dasar dan pemenuhan st goal saya ikut berbicara di Quito itu komitmen kita bahwa harus 

digunakan pendekatan holistik pembiayaan gotong royong artinya bukan hanya mengandalkan 
goverment budget tapi juga harus mengandalkan cooperate responsibilitydan juga dana swadaya 

masyarakat. Teknologi semakin berkembang dan mudah-mudahan ini bisa mendorong capaian-

capaian pemenuhan infrastruktur dasar seperti sanitasi, air minum dan tentunya infrastruktur 

lainnya itu yang diperlukan kehidupan masyarakat Jawa Timur.  

75 Aviani: Baik dengan pertanyaan yang sama kami persilahkan kepada calon urut nomor 2 untuk menjawab 

durasi anda juga 2 menit dimulai anda berbicara.  

76 Saifullah: Memang se... salah satu yang pokok dari infrastruktur adalah masalah transportasi. Kita bersyukur 

presiden Jokowi mempercepat pembangunan jalan tol, sebentar lagi akan tembus dari Solo, 
Surabaya,  Banyuwangi kemudian Malang, dan kami ingin secepatnya pula Kertosono sampai ke 

Tulunganggung dibangun mengiringi bandaradi Kediri. Setelah beroperasi banadara di 

Banyuwangi, Jember, di Bawean, dan di Sumenep. Ini adalah perkembangan-perkembangan 
mutakhir yang mempercepat pembangunan daerah-daerah tersebut, baik kawasan timur, kawasan 
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barat, maupun di kawasan pulau Madura. Itu adalah daya dukung yang luar biasa. Bapak ibu dan 

saudara-saudara sekalian yang saya hormati ada dua hal pokok, yang pertama adalah 
memperlancar arus barang dan orang. yang kedua adalah infrastruktur dibangun untuk 

memperantakan bangunan. Nah itulah di samping infrastruktur besar, kami ingin transportasi antar 

pulau bisa kita garap bersama-sama untuk menyimbangkan pembangunan dari 48 pulau yang 

dihuni baru ada 6 yang memiliki e ... pelabuhan atau memilki pelabuhan yang layak untuk jadi 
pelabuhan rakyat. Untuk itulah saya ingin terus terang ke depan secepat mungkin kita bangun 

pelabuhan-pelabuhan di pulau-pulau yang masih terisolir. Bapak ibu dan saudara-saudara yang 

saya hormati kita jelasnya adalah dengan adanya pembangunan infrastruktur dan juga transportasi 
yang makin mudah itu meningkatkan daya saing. Daya saing ini menjadi sangat penting hari-hari 

ini dalam rangka untuk mempercepat kesejahteraan dan kemakmuran Jawa Timur.  

77 Aviani: Baik berikutnya kami persilahkan kepada paslon nomor urut 2, paslon nomor urut 2 silahkan 

menanggapi paslon nomor urut 1, waktu untuk menanggapi 1 menit. Silahkan... 

78 Saifullah: Ya, mohon maaf Mas Emil ini bahwa ini di dalam e.. perda RT RW nya sudah dibagi kawasan-

kawasan ada agropolitan Madura, ada segitiga emas baru yaitu Bojonegoro, Tuban, dan 

Lamongan. Ada agropolitan wilis, regional clud, dan juga tentu ada agropolitan BTS atau 
agropolitan ijen. Semuanya ini tinggal menunggu daya dukung infrastruktur, kalau 

infrastrukturnya bias masuk, kalau dari Probolinggo dibangun jembatan ke Jember itu akan sangat 

mempercepat pertumbuhan BTS maupun agropolitan Ijen. Nah inilah beberapa hal yang saya kira 

penting untuk kita catatat kaitannya dengan pengembangan infrastruktur. Saya sependapat 
infrastruktur dasar harus menyasar kependuduk yang tidak mampu, sanitasi, air bersih dan rumah 

yang tidak layak huni.  

79 Aviani: Silahkan pasangan urut nomor satu untuk menanggapi paslon nomor dua waktu anda satu menit.  
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80 Khofifah:  Terima kasih kaitan pertanyaannya dengan Cidicis(Centebel Development Goals) maka setiap lini 

bahkan kita melihat bahwa ada jalan-jalan protokol, jalan-jalan by pass ada double track semuanya 
seyogyanya kita mengaitkan di situ ada akan hadir sentral-sentral pertumbuhan ekonomi, di situ 

akan hadir pemberdayaan-pemberdayaan ekonomi, dan di situ akan tumbuh bagaimana target 

Cidicis pertama no for property, target Cidicis berikutnya zero hungers. Pada proses-proses seperti 

ini adalah bagian dari Nahwa Bhakti Satya yang ingin kami tawarkan, yang ingin kami promote 
kemasyarakat Jawa Timur adalah Jatim akses bagaimana membangun infrastruktur menuju 

perkembangan terpadu dan keadilan. Kita juga ingin menyampaikan publik transportation, kita 

juga berada pada tambahan kapal ekspres. Terima kasih.  

81 Brigita: Waktu anda sudah habis kita beri tanggapan dan jawaban paslon.  

82 Aiman: Dan kalau tadi kital ihat bagaimana menanggapi tanggapan dari panelis untuk sesi berikutnya kita 

challence 2 pasangan calon ini akan menjawab permasalahan kasus yang juga disiapkan oleh 

panelis. Tetaplah bersama kami di debat publik pilgubJawa Timur.  

83 Aviani: Terima kasih tetap bersama kami dalam debat publik pilgub Jawa Timur putaran kedua. Harap 

tenang pendukung, harap tertib,  terima kasih. Oke, pada segmen ini paslon … saya tidak akan 

meneruskan pertanyaan jika anda tidak tertib. Terima kasih. Pada segmen ini paslon akan diuji 

studi kasus dengan aturan yang sama pada segmen sebelumnya, pertanyaan juga akan dibacakan 
oleh panelis. Jika sebelumnya yang diberi kesempatan pertama adalah paslon nomorurut 2, kali ini 

giliran paslon urut nomor 1 akan diberi kesempatan untuk mengambil pertanyaan. Kami 

persilahkan dari perwakilan paslon nomor urut 1 untuk mengambil pertanyaan anda.  

84 Aiman: Sekali lagi bahwa pertanyaan ini masih dalam keadaan tersegel.  

85 Aviani: Silahkan ditunjukkan, baik.  

86 Aiman: Ya … 
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87 Aviani: Silahkan diberikan kepada panelis. Kepada Bapak Arif Utoro kami persilahkan membacakan 

pertanyaannya.  

88 Arif: Baik saya bacakan pertanyaanya.  

89 Aiman: Silahkan Pak Arif 

90 Arif: Penguasaan sumber energi berbasis fosil dan panas bumi di Jawa Timur masih banyak dikelola 

oleh asing. Padahal pelibatan masyarakat dalam penggunaan energi terbaru kan telah diatur oleh 

Undang-Undang nomor 30 tahun 2009 tentang ketenaga listrikn. Pada tingkat peroperasional 
dokumen dan permennya sudah ada tetapi selama ini hasil pengelolaan terbaru kan berbasis 

komunitas belum memenuhi standart yang berlaku. Sedihnya meskipun kita sudah 72 tahun 

merdeka belum semua di wilayah Jawa Timur teraliri listrik.  
Pertanyaannya kebijakan dan strategi apa yang saudara tawarkan agar ketersediaan energi terbaru 

akan mampu membuka kesempatan bagi partisipasi lokal, pengembangan kapasitas lokal, 

menciptakan lapangan kerja prduktif, dan distribusi listrik yang merata? 
Terima kasih.  

91 Aiman: Baik, terima kasih Pak Arif Utoro silahkan kembali. Saya persilahkan kepada paslon nomor urut 

1 untuk menjawab dari panelis waktu 2 menit ketika anda berbicara.  

92 Emil: Sumber energi terbaru kan adalah sesuatu sumber energi yang tentunya dikembangkan sebagai 
energi yang berkelanjutan karena fosil view terbatas. Saya sendiri sebelum masuk ke pemerintah 

daerah banyak berjibaku mengurus listrik desa. Banyak sekali daerah – daerah belum teraliri 

listrik, karena biaya pokok produksi yang tinggi bahkan subsidi yang tinggi yang harus ditanggung 

PLN. Oleh karena itu, potensi menggunakan sumber daya terbaru kan memang harus digabungkan 
dengan konsep great yang sifatnya mandiri atau jaringan mandiri yang bisa diakses di desa-desa. 

Saat ini ada opsi energi surya, melalui foto fosil, ada bayoges yang biasa digunakan bukan hanya 
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untuk mengaliri listrik ke rumah-rumah tetapi juga memanaskan air, sehingga pertenak sapi perah 

bisa menggunakan itu untuk memanaskan kainnya dan itu kalau di lap ke sapinya produktivitas 
susunya akan tinggi dan juga energi potensial di Jawa Timur, kalau kita bicara panas bumi itu 

capitel intensive tidak mungkin dikembangkan berbasis masyarakat. Tetapi kalau kita bicara 

tentang bayoges, kita bicara mengenai foto foting sebenarnya masih ada peluang yang bisa 

digunakan bahkan lampu –lampu penerangan di jalan saja sudah menggunakan lampu solar sel. 
Oleh karena itu, untuk bisa mendorong bawuran energi atau energi mix berbasis energi terbarukan 

maka ini kembali kekebijakan pemerintah kementrian sumber daya dan mineral. Kami masihingat 

bagaimana kami terlibat dalam suatu konsep yang disebut sebagai listrik mandiri, di mana kita 
bisa menggunakan konsep bagaimana masyarakat bisa membayar sesuai dengan recost covery 

apabila PLN belum bisa mengakses daerah-daerah tersebut. Saya melihat di Gili Ketapang, di 

Kangean listrik itu belum 24 jam. Nah di sini lah solusi-solusi alternatif itu diperlukan agar bisa 
menjawab tantangan listrik yang belum bisa tercovery.  

93 Aiman:  Terima kasih waktunya habis, saya berikan kesempatan untuk paslon nomor urut 2 juga untuk 

menjawab dari panelis waktu anda 2 menit untuk berbicara.  

94 Saifullah: Tahun lalu tepatnya bulan puasa juga PLN mendeklarasikan bahwa seluruh desa di daratan 
provinsi Jawa Timur telah teraliri listrik tinggal 25 desa di kepulauan yang ditargetkan pada tahun 

2019. Memang yang jadi persoalan sekarang adalah aliran listrik ke dusun-dusun. Maka itu ke 

depan, karena ini adalah domainnya PLN, pemerintah daerah bisa membiayai distrubusi kabelnya 

sampai ke rumah tangga. Itulah yang akan kita dorong untuk ke depan, membantu PLN dengan 
kabel-kabel distrubusi listrik sampai ke rumah tangga sementara daya nya yang menyediakan 

adalah PLN. Kami juga berterima kasih tahun lalu pun PLN membangun gardu di Sumenep dan 

ke depan, saya dengar di sana akan ditingkatkan menjadi pembangkit tenaga listrik. Dengan begitu, 
Insya Allah Jawa Timur tidak akan kekurangan listrik baik untuk industri maupun untuk rumah 
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tangga. Saya sangat sependapat bahwa yang namanya energi terbaru kan bisa kita mulai. Tadi 

disinggung oleh Mas Emil soal byogas, kita tidak mulai dari nol, ada 7.000 byogas yang sudah 
beroperasi di 24 kabupaten/kota. Kita tinggal memperkuat dan memperbanyak dan ada juga 

pembangkit tenaga listrik air, ada juga di Surabaya tenaga sampah yang semuannya itu bisa 

memberdayakan masyarakat memperkuat ekonomi lokal, dan tentu juga meringankan masyarakat. 

Bapak/Ibu dan Saudara-saudara sekalian yang saya hormati demi kesetaraan maka daerah-daerah 
ini yang belum teraliri listrik harus kita prioritaskan dan harus kita keluarkan APBD provinsi untuk 

mereka yang jumlahnya kira-kira.  

95 Aiman: Baik waktu anda habis, saya kembalikan ke tata tertib selama pasangan calon berbicara, maka saya 
dengan minta ketertibannya tidak mengganggu, tidak meniup peliut, tidak kemudian beryel-yel. 

Nanti saya akan berikan pasca pasangan calon berbicara sekarang saya minta pasangan calon urut 

nomor 2 untuk menanggapi pasangan calon urut nomor 1, silahkan.  

96 Saifullah: Ya terima kasih. Saya kira sudah saatnya memang mendorong kabupaten berkolaborasi dalam 
rangka menghadirkan listrik/pembangkit listrik, tenaga sampah nah kalau kabupaten sendiri-

sendiri cukup. Surabaya yang memulai, kita bisa memulai dengan kabupaten-kabupaten yang lain. 

Nah untuk itulah apa yang disampaikan oleh Mas Emil tadi sungguh sangat bagus kita teruskan, 
kita kembangkan di berbagai tempat. Ya ... yang bagus harus dikatakan bagus dan seterusnya 

bapak, ibu dan saudara-saudara sekalian kita perlu untuk juga menggerakan masyarakat lokal agar 

bisa mempunya inisiatif untuk memberikan-memberikan usulan, untuk memberikan semacem 

yang namanya sesuatu yang menurut mereka paling dibutuhkan dengan begitu kita buka partisipan 
masyarakat dalam rangka suatu prioritas pembangunan.  

97 Aiman: Baik waktunya habis pasangan nomor 2. Saya berikan kepada pasangan urut nomor 1 untuk 

menanggapi pasangan urut nomor 2 silahkan. 
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98 Emil: Baik dalam keterkait energi terbaru K betul sudah ada tenaga pembangit listrik, pembangkit listrik 

tenaga sampah, biogas tentunya dibandingkan di suatu kabupaten bisa ada tiga puluh ribu sapi 
apalagi se-Jawa Timur tujuh ribu biogas itu tidak signifikan dengan potensi yang ada jadi inilah 

PR besarnya. Tapi kalau kita bicara pembangkit listrik sampah atau biogas sebenarnya yang harus 

dikupas dalam jawaban panelis tadi juga menurut kami adalah sistem dengan PLN. Saat ini PN 

memberikan harga patokan pembelian listrik yang terpadu. Namun tentunya apakah ini cukup 
untuk memberikan signifikan bagi tenaga listrik independen power produser untuk bisa 

menghasilkan listrik dijual ke PLN. Ini listrik sampah kami pun sudah mengembangkan dalam 

pada saat kami memimpin daerah bahwa listrik itu sudah disuplay tetapi belum bisa dijual ke PLN, 
nah ini PR besar kita sebagai provinsi harus bisa bersenegri dengan SDM mencari solusi bisa di 

sel up, dimanfaatkan potensinya.  

99 Aiman: Baik terima kasih waktunya pas, kita berikan applause kepada ke dua pasangan calon, pasangan 

calon urut nomor satu dan pasangan calon urut nomor dua.  

100 Aviani: Baik berikutnya giliran pasangan calon urut nomor dua, mengambil pertanyaan dalam kondisi 

pertanyaan yang masih tersegel dan rahasia, silahkan berikan ... sudah dicek, berikan kepada 

panelis Ibu Nurul Bariza. Kami persilahkan kepada panelis untuk membacakan pertanyaan.  

101 Nurul 
Bariza:  

Bismillahhirohmannirohim, peraturan daerah provinsi Jawa Timur nomor 5 tahun 2012 tentang 
rancana tatang ruang provinsi tahun 2011-2031 pasal 6 menyebutkan bahwa penataan ruang 

provinsi bertujuan untuk mewujudkan ruang wilayah provinsi yang berdaya saing tinggi dan 

berkelanjutan melalui sistim agropolitan dan sistem metropolitan mengingat periode saudara lima 
tahun artinya tidak sampai pada tahun 2031, maka tidak mungkin dilaksanakan semuanya.  

Pertanyaannya bagaimanakah komitmen saudara dalam pembangunan yang mengacu pada 

rencana tata ruang wilayah provinsi Jawa Timur dan perioritas program kerja apa yang saudara 
rencanakan untuk dilaksanakan periode saudara yang saudara pandang strategis? 
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102 Aviani: Baik pertanyaan sudah dibacakan terima kasih kepada panelis. Silahkan kembali ke tempat duduk 

anda, kami persilahkan kepada panelis nomor urut dua untuk menjawab pertanyaan durasi dua 
menit. Harap tenang hadirin.   

103 Saifullah: Terima kasih perioritasnya bahwa memeratakan pembangunan. Jadi, kita akan bangun pusat-pusat 

pertembuhan ekonomi di raung ring satu dengan beberapa yang disebutkan di awal pembagian-

pembagian wilayah pertumbuhan. Kita ingin melakukan pembangunan yang agropolitan misalnya 
itu bisa tumbuh di pantai selatan. Kita ingin tumbuh di Madura dan juga kita ingin ke depan 

tumbuh di daerah-daerah kepulauan. Salah satu program yang kita tawarkan di sini adalah 

prawisata. Pariwasata luar biasa sebagai penggerak ekonomi kita. Salah satu masalah ke depan 
kita pariwisata. Kita lihat tahun 2017, dua ratus tiga puluh ribu tenaga kerja kita berasal dari sektor 

pariwisata. Kita pernah membangun yang namanya pelabuhan di Gili Ketapang, sekarang di sana 

ribuan setiap hari libur datang untuk berpariwisata. Untuk itulah perioritas kami adalah agropolitan 

yang didukung pariwisata. Mungkin Mbak Puti mau menambahkan.  

104 Puti: Terima kasih untuk pembangunan, maka kami berdua memiliki program yang namanya tebarjala 

yaitu pusat perekonomian yang baru terutama dijalur selatan karena memang ada kesenjangan 

antara pembangunan di wilayah utara dan selatan sehingga yang akan kami bangun adalah 
membangun pusat industri pembangunan. Ini penting karena ini dibutuhkan oleh pertumbuhan 

ekonomi di jalur selatan. Program kami adalah tebarjala adalah untuk membangun pusat-pusat 

agropolitan dan binapolitan di pesisir selatan dan jalur selatan.  

105 Aviani: Waktu anda habis, terima kasih. Silahkan nomor urut satu juga menjawab pertanyaan dari panelis, 
waktu anda sama waktu anda dua menit saat anda berbicara.  

106 Khofifah: Terima kasih, sesungguhnya tata ruang wilayah ini sudah ada sekarang di revisi perdanya dan yang 

harus dilakukan monitoring dan pengawasan adalah penegakannya. Konflik of interes dalam 
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penggunaan lahan sering kali muncul, kalau ini adalah wilayah kategori lahan pangan 

berkelanjutan jangan dipakai untuk area industri, sebaiknya lahan-lahan kering dipakai juga untuk 
area wilayah industri, daerah-daerah area bengawan solo misalnya kita mesti melihat berapa 

banyak sedetan muncul kalau sedetan itu masuk kabupaten/kota tertentu maka koordinasi di antara 

pemilik area inisiatif seluruh bupati/walikota ini memang akan terlibat di dalam perumusan tata 

ruang wilayah das di area sungai ini penting jangan sampai ketika kemudian ada luapan bengawan 
Solo akhirnya kemudian menggenangi berapa banyak hektar sawah akhirnya kemudian mereka 

gagal panen. Begitu juga kembali penegakan tata ruang wilayah daerah-daerah yang memang 

memiliki fotografi tertentu, kita melihat di Jawa Timur ini hamper dua pertiga kabupaten di Jawa 
Timur memang kemungkinan terjadinya longsor. Oleh karena itu, jangan melampaui daya dukung 

alam. Daya dukung alam, daya dukung lingkungan dan ketaatan pemerintah kabupaten/provinsi 

ini menjadi kunci penegakan tata ruang wilayah/kota yang hari ini perdannya pemeritah 
kabupaten/provinsi yang sudah direvisi. Saya ingin menyampaikan kepada kita semua untuk 

penegakan tata ruang wilayah seiring dari daya dukung alam, daya dukung lingkungan, dan daya 

dukung manusia yang ada. Terima kasih.  

107 Aviani: Terima kasih, langsung saja kepada panelis nomor urut satu, kepada pasangan calon urut satu 
menanggapi jawaban pasangan calon urut nomor dua dengan durasi waktu satu menit.  

108 Emil: Baik dalam kaitanya dengan jawaban pasangan nomor urut dua terkait tata ruang kaitanya 

perkembangan pusat-pusat pertumbuhan dan tentunya di ring satu kawasan selatan ini gambar 

yang kami berikan berbeda gambar dari segmen sebelumnya di mana di sini dijelaskan bahwa 
yang penting dalam melihat daya dukung lingkungan melepas batas-batas administratif, batas 

administratif ini harus ngalah batas ekologis. Maka perencanaan wilayah harus berbasis daerah 

aliran sungai. Kalau tidak akan melihat kondisi di mana antara hulu sungai dengan hilir sungai 
akan digilir, ini sebabnya penyelarasan ini berbasis lingkar-lingkar, seperti lingkar wilis, lingkar 
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arjuno, bromo, tenggur, semeru, ijen dan dikaitan dengan das ada dua bgawan besar bewangan 

Solo dan bengawan Berantas yang tentunya perlu menjadi perhatian. Menurut kami sebagai 
infasis/penekanan di perencanaan tata ruang isu di Jawa Timur tadi bagaimana menyelaraskan 

aliran-aliran sungai dengan pesisir penggunaan.  

109 Aviani: Baik terima kasih silahkan pasangan calon urut dua menanggapi pasangan calon urut nomor satu 

waktu anda satu menit.  

110 Saifullah: Terima kasih, tes … terima kasih. Jadi, bapak/ibu sekalian soal air kita memang harus 

mengintegrasikan apa yang menjadi keputusan pusat, provinsi, maupun kabupaten. Sebab memang 

sampai sekarang soal air ini memang belum satu managemen ada yang menjadi wewenang pusat, 

ada yang memang menjadi wewenang provinsi, dan ada  yang menjadi wewenang kabupaten. 
Beberap tahun yang lalu Pak Gubernur usul ke pemerintah pusat, ini ada semacam penanganan 

wewenang tunggal sehingga dalam rangka mengatasi air dalam rangka rumah tangga atau 

bersamaan bisa lebih efektif, efisien, dan akhirnya lebih menjadi areal yang bisa dialiri air ini 
adalah pr bersama kita tetapi pada prinsipnya provinsi harus mengambil langkah yang konkret 

untuk menyatukannya.  

111 Aviani: Waktu anda habis terima kasih kita beri applause untuk jawaban dan tanggapan dari para panelis. 

Ada segmen apa berikutnya Aiman? 

112 Aiman: Segmen berikutnya adalah akan semangkin menarik karena kita berikan kesempatan antar calon 

gubernur saling bertanya. Tetaplah di debat publik pilgub Jawa Timur.  

113 Aiman: Kita beri tepuk tangan untuk debat publik pilgub Jatim. Di segmen ini calon gubernur akan saling 

bertanya dan menanggapi durasi dijawab oleh cagub lainnya dengan durasi satu menit tiga puluh 
detik. Kemudian ditanggapi cagub dengan bertanya ditanggapi kembali durasi satu menit. Gak 

usah bingung, kami akan tetap pandu.  
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114 Aviani: Kami akan membantu anda, kami akan berikan kepada cagub nomor urut dua untuk memberikan 

pertanyaan kepada cagub nomor urut satu, saya ulangi kepada cagub nomor urut dua memberikan 
pertanyaan kepada cagub nomor urut satu waktu anda satu menit ketika anda berbicara.  

115 Aiman: Khusus cagub, silahkan.  

116 Saifullah: Terima kasih bapak/ibu, dan saudara-saudara sekalian seluruh warga Jawa Timur yang saya cintai 

dan saya banggakan.  
Ibu Khofifah hehehe … salah satu mesin ekonomi kita adalah investasi, investasi adalah salah satu 

mesin ekonomi kita. Nah selama ini investasi ada kesenjangan izin prinsip dan realisasi baik itu 

izin BMA atau izin BMDN. Nah sekarang kira-kira apa langkah-langkah bisa diambil oleh Ibu 

nanti kalau dipercaya menjadi gubernur Jawa Timur untuk menyelesaikan masalah-masalah 
investasi di mana Jawa Timur termasuk salah satu favorit investor di samping ada DKI dan Jawa 

Barat?  

117 Aviani: Silahkan dijawab cagub nomor satu waktu anda satu menit tiga puluh detik.  

118 Khofifah: Terima kasih Gus Ipul, saya rasa ini menjadi penting sekali setiap pertumbuhan ekonomi di suatu 
daerah, di suatu negara, itu pasti banyak kaitan dengan tingkat investasi dengan investasi dari 

dalam dan dari luar negeri. Hal ini banyak sekali layanan-layanan yang sudah samsat tetapi bahwa 

diantara proses-proses yang satu atap, di atas proses yang sudah online sistem, di titik tertentu 
masih ada harus rekomendasi A, rekomendasi B, rekomendasi C, dan seterusnya. Kami ingin 

menyampaikan bahwa pelayanan satu atap dengan online sistem ini harus memberi garantin 

kepada calon investor bahwa pemerintah baik provinsi maupun kota harus seiring. Bahwa 
pertumbuhan ekonomi harus seiring dengan pertumbuhan masyarakat dan itu baru dilakukan kalau 

investasi dalam dan laur negeri harus dilakukan di Jawa Timur. Oleh karena itu, iklim yag 

kondustif terkait investor di Jawa Timur harus dilakukan perizinan-perizinan sistem harus dikawal 
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betul bagaimana mereka merasa aman, mereka merasa nyaman dan iklim investasi di Jawa Timur 

tetap terkondusif tetapi bahwa proses untuk mendapatkanya bahwa harus ada komitmen bersama 
nanti pemprov selesai, pemkab, pemkot nanti ada izin lain ini yang harus dilakukan bersama bahwa 

online sistem dan atap layanan harus dijadikan sebagai penguatan percakapan masyarakat Jawa 

Timur.  

119 Aviani: Baik silahkan langsung ditanggapi cagub nomor dua menanggapi jawaban cagub nomor urut satu.  

120 Saifullah: Mohon maaf bukan satu-satunya perizinan yang dihadapi investor, ada juga masalah UMK, lahan 

dan juga kesalahan pemanis. Apa yang dijanjikan oleh investor sehingga investasinya lancar di 

provinsi Jawa Timur. Tahun lalu investasi BMDN tercatat empat triliyun menyerap tenaga kerja 

delapan puluh ribu lebih, BMA dua puluh satu triliyun menyerap tenaga kerja tujuh puluh ribu 
lebih tapi jangan lupa ada investasi non fasilitas itu yang lebih besar menyerap tenaga kerja 

delapan lima puluh triliyun ada empat ratus lima puluh satu ribu tenaga kerja. Nah untuk itulah ke 

depan harus kerja sama dengan kabupaten untuk mengajak supaya tidak usah mbayar pajak BMG 
atau PBB selama lima tahun sehingga investor lebih tertarik dan tidak ada kendala selama lima 

tahun.  

121 Aviani: #Mohon tenang, kami harap tenang 

Silahkan ditanggapi waktu anda satu menit.  

122 Khofifah: Yang disampaikan Gus Ipul benar bahwa koordinasi provinsi dimanso kabupaten/kota. Saya ingin 

menyampaikan investor dalam negeri harus diberikan karpet merah artinya mereka adalah very 

important dalam artian kolidasi seluruh proses pemerataan melalui pembangunan, melalui 
percepatan kesejahteraan dan kemudian dan pertumbuhan yang lebih memberikan penurunan 

kemiskinan dan penurunan ketimpangan antara utara dan selatan, kabupaten dan kota ini semua 

harus berseiring. Oleh karena itu, UMK, UMKDES, daerah yang sudah punya perda UMK desa 
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dan seterusnya ini harus menjadi satu kesatuan bagaimana seluruh investasi itu harus berseiring 

dengan pembangunan baik tingkat provinsi maupun kabupaten/kota dan jangan lupa daya dukung 
lingkungan ekologis termasuk juga adalah partispasi masyarakat lokal harus menjadi satu kesatuan 

sehingga hadirnya investor menjadi berkah bagi Jawa Timur.  

123 Aviani: Waktu anda habis, kita beri tepuk tangan putaran pertama untuk cagub.  

124 Aiman: Ya … dan selanjutnya langsung kita berikan bergantian kita berikan kepada cagub nomor urut satu 
untuk mengajukan pertanyaan kepada cagub nomor urut dua. Waktunya satu menit dihitung saat 

anda berbicara.  

125 khofifah: (menghampiri Saifullah untuk memberikan sebuah kertas)  

126 Saifullah: Hehehe…  

127 Aiman: Silahkan.  

128 Saifullah: Baik.  

129 Aviani: Waktu dihitung saat anda memulai berbicara.  

130 Khofifah: (menghampiri moderator) Saya ingin menitipkan kepada panelis sebetulnya 

131 Aiman: Oke, Ibu silahkan kembali ke tempatnya.  

132 Penonton: hu ...hu...hu 

133 Aiman: Waktu anda sudah berjalan Ibu Khofifah.  

134 Khofifah: Supaya yang saya sampaikan kepada pasangan calon urut nomor dua panelis juga mengikuti. Saya 

ingin menyampaikan di dalam Pak Kardiman ini ada janjian pasangan calon nomor dua akan 
membuka tujuh ratus lima puluh ribu lapangan kerja per tahun, per tahun. Jadi, kami ingin 

mendapatkan penjelasan dari Gus Ipul dan Mbak Puti bagaimana sebetulnya backpount dan 

infrastruktur ekonomi disiapkan untuk membuka lapangan kerja tujuh ratus lima puluh ribu per 

tahun sementara hari ini pengangguran di Jawa Timur ada delapan ratus lima puluh ribu. Jadi, 
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setahun sudah cukup menyelesaikan, mohon kami dijelaskan membuka lapangan kerja tujuh ratus 

lima puluh ribu per tahun di Jawa Timur? 

135 Aiman: Baik waktunya pas. Silahkan langsung ditanggapi waktunya satu menit tiga puluh detik dari 
sekarang.  

136 Saifullah: Terima kasih, tadi saya singgung sebenarnya kita pakai data tahun 2017 tadi sudah saya singgung. 

Jadi, ada seratus dua puluh triliyun investasi yang sudah direalisasikan di mana menyerap tenaga 
kerja lima ratus … lima ratus sembilan puluh ribu lebih tenaga kerja yang terserap ini data dari 

e… dinas… penanaman modal provinsi Jawa Timur. Nah kalau kita tambah seribu desa wisata 

ditambah investasi yang sudah siap dibelakangnya saya kira bukan sesuatu yang sulit menciptkan 

tujuh ratus lima puluh lapangan pekerjaan setiap tahun. Kita dorong anak-anak muda menjadi 
pengusaha-pengusaha baru, kita dorong anak-anak muda tidak hanya mencari pekerjaan tapi 

mereka ikut menciptakan lapangan pekerjaan melalui beberapa program yang kita buat misalnya 

superstar itu adalah sentra UMKM industri kreatif dan star up yang bisa memberikan kesempatan 
untuk juga membuka lapangan pekerjaan. Jadi, Bu sangat mungkin tujuh ratus lima puluh ribu 

lapangan pekerjaan setiap tahun belajar dari yang paling dekat tahun 2017. Maka ketika kami buat 

program ini sudah kami diskusikan, sudah kita hitung dan kita bandingkan dengan tahun-tahun 
sebelumnya. Tahun ini kita menurunkan kemiskinan …  

137 Aiman: Waktu habis pasangan nomor dua, sekarang kita berikan kesempatan kepada pasangan urut nomor 

satu untuk menanggapi pasangan calon urut nomor dua.  

138 Khofifah: Baik mungkin kita simak bersama data BPS Jawa Timur 2017 kita update pada data ekonomis 
dinamik per april 2018 bahwa pengangguran di Jawa Timur tanun 2016 4,14% ini per februari, 

2017 4,10% jadi turunya 0,04 per tahun ini data dirilis resmi oleh BPS Jawa Tmur. Gus Ipul, Pak 

Wagub jadi rasa data BPS pasti beliau sangat paham penurunan pengangguran hanya 0,04% kalau 
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tenaga kerja 23% sesungguhnya hanya 40.000 saja ini data BPS Provinsi Jawa Timur. Matur 

nuwon.  

139 Aiman: Baik habis waktunya saya beri kesempatan kepada cagub nomor urut dua untuk menanggapi apa 
yang disampaikan cagub nomor urut satu. Waktunya satu menit dari sekarang.  

140 Saifullah: Kami juga punya data ada penurunan 0,21% tahun ini dari … e … dari sekarang tinggal 4% itu 

juga data itu lima ratus pekerjaan lebih itu mengurangi, menyerap tenaga kerja baru ini juga data 
yang bisa dipastikan ini valid nah tinggal sekarang kita itung-itungan data yang saya catat ini 

adalah data yang saya terima dari kepala dinas penanaman modal Jawa Timur ini adalah fakta. 

Kalau kita tidak bisa menciptakan lapangan pekerjaan sampai segitu pengangguran akan terus 

meningkat dan sekarang rata-rata pengangguran itu kan rata-rata delapan ratus ribu ini akan cari 
alamatnya, kita cari alamtnya yang delapan ratus ribu ini penurunan kemiskinan setiap tahun 

memang turun tetapi ada delapan ratus ribu lebih yang masuk kategori pengangguran.  

141 Aiman: Baik terima kasih pasangan mohon maaf cagub nomor dua. Nanti Ibu Khofifah akan diberi 
kesempatan sudah habis waktunya nanti akan diberi kesempatan sudah habis.  

142 Aviani: Cagub nomor dua tadi sudah memberi tanggapan jadi di sesi ini kita beri tepuk tangan, untuk 

pertanyaan dan jawaban antara calon gubernur di segmen berikutnya lebih seru lagi akan segera 

cawagub adu kompetensi tetaplah bersama kami.  

143 Aviani: Baik permisa terima kasih tetap bersama seperti saat jeda tadi bahwa segmen ini adalah bagi para 

cawagub. Baik kita akan memberi kesempatan bagi masing-masing calon gubernur untuk saling 

bertanya satu pertanyaan akan diberi waktu satu setengah menit untuk jawaban diberi waktu satu 

setengah menit dan saling menanggapi satu menit.  

144 Aiman: Dan kali ini khususnya cawagub akan saya beri kesempatan cawagub nomor urut satu mengajukan 

pertanyaan kepada cawagub nomor urut dua waktunya satu menit ketika saat anda berbicara.  
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145 Saifullah: (Memberi tepuk tangan ketika Emil maju untuk memberikan pertanyaan) 

146 Emil: (Merunduk ke Saifullah) 

Saya tertarik menindaklanjuti debat cagub tadi mengenai penciptaan lapangan kerja baru. Kalau 
kita lihat data program residen lima tahun 10 juta artinya average setiap tahun2 juta. Kalau itu 

benar jadi apa yang dikontribusikan nasional berhasil di raih di Jawa Timur, sedangkan elastisitas 

lapangan kerja menurut BPS pusat 1% pertumbuhan ekonomi nasional menciptakan empat ratus 
ribu tenaga kerja artinya kalau di Jawa Timur kontribusi BMDR nya 15% dan BMDRB nasional 

nya kurang lebih kita bicara plus minus enam puluh ribu lah per 1%. Jawa Timur kemarin 

pertumbuhannya 5, sekian % artinya kita bicara bahwa angka mencapai 700 ribu ini kalau 
menggunakan teori BPS kalau teorinya Emil Dardak teorinya BPS 1:400 ribu itu tidak masuk jadi 

ini perlunya diklarifikasi apa asumsi yang dimaksud makro ekonomi digunakan untuk mencapai 

angka tersebut? Terima kasih.  

147 Aiman: Baik terima kasih sebelum kita lanjutkan kita sepakat ya kita sepakat untuk mengikuti tata tertib 
tadi saya melihat dari paslon nomor dua ketika berbicara paslon nomor urut satu berkomentar kita 

sepakat kita setuju semua untuk tidak seperti itu setuju paslon pendukung nomor urut dua, setuju, 

oke baik. Kita berikan kesempatan kepada e … calon wakil gubernur nomor urut 2 untuk untuk 
menjawab satu menit tiga puluh detik.  

148 Puti: Terima kasih Mas Emil atas pertanyaannya. Berbicara masalah lapangan pekerjaan memang di 

dalam data statistik sudah disampaikan oleh Mas Emil. Kita banyak mengalami hitungan-hitungan 

apa yang mengenai apa pemenuhuan lapangan pekerjaan. Tapi saya langsung ingin menjawab 
menukik kepada program karena ini tidak hanya satu program Mas Emil, tetapi juga kita berbicara 

soal lapangan pekerjaan kita banyak program yang pertama investasi. Investasi kita ini harus padat 

karya sehingga ini menciptakan lapangan kerja dan juga harus sterling pada UMKM dan ini juga 
menciptakan lapangan kerja. Kita juga punya program yang memberikan kesempatan kepada para 
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pemuda dari petani tradisional menjadi petani modern untuk menciptakan lapangan pekerjaan di 

bidang pertanian yaitu tampan sejati kemudian pariwisata, kita punya potensi pariwisata yang 
besar di Jawa Timur ada program seribu dewi, seribu desa wisata sehingga di dalam kita 

memberikan lapangan pekerjaan tidak hanya kemudian berbasis industri tetapi kita juga 

menciptakan lapangan kerja itu sendiri, menciptakan enterpeanur-enterpeanur di Jawa Timur lewat 

UMKM star up dan yang tadi saya katakana seribu dewi, seribu desa wisata.  

149 Avinai 

dan 

Aiman: 

#baik waktu habis.  

Waktu habis, saya persilahkan kepada cagub nomor urut satu untuk menanggapi jawaban cawagub 

nomor urut dua. Waktunya satu menit dari sekarang.  

150 Emil: Terima kasih atas jawabannya tadi kalau berkaitan dengan program-program tentunya tidak 
menjawab makro ekonomi kita butuh jawaban yang kuantitatif, karena ini sangat penting 

perencanaan tenaga kerja tetapi yang saya tekankan itu tidak bisa dipertanggungjawabkan dari sisi 

angka pengangguran yang tidak match kemudian juga tidak match dengan BPS pusat maka dalam 
hemat kami pe ... penerapan … fokusnya jangan kepada pencipta lapangan kerja yang ansi tetapi 

kita harus melihat apa yang UMKM 6,8 juta yang selama ini dibanggakan Jawa Timur. Jadi, 

bagaimana kita memberikan omset yang lebih baik, bagaimana kita memberikan nasib kepada 
perajin-perajin batik di desa, ada pengerajin camilan-camilan di desa, mereka yang omsetnya 

meningkat itu lah yang memberikan jawaban.   

151 Aiman: Baik waktunya habis, saya berikan cawagub nomor urut dua untuk menanggapi satu menit dari 

sekarang.  

152 Puti: Terima kasih Mas Emil agak atau kurang memperhatikan apa yang saya sampaikan karena saya 

mengatakan tidak hanya sekadar menciptakan lapangan kerja. Penciptaan lapangan kerja realisasi 

padat karya dan investasi yang starling dengan UMKM-UMKM. Kalau bicara soal UMKM kami 
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punya program Mas Emil yaitu superstar, pemberdayaan UMKM, star up bisnis, dan juga ekonomi 

kreatif sehingga ini bisa menjawab Mas Emil yang sampaikan. Bahwa kami memang memberikan 
penguatan-penguatan UMKM terhadap UMKM maupun IKM yang ada di Jawa Timur ini 

sehingga yang Mas Emil katakan ke saya tidak hanya UMKM, tampan sejati, petani enterpeanur, 

kami juga mendorong agar penciptaan lapangan kerja juga tidak melalui investasi, star up bisnis, 

dan anak-anak muda enterpeanur.  

153 Aiman: Waktunya habis, kita berikan applause kedua pasangan calon gubernur  

154 Aviani: Ya pada putaran berikutnya kini kita akan bagi cawagub nomor dua untuk memberikan pertanyaan 

ke cawagub nomor urut satu waktu anda satu menit saat anda berbicara.  

155 Puti: Terima kasih, Mas Emil mungkin Mas Emil mengetahui luas laut di Jawa Timur dan juga Mas 
Emil mengetahui berapa nelayan di Jawa Timur tentunya yang terbanyak, jumlah nelayan 

terbanyak di Indonesia. Tetapi sayangnya tukar nelayan ini rendah dan ini terendah di kepulauan 

Jawa. Yang saya tanyakan ke Mas Emil bahwa pada tahun 2016 hasil tangkapan nelayan pernah 
anjlok 4 ribu ton bahkan pernah mencapai 24 ribu ton. Apa yang Mas Emil lakukan untuk 

mengembangkan pesisir laut timur yang potensinya sangat besar sehingga dapat menerunkan 

perekonomian daerah dan tentunya juga mengembangkan lapangan pekerjaan bagi nelayan dan 

mensejahterahkan nelayan? 

156 Aviani: Baik waktunya habis silahkan langsung dijawab cawagub nomor urut satu waktu anda satu 

setengah menit dimulai saat anda berbicara.  

157 Emil: Terima kasih Mbak Puti, nelayan di Jawa Timur karena kita ini berbicara di Jawa Timur, kita ingin 

memimpin di Jawa Timur, jadi kita fokus ke Jawa Timur. Di sini nelayan di angka 15% jadi kalau 
kami ingin menjelaskan mengenai tanggapan di Perigi, kita juga Mbak Puti juga pernah ke 

Banyuwangi, juga pernah ke Jember, coba pergi ke Murge atau Puncang. Tangkapan ikan di 
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kawasan selatan kondisi cuaca memang kurang begitu dratis sampai-sampai pabrik ikan 

pengelolahan sadren atau ikan lemuru di Banyuwangi terus mengimpor ikan-ikan di Asia Selatan. 
Nah seandainya ini bisa dipahami tentunya akan lebih konteks menjawabnya lagi. Saya pergi ke 

Pacitan di sana ternyata mereka punya kapan di atas GT 1000 ke atas nah kewenang di lautan 

sekarang sejak undang-undang pemerintahan yang baru dipindahkan ke provinsi di sini lah kita 

meyakini bahwa untuk menyikapi laut selatan bagian utara kita memerlukan peningkatan armada 
panjang bukan one day fishing tetapi harus pergi 10 hari jadi kuantitas ikan lebih banyak dan itu 

yang akan membantu meningkat ikan di Pigri.  

158 Aviani: Waktu habis silahkan ditanggapi cawagub nomor urut dua durasi anda satu menit.  

159 Puti: Terima kasih Mas Emil kalau Mas Emil sampaikan ke saya bahwa e … nilai tukar nelayan juga 
hasil tangkapan jatuh e… terutama di Pigri karena teknlogi atau dikarenakan karena iklim atau 

perubahan cuaca maka seperti yang saya sampaikan kira-kira cara apa Mas Emil yang akan berikan 

kepada nelayan, kalau kita tergantung pada cuaca maka kemudian bagaimana jika selama satu 
tahun itu cuacanya tidak berubah kemudian nelayan tidak bisa melaut sehingga akhir tangkap hasil 

tangkapan jatuh, kesejahteraan jatuh juga, dana apa keberpihakan Mas Emil e … memberikan 

program atau cara kepada nelayan itu?   

160 Aviani: Terima kasih masih ada waktu sudah cukup? 

161 Puti: Cukup terima kasih.  

162 Aviani: Silahkan langsung ditanggapi pasangan calon urut nomor satu waktu anda satu menit.  

163 Emil: Mohon izin apa yang saya ulangi tadi, bahwa tangkapan ikan turun tidak hanya pada satu 

pelabuhan tetapi di seluruh pesisir Jawa Timur dan akalu ada lebih perkembangn per-bank-an di 
Indonesia sektor nelayan ini yang dianggap highris sehingga memberi pinjaman di sana tidak 

mudah. Oleh karena itu, ada dua konsep yang harus dipahami tadi yang saya jelaskan kapal-kapal 
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yang digunakan harus besar sehingga dia lebih produktif nah ini harus diberi wewenangan dari 

provinsi tadi bukan dari kabupaten bagaimana mengkonfersi 30 GT, 10 GT, hingga 100 GT ke 
atas, yang kedua ada konsep paceklik di mana – mana nelayan ada proses paceklik, di situ lah 

pemerintah harus mencarikan alternatif income baik dari sisi UMKM, baik dari sisi perambahan 

perekonomian, ini jawaban untuk kondisi tadi.   

164 Aviani: Baik tepuk tangan untuk para cawagub kita. Itu tadi Aiman.  

165 Aiman: Kita akan simak nanti bahu membahu beradu argument antara kedua paslon pasangan calon urut 

nomor satu dan calon urut nomor dua tapi setelah jeda kami akan segera kembali.  

166 Aiman: Masih didebat segmen terakhir, saya Aiman Witjaksono dan rekan saya Aviani Malik. Pada 

penghujung debat kali ini pada segmen ini masing-masing calon bertanya dan memnjawab, baik 
yang bertanya maupun yang menjawab diperblehkan baik cagub ataupun cawagub. Kesempatan 

pertama kami berikan kepada paslon nomor urut dua bertanya kepada paslon nomor urut satu 

waktu bertanya singkat ini tiga puluh detik dimulai saat anda berbicara. Silahkan.   

167 Saifullah: Selain padi, garam adalah anggaran provinsi Jawa Timur 60% produk garam berasal dari Jawa 
Timur. Nah tentu petani garam tentunya sama dengan petani-petani lain punya masalah-masalah 

namun hari ini memang lagi bagus. Harapan-harapanya. Pertanyaan saya apa yang ajukan paslon 

nomor satu untuk mengatasi garam dan para petani garam? 

168 Aiman: Baik waktunya pas saya berikan kesempatan paslon nomor satu durasinya satu menit dimulai anda 

berbicara.  

169 Khofifah: Terima kasih Gus Ipul dan Mbak Puti, boleh Mas Emil ke sini. Saya ingin menyampaikan kepada 

kita semua seperti dipengantar sebelumnya kami bahwa produksi garam di Jawa Timur 1-1,2 juta 
ton ini menjadi bagian penting bagaimana memberikan perlindungan kepada petani garam 

plasmananya harus jalan HT harga enceran tertinggi sesuai dengan pemenuhan premium 
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kebutuhan mereka dikurangi overhead mereka. Maka mereka akan menerima harga eceran 

tertinggi dengan terpenuhinya event break point bagi petani garam di Jawa Timur.  

170 Emil: Dan tambahan bahwa garam ada dua konsumsi dan industri, yang industry kandungan NACL nya 
lebih tinggi tapi sebenarnya kita punya potensi ke arah sana. Universitas Trunojoyo sudah 

menyiapkan dengan Jepang dan ini harus kita dorong.  

171 Aiman 
dan 

Aviani: 

#Ya waktu pas habis 

172 Aiman: Saya berikan paslon nomor urut dua untuk menanggapi waktunya satu menit saat anda berbicara.  

173 Saifullah: Masalah petani garam memang kita tahu adalah masalah dukungan sarana dan prasarana. Saya 
banyak dialog dengan petani tersebut yang dibutuhkan diantaranya seperti geomeban hal itu cukup 

membantu dan meningkatkan produktivitas mereka, yang kedua mereka juga perlu dukungan 

supaya sungai bisa di atasi supaya tidak tumpah di petani garam dan yang terakhir adalah hak 

harga pembelian yang ditetapkan oleh pemerintah. Itu yang dikawatirkan harga sampai turun 2.000 
sekarang masih di atas 2.000 yang ingin diinginkan oleh petani garam ialah kw 1 2.500, kw 2, 300 

dan kw 3 2,000 nah itulah ke depan kita perlu membantu petani garam di samping petani yang lain 

agar produktivitas kita nomor satu dan mengurangi import.  

174 Aiman: Ya baik waktu habis. Terakhir saya berikan kesempatan kepada paslon nomor urut satu 

menanggapi satu menit dari sekarang.  

175 Emil: Geomembran bukan hal yang baru sudah diberikan sudah dicari bantuan. Jadi kalau kita 

menyebutkan itu bukan kebijakan yang inovatif tetapi inovatif manakalah dengan geomemben ada 
pada ketebalannya. Jadi ketebalannya kurang kami kebetulan sering bolak balik ke Madura, 

bahkan ketika itu paslon nomor urut dua tidak menghadiri kami ke took-toko Madura Trunoyo. 
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Jadi kemampuan putra-putra Maduar sudah luar biasa dan itu oleh karena itu, Perlu didorong 

adalah produktivitasnya dulu, kita bicara mengenai masalah masuknya garam import saya rasa ada 
publik peasor yang luar biasa untuk tidak mengimport sembarangan garam, sempat ada anomaly 

cuaca maka terjadi kecelakaan tetapi mata rantai selalu ada pada para petani garam. Jadi ada kalau 

berbicara mengenai keadilan harus ada kehadiran PT Garam, kemudian juga harus ada sumber 

informasi koordinasi harus kita dorong untuk memajukan.  

176 Aviani: Waktu habis.  

177 Aiman: Kita beri applause kedua pasangan calon.  

178 Aviani: Masih ada satu putaran lagi, sebelum closing statement kita masih punya satu segmen yaitu paslon 

nomor satu untuk mengajukan pertanyaan. Dipersilahkan paslon nomor urut satu mengajukan 
pertanyaan kepada paslon nomor urut dua waktu bertanya tiga puluh detik saat anda berbicara.  

179 Emil: Salah satu yang dijanjikan oleh paslon nomor urut dua tetapi banyak yang dijanjikan salah satunya 

pembenahan jalan tercapai 99% jalan yang ada di provinsi harus baik belum lagi mengakselerasi 

jalan nasional dan jalan kabuapten/kota. Bagaimana paslon nomor dua menjelaskan secara rinci 
masalah ini sumber prioritas, panjang, target capaian waktu, karena hal ini sudah sangat penting 

bagi kita semua perlu dicerahkan, terima kasih.  

180 Aviani: Silahkan dijawab paslon nomor urut dua waktu anda satu menit.  

181 Saifulah: Seribu kilometer lebih yang menjadi tanggung jawab itu ada beberapa yang menjadi prioritas kami 
pertama memelihara, pemeliharaan tiada hari tanpa menutup lubang, ada juga peningkatan jalan, 

peningkatan jalan ditingkatkan supaya lebih memperoleh pelayanan lebih baik, dan yang terakhir 

adalah penambahan jalan. Nah kondisi sekarang 60% kondisi yang sangat baik. Maka itu kita 
punya kemampuan sebenarnya untuk memperbaiki jalan yang milik provinsi. Nah bapak, ibu, 

sedulur kabeh teman-teman se-Jawa Timur mungkin bisa menyaksikan jalanan yang masih di jalan 



 

3
0
5 

provinsi secara umum sudah bagus tinggal sekarang ke depan yang kurang-kurang itu kita perbaiki 

dengan anggaran yang sangat cukup untuk disediakan.  

182 Aviani: Waktu habis, silahkan ditanggapi oleh paslon satu waktu satu menit.  

183 Emil: Yang tepatnya Pak Saifullah 1.400 kilometer itu di jalan provinsi, jalan nasional 2.300, 

kabupaten/kota 20 ribuan ke atas nah yang kurang tepat mohon maaf perawatan tidak 

meningkatkan great jalan rusak berak ke berat, rusak ke sedang, sedang ke baik. Nah mohon maaf 
bapak mungkin agak tertukar mantap dengan baik. Kami dari adat dinamis pemprov Jawa Timur 

1.400, 21-90 kilometer saja yang baik kemduain ada sekitar 1.400, 90 500 hampir yang sedang di 

sini lah jalan provinsi 300 yang belum memnuhi standar itu yang harus menjadi perhatian. Jadi, 

sebenanya bukan mengejar jalan baik 90% tetapi yang 80 yang sisanya tadi harus diupgrade dan 
ini yang penting bukanlah perawatan anggaran hanya 1 triliyun untuk dinas PU dan tentunya 

kecermatan itu harus diperlihatkan ke masyarakat agar pemimpi bisa menjawa ke depannya.  

184 Aviani: Waktu habis silahkan ditanggapi oleh pasangan urut nomor dua, silahkan menanggapi paslon 
nomor urut dua waktu anda satu menit.  

185 Saifullah: Iya e … sebenarnya sama sih pandangan kita bersama, tidak ada perbedaan tetapi intinya mungkin 

persoalan skala prioritas ya … saya juga mengerti dan memahami selama dua periode 

mendampingi Pak Gubernur mendampingi jalan dan perhatian provinsi terhadap jalan itu. Kami 
punya program yang namanya satgas, jangan sampai ada jalan lubang, kalau ada jalan lubang itu 

sangat bahaya, dan bisa menimbulkan kecelakaan dan korban jiwa itu sudah kami lakukan dan 

luar biasa diapresiasi oleh masyarakat. Nah memang kalau kita berbicara mengenai wewenang kita 
memang hanya akan mengurus jalan provinsi. Kita sering juga dituntut tanggung jawab, kalau toh 

memang ada jalan di pusat rusak itu sebagai tanggung jawab meskipun kita mengeluarkan 
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anggaran kita juga ikut menyelesaikan percepatannya. Itulah janji kita dan mudah-mudahan 

terlaksana 

186 Aviani: Baik waktu habis terima kasih beri tepuk tangan luar biasa kedua pasangan calon memahami 
mencoba memberikan solusi di Jawa Timur, ya kita tunggung siapa yang dipilih oleh rakyat e 

pimpin Jawa Timur selama lima tahun ke depan.  

187 Aiman: Dan jawabannya lengkap tetapi belum lengkap, kalau ada closing statement masing-masing 
pasangan calon. Saya berikan kesempatan kepada pasangan calon untuk memberikan closing 

statement saya mulai dari pasangan calon urut nomor satu waktunya satu menit saat anda memulai 

berbicara. Kami persilahkan.  

188 Khofifah: Terima kasih tema debat kita adalah ekonomi dan pembangunan. Tiap pembangunan yang harus 
kita lakukan memberikan purpore, projobs, prodos, pro inverement.  Kami percaya bahwa Jawa 

Timur yang sudah maju harus menjadi Jawa Timur yang terus berkeunggulan, kita harus menjadi 

provinsi nomor satu di Indonesia. Saya berharap, Pak  Emil berharap, kami semua berharap bahwa 
kebersamaan kita akan mengantarkan Khofifah-Emil sebagai gubernur dan wakil gubernur Jawa 

Timur dari komitmen yang kami bagun saat ini, kami melakukan bayak ightiar, kami banyak 

melakukan botum up partisipasion, kami melakukan banyak navigasi program, dan mudah-

mudahan seiring kepada pemenuhan percepatan masyarakat Jawa Timur, kami Khofifah-Emil wes 
wayaeh mudah-mudahan memimpin Jawa Timur. Amin.  

189 Aviani: Waktu habis baik itu tadi closing stament dari paslon nomor urut satu kami persilahkan paslon 

nomor urut 2 waktu anda satu menit.  

190 Saifulah: Terima kasih pejuang-pejuang ekonomi Jawa Timur, mereka yang bergerak pada UMKM dan 
koperasi. Bapak, ibu, saudara sedulur kabeh adalah pejuang yang kami hargai dan ke depan harus 

lebih baik lagi. Kepada pengusaha besar, pengusaha menengah, kami juga berterima kasih karena 
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pengusaha-pengusaha ini lah yang bersaing di kanca global dan kami berterima kasih kepada 

seluruh warga Jawa Timur yang selama ini memberikan dukungan penuh kepada kinerja 
perekonomian provinsi Jawa Timur alhamdulillah terjaga dan terus meningkat. Bapak, ibu, sudara-

saudara sekalian sudah dua periode saya mendampingi Pak Gubernur saya bukukan dalam judul 

“Perubahan Berkelanjutan” bidang ekonomi, bidang sosial, dan bidang politik. Mudah-mudahan 

ini menjadi kenangan yang indah dan kami kalau diberi mandat oleh rakyat Jawa Timur untuk 
menjadi gubernur dan wakil gubernur.  

191 Aviani: Waktu habis baik terima kasih kita beri tepuk tangan yang meriah untuk kedua paslon ini dan luar 

biasa.  

192 Aiman: Luar biasa memang antusiasme warga Jawa Timur dan kami mengucapkan terima kasih inilah 
akhir debat publik pilgub kedua Jawa Timur, baik sekalian yang hadirin di sini pun menyaksikan 

tanyangan ini di televisi.   

193 Aviani: Ingat tanggal 27 Juni nantilah ke TPS masing-masing untuk memberikan suara, KPU provinsi 
Jawa Timur mengingatkan agar membawa KTP dan kartu identitas agar memilih pada hari rabu 

tanggal 27 Juni mendatang  

194 Aiman: Anda pilih gubernur dan wakil gubernur yang anda pilih agar dapat menambah Jawa Timur lebih 

baik. Saya Aiman Witjaksono dan Aviani Malik   

195 Aviani 

dan 

Aiman: 

#Terima kasih sampai jumpa.  

Terima kasih banyak.  
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TRANSKIP DEBAT KETIGA PILGUB PROVINSI JAWA TIMUR 
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Topik: Tata Kelola Pemerintahan dan Pelayanan Publik 

Moderator: 

1. Brigita Manohara 
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1. Khofifah Indar Parawangsa dan Emil Elistianto Dardak 

2. Saifullah Yusuf dan Puti Guntur Soekarno 
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1. Dr. Biyanto, M.Ag. 

2. Dr. Dian Ferika,. SH,. MH. 

3. Dr. Andi Fefta Wijaya, M.Pd,. Ph.D.  

4. Dr. Kris Nugroho,. M.A 

Ketua KPU Jawa Timur: 
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NO EKSTRA DATA 

1 Brigita: Segmen Pertama 

Selamat permisa dan selamat datang audiens dalam debat putaran ketiga pemilihan gubernur dan 
wakil gubernur provinsi Jawa Timur. Saya Brigita Manohara yang akan menjadi moderator dalam 

debat kali ini dengan tema “Tata Kelola Pemerintah dan Pelayanan Publik”. Dalam denat publik 

ketiga ini terselenggara berkat kerja sama KPU provinsi Jawa Timur dengan TV One dan JTV.  
Baiklah ... baiklah bapak, ibu, dan hadirin yang di rumah saya langsung mengundang kedua 

pasangan calon ini akan mengandu argumentasi untuk menyakinkan seluruh masyarakat Jawa 

Timur ini akan memilihnya di tanggal 27 Juni 2018 yang tinggal beberapa hari lagi. Langsung saja 
saya undang pasangan calon gubernur dan wakil gubernur nomor urut 1 Khofifah Indar 

Parawangsa dan Emil Elistianto Dardak.  

2 Penonton: Hu .... hu ... hu ... (yel-yel pendukung Khofifah dan Emil) 

3 Brigita: Dan berikutnya pasangan calon nomor urut 2 Saifullah Yusuf dan Puti Guntur Soekarno.  

4 Penonton:  Hoa hoe ... kami sedulur warga Jawa Timur  

5 Brigita: Baiklah bapak, ibu, sekalian marilah kita mengawali debat putaran ketiga yang merupakan debat 

pamungkas dengan menyanyikan lagu Indonesia Raya, hadirin dimohon berdiri.  

6 Semua: Indonesia tanah airku 

Tanah tumpah darahku 
Disanalah aku berdiri 

Jadi pandu ibuku 

Indonesia kebangsaanku 
Bangsa dan Tanah Airku 

Marilah kita berseru 
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Indonesia bersatu 

Hiduplah tanahku 
Hiduplah negriku 

Bangsaku Rakyatku semuanya 

Bangunlah jiwanya 

Bangunlah badannya 
Untuk Indonesia Raya 

Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 
Tanahku negriku yang kucinta 

Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 
Hiduplah Indonesia Raya 

Indonesia Raya 

Merdeka Merdeka 

Tanahku negeriku yang kucinta 
Indonesia raya  

Merdeka 

Merdeka 
Hiduplah Indonesia Raya 

7 Brigita: Hadirin dipersilahkan duduk kembali. Selanjtnya marilah kita dengarkan sambutan ketua KPU 

provinsi Jawa Timur untuk itu kami mengundang Bapak Eko Sasmito berkenan memberikan 

sambutannya.  

8 Penonton: Prok ... prok ... prok ...(Tepuk tangan) 
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9 Eko: Terima kasih, assalamualaikum wr.wb. salam sejahtera untuk kita semua.Yang saya hormati ketua 

KPU RI Pak Arif Budiman, kepala Bawaslu atau yang mewakili Pak Arif Udin, ketua komisi 2 
Pak , ketua MPR Pak , teman-teman panelis, Bopinda Jawa Timur Pak Gubernur atau yang 

mewakili, dari Polda, dari Kodam, dari pengadilan tinggi, kejaksaan tinggi, hadirin semua, dan 

yang saya hormati, saya banggakan pasangan nomor 1 Ibu Khofifah dan Pak Emil, pasangan 

nomor 2 Gus Ipul Mbak Puti. Puji syukur kehadirat Tuhan Yang Maha Esa hari ini kita bisa 
berkumpul di sini dalam suatu kegiatan yang sebenarnya sudah kita lakukan mulai tanggal 15 

Februari yang lalu yaitu tahapan kampanye. Hari ini hari terakhir tahapan kampanye sekaligus 

juga hari yang akan kita laksanakan proses debat terbuka/publik ini debat terakhir juga debat yang 
ketiga dengan tema Tata Kelola Pemerintahan. Ini adalah kesempatan kita bagi masyarakat Jawa 

Timur untuk medengarkan sekali lagi mendengarkan dan mencermati sebagai bahan pertimbangan 

pada tanggal 27 Juni nanti. Ini juga kesempatan bagi pasangan nomor 1 dan pasangan nomor 2 
untuk menyampaikan sekali lagi program kerja dan visi misi yang akan dilaksanakan nanti 

seandainnya nanti terpilih menjadi gubernur dan wakil gubernur pada 5 tahun ke depan. Bapak-

bapak, ibu-ibu yang saya hormati e kita sepakat bahwa proses pemilihan gubernur ini akan dilalui 

dengan tahapan-tahapan yang cukup e kondusif. Kita sepakat kita laksanakan dengan baik damai, 
tidak ada lagi proses-proses yang menjurus isu-isu Sarah, isu-isu ujaran kebencian, serta kita 

sepakati bahwa bagaimana teklen yang kita punya pilgub Jatim guyub rukun,guyub rukun itu 

Penuh dengan kedamaian, kebersamaan, antisipasi, sukarelawan, dan rukun tentu saja kita akan 
lakukan dengan proses tanpa kekerasan, tanpa pertikaiaan. Sebuah dinamika yang terjadi mari kita 

selesaikan dengan mekanisme perundang-undangan yang sudah ditentukan oleh pemerintah. Saya 

berterima kasih kepada semua komponen yang ada sebuah msyarakat, komunitas-komunitas yang 

mendukung pelaksanaannya pemilu ini terutama pada panelis yang juga hadir e membntu proses 
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debat publik ini. Saya pikir itu yang bisa saya sampaikan terima kasih sekali lagi terima kasih, 

mohon maaf apabila ada yang kurang berkenan wassalamualaikum wr.wb.  

10 Brigita: Waalaikum salam wr.wb, terima kasih kami ucapkan ketua KPU provinsi Jawa Timur Bapak Eko 
Sasmito. Baiklah bapak ibu yang berbahagia dan permisa yang ada di rumah kita langsung ke acara 

inti debat publik putaran ketiga pemilihan gubernur dan wakil gubernur provinsi Jawa Timur 

dengan tema “Tata Kelola Pemerintah dan Pelayanan Publik”. Di segmen pertama ini kita akan 
mendengar paparan visi dan misi berkaitan dengan tema kita malam hari ini dari masing-masing 

pasangan calon. Masing-masing pasangan calon akan diberikan waktu durasi dua menit dan 

kesempatan pertama yang akan memaparkan visi dan misi akan diberikan kepada pasangan calon 
nomor urut satu untuk itu kami silahkan kepada Ibu Khofifah Indar Parawangsa dan Bapak Emil 

Elistianto Dardak menyampaikan visi dan misinya dimulai dari kata pertama.   

11 Penonton: Hu ... hu ... hu ... (suara gemuruh pendukung Khofifah dan Emil) 

12 Khofifah: Terima kasih, assalamualaikum wr.wb.  
Waalaikumsalam wr.wb. Pertama, bagi seluruh umat islam yang merayakan idul fitri, kami ingin 

menyampaikan minal aidzin walfaidzin mohon maaf lahir dan batin. Selanjutnya kami ingin 

menyampaikan bahwa dalam nahwa bakti satya sembilan program yang ingin kami baktikan untuk 

memuliakan masyarakat Jawa Timur, maka dalam bakti kesembilan adalah Jatim amanah. Dalam 
Jatim amanah kami berdua Khofifah dan Emil ingin menghadirkan provinsi Jawa Timur yang 

efektif untuk mengesinergikan berbagai kebijakan dan program pemerintah pusat sampai ke 

pemerintahan di desa, pemerintah kabupaten kota, semua harus berseiring agar terjadi maksimilasi 
dan efektifitas seluruh kebijakan dan program baik yang bersifat top down maupun bottom up. 

Berikutnya adalah kami ingin memastikan Khofifah dan Emil memastikan bakti kedelapan Jatim 

amanah. Kita ingin menyampaikan bahwa tidak akan terjadi jual beli jabatan, maka proses 
meritokrasi adalah menjadi bagian penting dan signifkan siapapun ASN Jawa Timur yang 
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memiliki kompetensi personalitas dan lulus uji kompetensi maka mereka berhak menduduki 

posisi-posisi strategis pada jabatan-jabatan strategis. Kami ingin juga menyampaikan bahwa dalam 
Jatim amanah kami ingin memastikan bahwa kita bersama-sama akan menyiapkan sistem yang 

efektif bagaimana bersama-sama untuk melakukan ikhtiar-ikhtiar langkah-langkah perspektif 

untuk tidak terjadinya korupsi dalam jajaran provinsi Jawa Timur. Kami berharap bahwa layanan 

publik bisa diakses tanpa diskriminasi.   

13 Brigita: Baik, terima kasih waktunya habis ... terima kasih pasangan calon urut nomor satu. Selanjutnya 

kita akan mendengarkan visi misi pasangan calon urut nomor dua kami persilahkan kepada Bapak 

Saifullah Yusuf dan Ibu Puti Guntur Soekarno menyampaikan paparan visi misinya waktunya dua 
menit dari kata pertama.  

14 Saifullah: Assalamualaikum wr.wb.  

15 Penonton: Waalaikumsalam wr.wb.  

16 Saifullah: Saya dan Mbak Puti juga ingin mengucapkan selamat hari raya idul fitri mohon maaf lahirdan 

batin. Bapak ibu dan saudara-saudara sekalian yang saya hormati menghadirkan pemerintah yang 
bersih dan moderen bukan barang baru di Jawa Timur selama dua periode mendampingi Pak 

Gubernur saya ikut membuat prestasi-prestasi di bidang pemerintahan sembilan puluh sudah kami 

dapatkan dari pemerintah pusat sebagai apa yang kami sudah kerjakan. Diantaranya terkait dengan 
kinerja pemerintahan tujuh kali kami mendapatkan opini WTP dari PPK, tujuh kali mendapatkan 

penghargaan dari pemerintahan dalam negeri sebagai pemerintah provinsi dengan kinerja terbaik 

dan empat kali kami mendapatkan penghargaan dari kementerian reformasi dan birokrasi kaitanya 
dengan saib. Itulah prestasi-prestasi yang patut dipertahankan dan kita tingkatkan. Bukan berarti 

masalah selesai di luar sana rakyat seiring dengan teknologi dan kesejahterannya menuntut 

pelayanan yang lebih cepat, murah, mudah, transparan, dan memuaskan. Untuk itulah ke depan 
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perlu pemeritahan yang menghadirkan teknologi dan kolaborasa, kolaborase saya ulang lagi 

bekerja dengan rasa dan hati untuk melayani rakyat.  

17 Penonton: Prak ... prak ... hu ... hu ... (tepuk tangan) 

18 Puti: Kami bertekad melakukan perubahan berkelanjutan dan ibarat pelari kami siap melakukan lari 

tanpa terus menunggu lagi inilah yang akan kami lakukan.  

19 Brigita: Terima kasih pasangan calon urut nomor dua Gus Ipul dan Mbak Puti. Anda sudah mendengar visi 

misi yang dipaparkan oleh kedua pasangan calon usai jeda kami ajak untuk menggali lebih dalam 
lagi bagaimana kemudian panelis memperdalam visi misi yang sudah disampaikan kedua 

pasangan calon. Jangan ke mana-mana tetaplah bersama berkat kerja sama dengan KPU provinsi 

Jawa Timur dan TV One.  

20 Brigita: Segmen Kedua 

Anda menyaksikan debat publik putaran ketiga pemilihan gubernur dan wakil gubernur provinsi 

Jawa Timur yang merupakan kerja sama dengan KPU dan TV One dan permisa di segmen kedua 

ini kita akan memperdalam bagaimana paparan visi misi dari kedua calon gubernur dan wakil 
gubernur yang sebelumnya anda sudah dengarkan bagaimana kemudian pasang memaparkan visi 

dan misinya. Saya akan kembali mengundang kedua pasang calon untuk kembali berada di arena 

sambil kita mendengarkan bagaimana yel-yel dari kedua pasangan calon, saya ingin 
mendengarkan pendukung pasangan urut nomor 1.  

21 Penonton: Yel-yel dari pasangan pendukung Khofifah dan Emil 

22 Brigita: Baik ... baik ... selanjutnya kita akan mendengarkan pendukung pasangan urut nomor dua silahkan 

23 Penonton:  Yel-yel dari pasangan pendukung Saifullah  dan Puti 

24 Brigita: Baik...ya itu tadi antusiasme pendukung, sebelum kita akan memperdalam paparan visi misi yang 

sudah disampaikan kedua pasangan calon. Saya perkenalkan terlebih dahulu panelis yang nantinya 
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akan berinteraksi kedua pasangan calon. Yang pertama, Dr. Biyanto, M.Ag. yang merupakan pakar 

pemikiran politik islam UIN Sunan Ampel Surabaya. berikutnya Dr. Dian Ferika,. SH,. MH. 
Merupakan pakar hukum IAIN Tulunganggung, Dr. Andi Fefta Wijaya, M.Pd,. Ph.D. pakar 

administrasi publik Universitas Brawijaya Malang dan yang terakhir Dr. Kris Nugroho,. M.A. 

yang meruapakan pakar partai politik Universitas Airlangga Surabaya.  

Baiklah bapak, ibu, hadirin yang berbahagia dan permisa di rumah kita langsung saja 
mempersilahkan kepada panelis pertama yakni Dr. Biyanto untuk menyampaikan pertanyaan 

berinteraksi calon gubernur nomor urut dua waktu bertanya selama tiga puluh detik dan Gus Ipul 

akan diberi kesempatan menjawab selama satu menit tiga puluh detik sebelum nantinya Ibu 
Khofifah diberi kesempatan menanggapi durasi satu menit. Kami persilahkan.  

25 Biyanto: Baik, terima kasih tadi pasangan cagub nomor dua menyampaikan bahwa ada yang sudah 

dilakukan terutama Gus Ipul yang sudah mendampingi Pak dhe dalam hal mewujudkan kategori 

pemerintahan yang baik dan pelayanan publik yang maksimal. Nah, saya ingin bertanya hal 
program prioritas apa yang akan Gus Ipul dan Mbak Puti lakukan terutama hal di era yang sekarang 

disebut era disruption, era yang pun goncangan tidak menentu dan juga orang menyebut era 

revolusi industri yang keempat terutama keputusan dalam hal tata kelola pemerintahan yang baik 
dan perwujudan pelayanan publik yang maksimal? Terima kasih.  

26 Brigita: Terima kasih Dr. Biyanto, kami persilahkan kepada Gus Ipul calon gubernur untuk menjawab 

nomor urut 2 dalam durasi waktu 1 menit 30 detik ketika anda berbicara.  

27 Saifullah: Terima kasih, bapak ibu dan para hadirin yang saya muliakan terima kasih pertanyaannya. Kami 
punya rotmen ya ada di sini alhamdulillah 2013-2018 administrasi kepegawaian bisa diselesaikan 

dengan baik. Kemudian mengenai perfomen bis birokrasi juga sudah bisa diselesaikan terutama 

dalam urusan yang sudah saya sebut kaitannya dengan kinerja pemerintahan. Nah, kedepan kita 
perlu melakukan perubahan-perubahan mulai dari budaya, birokrasi kita, kita ingin berterima kasih 
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kepada ASN kita yang selama ini telah turut membuat prestasi di Jawa Timur ini. Tetapi, ke depan 

ada tantangan yang cukup serius maka itu kita perlu merubah budaya dan memperkuat kredibilitas 
ASN kita menuju kepada pemeritahan yang responsif, pemerintahan yang bisa mengerti dinamika 

di tengah-tengah masyarakat. Kita tahu bahwa kita harus mengikuti aturan, mengikuti ketentuan, 

tapi pada saat yang sama program kerja kita harus meyelesaikan masalah-masalah utama 

masyarakat Jawa Timur mulai dari kemiskinan, pengangguran, kemudian pelayanan peningkatkan 
pelayanan pendidikan, kesehatan, dan juga lapangan masyarakat. Maka itulah pemerintahan yang 

kolaborasa diperlukan.  

28 Brigita: Baik, terima kasih Gus Ipul. Ibu Khofifah tentunya sudah menyimak dengan baik bagaimana 
dengan jawaban Gus Ipul. Saya persilahkan kepada Bu Khofifah untuk menanggapinya dalam 

waktu durasi 1 menit waktu dimulai ketika ibu berbicara.  

29 Penonton: He ... (tepuk tangan) 

30 Khofifah: Terima kasih, e ... ada langkah strategis yang disampaikan oleh panelis saya rasa itu belum 
tersepon sama sekali dari Gus Ipul. Bahwa kita ini memasuki era industri empat titik nol. Nah, 

industri for point o/industri for point zero ini meniscayakan ini yang disampaikan oleh panelis dan 

belum direspon sama sekali oleh Gus Ipul. Karena ini ada kaitannya mengaitkan intergritas dari 

sektor-sektor supaya tidak terjadi ego sektoral. Bagaimana kita bisa melakukan monotoring full 
time kalau industri 4 titik 0 itu bisa berjalan maka sesungguhnya konektivitas diantara sektor-

sektor akan real time akan dimonitor oleh siapa pun dan di mana pun. Maka disitulah sebenarnya 

ada keterbukaan teresporensi dan publik polensing diakses oleh masyarakat dan bangsa negara. 
Oleh karena itu, sebenarnya layanan publik juga akan sangat terbantu jika industri 4 titik 0 itu bisa 

dilakukan oleh ASN pemprov yang akan datang.  
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31 Brigita: Terima kasih Ibu Khofifah. Kalau tadi Gus Ipul sudah menjawab pertanyaan dari panelis sekarang 

kesempatan Ibu Khofifah yang akan menjawab pertanyaan dari panelis. Saya mengundang Dr. 
Dian Ferika untuk menyampaikan pertanyaan untuk Ibu Khofifah.  

32 Dian: Assalamualaikum wr.wb. Riset of budmen Jatim tahun 2018 mengatakan hasil tingkat mall 

administrasi dalam pelayanan dasar yang diakses masyarakat termasuk kategori sedang hal ini 

menunjukkan indekrs persepsi administrasi di Jatim cenderung negatif yang berdampak pada 
ketidakpercayaan masyarakat atas kredibilitas dan kontribusi atas pelayanan publik di Jatim. 

Pertanyaanya bu strategi kebijakan apa yang paslon 1 tawarkan yang dapat mengakselerasi kualitas 

pelayanan publik sehingga memenuhi kebutuhan dan membahagiakan masyarakat Jatim? Terima 
kasih.  

33 Brigita: Terima Dr. Dian Ferika. Silahkan Ibu Khofifah waktu 1 menit ketika berbicara.  

34 Khofifah: Terima kasih. Kami ingin menyampaikan bahwa SLRT Sistem Layanan Rujukan Terpadu inilah 

yang ingin kami persembahkan kepada masyarakat Jawa Timur. Jika kami Khofifah dan Emil 
mendapatkan mandat dan kepilih jadi gubernur dan wakil gubernur sistem layanan rujukan terpadu 

bukanlah mimpi. Kami kebetulan sudah melakukan pada saat kami berada di kementrian sosial 

rakyat kecil ingin mendapatkan program PKH karena merasa miskin karena dia tidak tahu ke 

mana. Rakyat kecil ingin anaknya sekolah mendapatkan Jatim pintar dia tidak dapat atau tak tau 
ke mana. Rakyat kecil yang masuk pada usaha micro usaha kecil ingin mengurus PIRT dia tidak 

tahu mau ke mana. Dia mengurus badan POM tidak tau ke mana. Sistem layanan rujukan terpadu 

kami sudah melakukan 50 kabupaten kota pada saat  menjadi menteri sosial. oleh karena itu, untuk 
menyiapkan format ini jika kami menjadi gubernur sesungguhnya sesuatu yang tinggal kami 

lakukan. Karena format bagaimana efektivitas layanan publik bisa diakses oleh masyarakat kecil 

dan keterjangkauan pun isnya allah ini menjadi sesuatu yang menjadi niscaya untuk bisa diakses 
oleh masyarakat Jawa Timur. Nah, kami berharap bahwa ini akan menjadi bagian dari kelengkapan 
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dari kelengkapan publik servis kita karena sesungguhnya untuk memberikan layanan publik, 

masyarakat butuh kepastian, butuh kecepatan, dan butuh keterjangkauan.  

35 Penonton: Hu ... (tepuk tangan).  

36 Brigita: Terima kasih Ibu Khofifah sudah menjawab pertanyaan. Saya persilahkan kemudian Gus Ipul 

untuk menanggapi, merespon apa yang sudah disampaikan Ibu Khofifah waktu Gus Ipul satu menit 

dimulai waktu Gus Ipul berbicara.  

37 Saifullah: Sebenarnya apa yang disampaikan oleh Ibu Khofifah juga bukan yang baru di Jawa Timur seperti 
itu sudah jalan. Jadi, masalah utama sehari-hari ini adalah bagaimana memfasilitasi publik 

masyarakat untuk menyampaikan aspirasi, keluhannya, kebutuh-kebutuhannya lewat pelayanan 

yang cepat. E-komplit misalnya menjadi sangat diperlukan hari ini apa yang disebutkan 
diantarannya pelayanan cepat segala macam itu sebenarnya sudah ada dilakukan oleh provinsi, 

kabupaten,dan kota. Masalah utamanya adalah mengintegrasikan menjadikan satu bagian yang 

tidak terpisahkan antara data provinsi,kabupaten, kota, dan  termasuk data dari pusat. Maka itu 
yang terpenting diantarannya adalah hari ini menghadirkan sesuatu yang pelayanan masyarakat 

untuk bisa melakukan komplin agar masyarakat bisa meningkatkan pelayanan.  

38 Penonton: Woy e .... (tepuk tangan) 

39 Brigita: Baik terima kasih Gus Ipul. Itu tadi respon yang diberikan oleh para calon gubernur dari para 
panelis lalu bagaimana dengan respon para calon wakil gubernur terhadap pertanyaan para panelis 

saya mengundang kepada Dr. Andi Fefta Wijaya untuk memberikan pertanyaan kepada calon 

wakil gubernur nomor urut dua yakni Mbak Puti Guntur Soekarno kami persilahkan.  

40 Andi: Baik terima kasih Mbak Puti, Mas Emil siap ya?  
Bismillah hirohman nirohim. Assalamualaikum wr.wb. Berdasarkan data dan fakta kekurangan 

terpadu sasaran strategi kebijakan dan program prioritas antar intansi vertikal yaitu dengan 
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pemerintah nasional dan kabupaten kota dan secara horizontal dengan pemerintahan provinsi di 

sekitarnya menyebabkan dampak prioritas pembangunan yang belum optimal padahal ke empat 
hal di atas merupakan implementasi dari visi misi yang ditawarkan paslon. Pertanyaannya 

mengingat masih tingginya egosektoral masing-masing instansi pemerintah bagaimana saudara 

mensinerjikan kebijakan dan prioritas saudara? Monggo dijawab terima kasih.  

41 Brigita: Silahkan Mbak Puti waktu 1 menit 30 detik ketika Mbak Puti berbicara.  

42 Puti: Baik, terima kasih dengan pertanyaannya. Tentunya yang pertama adalah e ... sinkronisasi kita 

harus memastikan bahwa program pemerintah nasional RPJMM dengan RPJMD provinsi dan juga 

RPJMD kabupaten kota ini harus bisa mempunyai koneksi yang baik, yang bagus, dan kemudian 

juga ada e ... keterkaitan antara program nasional dalam hal ini NAWACITA Pak Jokowi dengan 
pemerintah provinsi dan pemerintah kabupaten kota itulah yang pertama. Kemudian yang kedua, 

tentunya kita tau bahwa di dalam undang-undang kita kalau dulu undang-undang nomor 20 

sekarang berubah undang-undang 23 tahun 2004 memiliki provinsi memiliki kewenangan yang 
luas dan menyelaraskan e ... program-program baik dari pemerintah pusat maupun pemerintahan 

kabupaten kota. Jadi, e ... pemerintah provinsi memiliki kesmepatan memberi menyelaraskan dan 

bahkan kemudian di adalam amanat undang-undang itu pemerintah provinsi bisa mengambil ahli 
atau meng takeover dari rencana-rencana pembangunan kabupaten kota, RPMJD dan rencana dana 

APBD kabupaten kota sehingga itulah yang dikatakan bagaimana proses sinkroningsasi kemudian 

menyelaraskan antara pemerintah daerah, pusat, dan program-program provinsi hingga 

penyelarasan kemudian juga pengambilan jika memang kabupaten kota tidak bisa melakukan ini 
menjadi wewenangan provinsi terima kasih.  

43 Brigita: Terima kasih Mbak Puti, saya persilahkan Mas Emil untuk memberikan tanggapan atas jawaban 

Mbak Puti, waktu Mas Emil 1 menit 30 detik dimulai saat Mas Emil berbicara.  
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44 Emil: Penekananya tadi kepada ego sentoral dan saya bersyukur bahwa e ... sebagai infrasional di bidang 

infrastruktur sebagai kepala daerah saya menyaksikan sendiri bagaimana tantangan itu harus kita 
hadapi dan bisa kita selesaikan memang kata kuncinya adalah komunikasi karena lalu lintas taadi 

yang dibahas oleh Ibu Puti adalah lintas hirarki benar gak? Bagaimana antara nasional pada 

kabupaten tidak singkron dan provinsi masuk kalau lintas sektor artinya ada infrastruktur PU, ada 

sektor infrastruktur perhubungan maupun pelabuhan di mana jembatannya dibangun di mana. Nah, 
menyelaraskan ini kata kuncinya adalah yang pertama tata ruang. Tata ruang bisa menyelaraskan 

pembangunan fisik. Nah, yang kedua kita juga perlu melihat tadi disampaikan sinkronisiasi LPJM 

inilah kata kunci kenapa daerah yang kami pimpin bisa meningkatkan peringkatnya di mendagri, 
karena kita seleraskan sama dengan indikator kinerja pusat sampai ke kabupaten. Peran provinsi 

adalah begini bisa memfasilitasi itu dan ini yang membedakkan kami dengan nomor 2.  

45 Brigita: Terima kasih Mas Emil, kita masih ada 1 panelis yang akan memberikan pertanyaan kepada Mas 

Emil, dipersilahkan kepada Dr. Kris Nugroho untuk menyampaikan pertanyannya.  

46 Kris:  Ya terima kasih dari paparan paslon nomor satu tadi visi misinya disebutkan bahwa saudara ingin 

dan bertekad mewujudkan sistem meritokrasi. Nah, dalam kenyataanya setelah kita lihat tata kelola 

manajemen ASN kita kenyataanya itu lebih banyak dipengaruhi oleh pertimbangan-pertimbangan 
politis dari pada kinerja. Nah, pertanyaan yang saya ingin ajukan adalah bagaimana strategi 

saudara menghasilkan penyelenggaran pemerintahan yang bersih dan profesional di Jawa Timur 

demi untuk meningkatkan kinerja yang lebih baik dari ASN itu sendiri? terima kasih.  

47 Brigita: Terima kasih Dr. Kris, silahkan untuk Mas Emil menjawab 1 menit 30 detik.  

48 Emil: Terima kasih jadi memang betul sekali bahwa kalau kita ingin berbicara meritokrasi ada aturan-

aturan yang cukup kaku, yang cukup rijen, dan membatasi gerak kepala daerah. Saya merasakan 

sendiri untuk segera memberikan sanksi atau merubah posisi dari pejabat apabila dia tidak 
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perform. Tapi inilah bedanya apa  yang sudah dirasakan ternyata ada yang namannya sasaran 

kinerja dibuat oleh setiap pejabat. Nah, di situ di dalam sasaran kinerja itu isinya selama ini yang 
baku dibikin itu ada yang namanya out put, berapa dokumen dihasilkan, berapa kegiatan yang 

dijalankan lalu ada kualitatif yang lucu begini ada pejabat komplen tetapi pas ditanya bagaimana 

kinerja anak buah mu gak bagus pas dikasih nilai dikasih bagus nah untuk mengatasi itu maka kita 

mengembangkan disebut kualitatif deskripsi terhadap indikator kinerja. Jadi, kalau dia 
menyelenggarakan even pariwisata tapi yang datang hanya 100 orang sama menyelenggarakan 

even pariwisata bisa menarik puluh ribuan orang dan sponsor dari mana-mana mosok nilainya 

sama. Nah komitmen ini harus dibuat dalam lampiran kinerja tadi. Kalau ini bisa dibuat maka ada 
ruang bagi pemerintah, bagi pejabat yang menjadi atasan untuk menilai lebih objektif tidak ada 

ewoh pakewoh. Karena gak gampang menghilangkan ewoh pakewoh ini yang kita coba 

menerapkan selama ini dan alhamdulillah bisa membantu untuk objektif dan akurat dalam menilai 
kinerja pejabatnya terima kasih.  

49 Penonton: Hu ... ha ... ha ... 

50 Brigita: Terima kasih Mas Emil sudah menjawab silahkan Mbak Puti waktu anda 1 menit ketika Mbak 

Puti berbicara.  

51 Puti: Untuk berbicara mengenai meritsistem maka sebenarnya pemerintah provinsi sudah memiliki 
sistem dan bagian kelembagan-kelembagaan yang mengatur tentang meritsistem tersebut. Pertama 

ada BKD Badan Kepegawaiaan Daerah ada biro organisasi, kemudian ada badan diklat 3 hal itu 

harus diperkuat setelah itu kemudian kita punya pemerintah provinsi mempunyai program yaitu e 
-master dan kemudian e-anjab analisisa jabatan ini juga harus diperkuat karena sebenarnya 

berbicara meritsistem dari sisi kelembagaan dan juga penguatan e ... lewat sistem ini sudah ada 

lalu yang ketiga bagaimana kemudian kita bisa melihat proses rekruitmen, penempatan, promosi 
ini menjadi bagian dalam 4 hal yaitu yang pertama melihat kinerja, melihat bagaiamana 
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kompetensi, melihat bagaimana sistem tunjangan gaji, dan dislipin di dalam e pekerjaan inilah 

meritsistem yang diharapkan bisa berjalan di provinsi.  

52 Brigita: Terima kasih Mbak Puti Guntur Soekarno. Itu tadi interaksi antara panelis dengan calon gubernur 
dan calon wakil gubernur sesaat lagi kami akan kembali makin memperdalam lagi visi dan misi 

ke dua pasangan calon dari pertanyaan-pertanyaan yang disiapkan dari panelis. Jangan ke mana-

mana tetap di segmen ke tiga debat gubernur dan wakil gubernur bekerja sama dengan KPU Jawa 
Timur,  dan TV One, JTV.   

53 Brigita: Segmen Ketiga 

Anda masih tetap bersama kami dalam pemilihan gubernur dan wakil gubernur bekerja sama 

dengan KPU Jawa Timur,  dan TV One, dan juga JTV.  Dan di segmen ini kita akan melihat 
bagaimana kemudian gubernur dan wakil gubernur akan saling beragumentasi visi dan misi yang 

mereka usung tentunya mereka menjawab pertanyaan yang sudah disiapkan oleh panelis. Bapak 

ibu sekalian ada 6 pertanyaan yang sudah disiapkan oleh panelis kesempatan pertama untuk 
menjawab yang diberikan gubernur nomor urut 1 yang nantinya akan ditanggapi oleh gubernur 

nomor urut 2 dan akan kembali dijawab oleh gubernur nomor urut 1. Untuk itu saya persilahkan 

Ibu Khofifah berkenan memilih 1 dari 6 kotak yang ada di belakang. Ibu Khofifah pilih huruf apa? 

54 Khofifah: A  

55 Brigita: Huruf A kita akan lihat isi huruf A nilai Sakip  

(Sistem Akuntabilitas Kinerja Instansi Pemerintah) merupakan penghargaan tertinggi yang 

diberikan oleh Kemenpan RB  RI. Saat ini pencapaian tertinggi di pemerintah daerah di Indonesia 

adalah pada nilai A yang telah dicapai oleh pemprov Jatim dan kabupaten Banyuwangi.  
Pertanyaan: Bagaimana kebijakan dan program Saudara untuk meningkatkan prestasi ini terutama 

kabupaten/kota masih di bawah nilai tersebut? 
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Saya persilahkan kepada Ibu Khofifah waktunya 1 menit 30 detik  

56 Khofifah: E ... terima kasih sebetulnya ya semua proses perencanaan ada igunya. Bagaimana masing-masing 

perencana program dari musrembang itu mereka sudah mengacu pada igu. Musrembang ini kan 
sebetulnya diasumsikan bottom up partisipation dari musrembangdes, musrembangkel, 

musrembang kabupaten/kota baru kemudian musrembang provinsi. Nah, kalauh bootom up 

participation ini diikuti elemen-elemen strategis semua diikutin sertakan maka ini akan menjadi 
bagian dari pengiatan di mana perencanaan itu sudah menjadi referensi jika kalau kemudian ada 

kapasitas dari ASN barangkali di kecamatan, di kabupaten kota yang belum memunuhi kualifikasi 

memahami igu supaya sakitnya bisa terpenuhi maka perlu proses ada pendampingan. Kami pun 
dulu di kementrian sosial kami melakukan itu kami tidak boleh segan-segan untuk mengundang 

narasumber bahwa seluruh perencanaan tidak hanya di biro perencanaan ini ada di masing 

direktorat dan masing direktorat akan  menyatuh diperencanaan tingkat provinsi, ditingkat 

kementrian lalu bagaimana RPJMM dan tugas dari kepresidenan yang didustribusikan kepada 
seluruh kementrian.  

57 Brigita: Masih ada 10 detik 

58 Khofifah: Saya ingin melihat bahwa tanpa harus membuat stratifikasi bahwa ini sakitnya B atau sakitnya C 

atau BB, maka sesungguhnya perlu masing-masing mendapatkan pedampingan dari tim 
independen yang sudah dipersiapkan.  

59 Brigita:  Terima kasih Ibu Khofifah, saya persilahkan Gus Ipul untuk menanggapi jawaban dari Ibu 

Khofifah waktu menanggapi 1menit dimuali ketika Gus Ipul berbicara.  

60 Saifullah: Terus terang apa yang disampaikan oleh Ibu Khofifah e ... tidak tajam kaitannya dengan Sakit. 
Sakit ini memastikan bahwa kinerja itu terukur mulai dari siapa melakukan apa, misalnya untuk 

tingkat ekselon 4 misalnya urusannya out put kemudian ekselon 3out came sasaran strategisnya 
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itu adalah ekselon 2 itulah sakit yang memang sedikit rumit itu tapi bahwa uang yang dikeluarkan 

oleh pemerintah tidak bisa keluar dari visi misi dari program yang telah ditentukan. Itulah 
sesungguhnya memang sesuatu hal yang perlu kita dorong kabupaten kota baru Banyuwangi 

peringkat A, yang BB juga masih banyak dan alhamdulillah yang lainnya B kemudian sebagian 

lagi C. Nah, ke depan itu advokasi kita dampingi, kita beri anggaran yang cukup supaya peringkat 

mereka naik.  

61 Brigita: Baik terima kasih Gus Ipul silahkan Ibu Khofifah untuk merespon waktu anda 1 menit.  

62 Khofifah: Saya agak kalau memutus partisipasi masyarakat. Jadi, seyogyanya tidak ada yang memonipoli 

tafsir namum masyarakat punya hak untuk diikut sertakan dan proses pembangun partisipasi dari 

bawah itu menjadi bagian yang sudah tersistematiser. Jadi, ada musrembang nasional dan ada juga 
musrembang provinsi dan ada musrembang kabupaten kota, ada musrembang kecamatan, ada 

musrembang desa dan ada musrembang kelurahan. Jadi,  kalau itu diputus lalu kemudian ekselon 

4, ekselon 3, ekselon 2, saya menjadi bertanya-tanya di mana posisi masyarakat dalam berproses 
membangun dan mengartikulasikan kepentingan ketika mereka yang punya aspirasi-aspirasi 

masuk di mana kalau perencanaan sudah tidak dilibatkan. Nah, kemudian pemerintah dari mulai 

struktur, staff, ekselon 4, ekselon 2, ekselon 1, sekda yang kalau tingkat provinsi itu akan 
menerjemahkan supaya ada konsistensi pencampaiaan RPJMM nya, RPJMDnya dan ini akan 

menjadi satu kesantuan.  

63 Brigita: Terima kasih Ibu Khofifah waktunya habis. Saya akan persilahkan Gus Ipul untuk memilih kotak 

yang masih ada di belakang. Silahkan Gus Ipul memilih huruf apa?  

64 Saifullah: Huruf C 

65 Brigita: Gus Ipul memilih huruf C. Charli. Mohon berkenan Gus Ipul untuk menyimak.  
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Saat ini terdapat kebijakan afirmatif yang bermanfaat untuk meningkatkan layanan pemerintah ke 

masyarakat seperti: daerah layak anak, layak huni, layak difable, dan lainnya.  
Pertanyaan: adakah tawaran saudara pada program inovasi tertentu untuk mewujudkan salah satu 

konsep tertentu sebagaimana dicontohkan di atas? 

Waktu Gus Ipul untuk menjawab 1 menit 30 detik dimulai Gus Ipul berbicara.  

66 Saifullah: Terima kasih, ini adalah salah satu e masalah yang harus kita selesaikan bersama-sama. Tapi, saya 
bersyukur sekarang ini ada 27 kabupaten kota yang sudah disebut atau dikatakan sebagai kota 

layak anak. Namun, demikian ke depan kita harus terus mendorong kabupaten-kabupaten yang 

tersisa untuk bisa sama dengan kabupaten lain mendapatkan predikat layak anak. Nah, bapak ibu 
saudara-saudara sekalian sebenarnya di samping layak anak, difable kemudian juga perempuan. 

maka itulah salah satu inovasi yang kita tawarkan, salah satunya adalah ke depan tadi musrembang 

Ibu Khofifah dan semuanya harus dilalui itu semestinya seperti itu. Nah, kita ingin menambah 

musrembang khusus kaum perempuan, anak-anak muda, dan juga kaum difable. Dengan begitu 
aspirasi mereka bisa kita potret ini dilakukan sebelum musrembang mulai resmi dimulai. Dengan 

begitu aspirasi kaum perempuan, aspirasi kaum difable, aspirasi anak-anak muda milineal bisa kita 

serap lebih banyak lagi kemudian kita susun program-program sesuai aspirasi yang mereka 
inginkan. Yang terakhir, kami juga diskusi dengan SLM yang khusus bergerak dengan perempuan 

dan layanan anak-anak kita sepakat untuk membikin semacam rumah-rumah yang bisa menjadi 

penampungan anak-anak yang memiliki masalah.  

67 Brigita: Baik, terima kasih Gus Ipul. Silahkan Ibu Khofifah menanggapinya durasi 1 menit dimulai ketika 
Ibu Khofifah berbicara.  

68 Khofifah: Ya ada hal yang mungkin e ... Gus Ipul memberikan jawaban bahwa jaringan perempuan dan anak 

ketemu dengan kami bahwa yang mereka tunggu adalah pergub. Saya rasa kalau beliau yang ikut 
bagian mengawal kota layak anak, kota layak difable, kota layak huni. Saya rasa pergub harus 
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diterbitkan supaya ada payung hukum bagi siapapun yang ingin kan layanan sosial. menurut 

undang-undang 23 2014 tentang pemerintah daerah ini sebenarnya kategori yang wajib bagi 
provinsi.oleh karena itu, perluasan layanan cakupan dan kualitas layanan bagi saudara yang 

kebetulan pada posisi di fable, perlindungan anak, dan rumah layak huni harus menjadi bagian 

dari prioritas. Karena ini sebagian untuk di fable dan ini kategori wajib. Oleh karena itu, prioritas-

prioritas bagi anggaran APBD ke depan salah satunya adalah menjawab bagaimana sebetulnya 
pemerintah bisa melayani lebih komperhensif bagi mereka.  

69 Brigita: Terima kasih banyak Ibu Khofifah, Gus Ipul silahkan menjawab respon dari Ibu Khofifah waktu 

Gus Ipul 1 menit.  

70 Saifullah:  Yang ditemui Ibu Khofifah dan yang saya ketemui sama juga. Keluhannya juga disampaikan ke 
kami juga, mereka juga bikin MOU dengan kami kepada Pak Gubernur juga sudah disampaikan 

untuk dikeluarkan pergub yang tadi sudah dimaksud. Tentu ke depan ini harus kita respon kalau 

kita dipercaya ya kita akan langsung keluarkan pergub itu. bapak ibu dan saudara-saudara sekalian 
yang saya hormati, kita memang perlu masih bekerja keras dalam rangka menghadirkan layanan 

untuk perempuan, anak-anak, dan difable ini. Kita kembali ke sesuatu yang prinsip di mana 

layanan itu harus bisa di rasakan oleh semua kalangan tanpa membedakkan agama, suku, dan 
kecacatan fisik. Ke depan kita juga kembangkan pola asuh bersama khususya kepada anak-anak 

yang ibunya atau orang tuanya bekerja di luar negeri agar mereka juga mendapatkan layanan yang 

baik.  

71 Brigita: Terima kasih Gus Ipul. Cagubnya sudah berdebat dan beradu argument sekarang cawagubnya 
calon wakil gubernur kesempatan pertama saya berikan kepada Mas Emil untuk memilih kotak 

yang masih tersisa silahkan Mas Emil. 

72 Emil: E aja.  
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73 Brigita: E eko ... kondisi saat ini proposi anggaran dan realisasi belanja tidak langsung lebih besar 

dibanding belanja langsung setiap tahunnya. Hal ini menunjukkan bahwa bahwa alokasi dana 
APBD provinsi Jawa Timur untuk mendanai program pembangunan selama ini relatif lebih kecil 

dibanding dengan belanja pegawai, hibah, bansos, dan sebagainnya.  

Pertanyaan: apa kebijakan dan program yang saudara tawarkan untuk menekan biaya tidak 

langsung dan meningkatkan proporsi belanja langsung yang berdampak dengan kebutuhan 
masyarakat? 

Silahkan Mas Emil waktu anda 1 menit 30 detik.  

74 Emil: Dikotomi antara belanja langsung, belanja tidak langsung adalah sesuatunyang menjadi perhatian 
yang menarik. Jangan salah kalau kita melakukan belanja tidak langsung gak selalu itu gak 

produktif. Yang bisa kita berikan kepada guru-guru honorer ya, yang bisa kita berikan ke desa 

bentuk keuangan desa klasifikasi belanjanya tidak langsung itu dan itu bisa menggerakan gotong 

royong. Jadi, mohon maaf pertanyaan ini sedikit saya kasih pandangan sendiri, karena sebagai 
kepala daerah saya merasakan manfaat betul dari manfaat belanja tidak langsung. Justru kami ingin 

pemprov Jawa Timur sebagai provinsi yang penduduknya besar bisa mengadvokasi ke kementrian 

keuangan, jangan dikotonomi belanja tidak langsung dan belanja langsung seperti itu karena tidak 
semua hibah itu jelek, kita bisa bantu pondok pesantren dengan hibah sosial. Apa yang tidak 

produktif dari itu? menurut kami produktif tapi memang dari sisi belanja pegawai sudah ada 

pelimpahan kewenangan bertambahlah 19 ribu pegawai kurang lebih itu adalah honorer 
menambah anggaran belanja meningkat dari 3,5 sekarang mejadi 7 triliun tetapi haruskita ingat 

kita tidak membangun hanya dengan aspal dan beton, kita membangun anak-anak kita dengan 

pendidikan, kita membangun masyarakat dengan kesehatan, seluruh intan itu dibayar dengan 

belanja tidak langsung tadi. Jadi, justru inilah fungsi gubernur Jawa Timur berjuang tingkat 
nasional untuk meluruskan pandangan-pandangan seperti ini. Terima kasih.  
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75 Brigita: Terima kasih Mas Emil, Mbak Puti kesempatan Mbak Puti meresponnya 1 menit ketika Mbak Puti 

berbicara.   

76 Puti: Terima kasih, saya pikir tadi yang disampaikan tidak menjawab pertanyaan mengenai bagaimana 
e ... belanja langsung, tidak langsung, dan belanja modal yang harus kita lakukan bagaimana untuk 

e ... mengiefisensi anggaran dana tersebut adalah yang pertama adalah efisiensi anggaran. Jadi, 

kita harus memotong melihat anggaran rutin yang selama ini tidak e ... memiliki proposional dan 
tidak memiliki tujuan yang memang akhirnya melakukan pemborosan anggaran lalu revokyusing 

terhadap fokus terhadap rencanaapa saja misalnya purpo, produf, terus juga gitu bisa dengan apa 

dengan program-program yang pro gender seperti tadi ada program untuk perempuan, program 
untuk lansia, program untuk anak, untuk anak-anak muda. Jadi, fokus kemudian keberpihakannya 

anggaran itu kepada siapa.  

77 Brigita: Terima kasih Mbak Puti, silahkan Mas Emil satu menit.  

78 Emil: Ya, mungkin Ibu Puti tidak menyadari bahwa yang disebut di programnya ini itu banyak loh yang 
klasifikasinya belanja tidak langsung. Nah itu, kami sudah merasakan anggaran sendiri jadi hehe 

... ini pembedannya kami ini sudah merasakan yang disebut tadi mengiefisienkan kami sudah 

melakukan 3 hal tahun 2016-2017 sebagai contoh belanja perjalanan dinas itu sudah disentralisasi 

di cabin-cabin, kita sentralisasi ke seketaris dinas nah ini contoh yang real,bagaimana belanja ATK 
tidak implikatif, itu tadi contoh kita ya ... jadi, banyak sekali ruang-ruang efisien tadi kalau beliau 

menyampaikan ada ruang efisiensi saya lebih konkret lagi. saya bisa sampaikan yang sudah yang 

untuk mengiefisiensikan anggaran kita. Namun demikian, yang tadi ridak menjawab mungkin 
karena beliau tidak memahami belanja yang tidak langsung yang ada di program-program tadi. 

Jadi, mudah-mudahan pemprov Jawa Timur saya tekankan lagi harus bisa bersuara pemerintah 

daerah ke tingkat pemerintah nasional.   
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79 Brigita: Terima kasih Mas Emil. Sekarang kesempatan Mbak Puti untuk memilih pertanyaan yang sudah 

disiapkan oleh panelis. Silahkan Mbak Puti memilih huruf apa? 

80 Puti: E ... D 

81 Brigita: Delta. Nilai opini ... mohon tenang bapak-bapak saya membacakan pertanyaan untuk Mbak Puti.  

Nilai opini BPK terhdap laporan keuangan Pemda menunjukkan tingkat pelaksanaan kepatuhan 

terhadap standar akutansi publik. Pemerintah Jatim telah mendapat predikat WTP (Wajar Tanpa 
Pengecualiaan) untuk ke tujuh kalinnya, serta ada 16 kabupaten dan 4 kota yang sudah berpredikat 

WTP, namun masih ada 18 kabupaten/kota yang belum mencapai predikat tersebut.  

Pertanyaan: apa langkah kebijakan yang saudara tawarkan untuk membina 18 kabupaten/kota yang 

belum mencapai tersebut? 
Waktu Mbak Puti 1 menit 30 detik.  

82 Puti: Terima kasih menjawab pertanyaan mengenai langkah kebijakan atau program yang kami miliki 

agar menjadi koordinasi komunikasi dengan kabupaten/kota yang belum mencapai WTP kami 
punya program namanya darah muda yaitu di mana ada satu koordinasi/musyawarah dengan 

daerah, ada komunikasi dengan daerah dan juga dengan amanat dari undang-undang nomor 23 

tahun 2014 di mana pemerintah provinsi bisa dan boleh menyelaraskan serta juga melakukan 

interfensi pengecekan terhadap rancangan APBD, terhadap RPJMD sehingga tercapai WTP itu 
tadi ini yang kita butuhkan komunikasi, koordinasi, dan musyawarah. Dan kebijakan kami yang 

lakukan adalah yang tadi saya katakan dengan melakukan koordinasi secara vertikal dan horizontal 

dan juga mulai melakukan interfensi, melakukan e ... kebijakan pendampingan-pendampingan 
terhadap kabupaten/kota agar kemudian di dalam rancangan APBD nya, di dalam RPMJ nya ini 

bisa mencapai hal yang lebih baik lagi. inilah yang kemudian akan kami dorong ke depan 

bagaimana proses ini bisa tercapai.  
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83 Brigita: Terima kasih Mbak Puti, silahkan Mas Emil 1 menit untuk menanggapinnya. 

84 Emil: Baik e ... yang perlu menjadi catatan kami bersyukur sekali bahwa pemerintah daerah yang kami 

pimpin bukan termasuk kategori di daerah yang bukan mendapatkan WTP. Kita justru e ... di 
bawah kepimpinan kami pertama kalinnya dalam sejarah pemerintah daerah kita berhasil meraih 

Wajar Tanpa Pengecualiaan 2 kali berturut-turut. Nah, namun demikian kalau tadi dikatakan perlu 

komunikasi, perlu koordinasi, izinkan saya menambahkan lagi yang sudah benar-benar merasakan 
auditor BPK. Jadi, benar bahwa tidak menjamin 100% tidak ada korupsi di WTP, tetapi laporan 

keuangan itu harus jelas pencatatan aset sebab pertama karena sebab mendapatkan WTP. Asetnya 

tinggi dengan diinfertarisir dengan baik. Yang kedua, adalah pengelolaan sumber daya dengan 
baik: puskesmas, rumah sakit, dan juga pengelolaan dana bos. Nah, ini adalah area kami siap 

mendampingi dan untuk meraih mimpi.  

85 Brigita: Terima kasih Mas Emil. Mbak Puti silahkan merespon kembali waktu 1 menit mulai ketika Mbak 

Puti berbicara.  

86 Puti: Saya rasa kabupaten/kota memiliki kewenangan di dalam mengatur dan menjadikan proses 

pengganggaran sistem atau administrasi hingga mendapatkan e ... WTP. Tetapi, proses 

pengawasan yang efektif dan berjenjang ini sangat penting karena bagaimana pun relagulasinya 

sudah ada, bagaimana pun undang-undangnya sudah ada sekali lagi saya katakan undang-undang 
23 tahun 2014 provinsi diberikan kewenangan yang sangat luas, mungkin sosialisasi ini belum 

diketahui oleh banyak kabupaten/kota bagaimana kewenangan provinsi untuk bukan 

pengawasannya yang efektif ke jenjang untuk melakukan penyelarasan, bahkan juga 
menginterfensi, memberikan pendapingan-pendampingan e ... untuk e ... tercapainya WTP 

tersebut. Terima kasih.  
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87 Brigita: Terima kasih Mbak Puti. Kita sudah menuntaskan segmen ketiga, bagaimana kemudian pasangan 

calon, calon gubernur dan calon wakil gubernur menjawab pertanyaan yang sudah disiapkan oleh 
panelis. Sesaat lagi kami akan kembali untuk meminta pasangan calon menjawab pertanyaan dari 

masyarakat. Jangan ke mana-mana tetaplah di debat publik putaran ke tiga yang bekerjasama 

dengan KPU Jatim, TV One dan JTV.  

88 Brigita: Segmen Keempat 
Anda masih di debat publik pemilihan guberbur putaran ke tiga yang bekerjasama dengan KPU 

Jatim, TV One dan JTV. Kita sudah memasuki segmen yang keempat di mana pasangan calon 

akan memilih pertanyaan dari masyarakat. Kesempatan pertama untuk memilih akan diberikan 
kepada pasangan calon urut nomor 2 Gus Ipul dan Mbak Puti untuk memilih 3 kotak yang ada di 

layar silahkan pilih satu ya ... maksudnya pilih salah satu.  

89 Saifullah: B  

90 Brigita: Pilih salah satu. Bravo.  
Pelayanan E-KTP di beberapa kabupaten/kota di Jawa Timur kurang memuaskan dikeluhkan oleh 

masyarakat seperti pengecekan E-KTP yang membutuhkan waktu yang lama dan tempat layanan 

yang jauh dari masyarakat.  

Pertanyaan: apa kebijakan dan program inovasi yang pasangan calon tawarkan untuk 
mempermudah layanan tersebut? 

Waktu menjawab 1 menit 30 detik saya persilahkan kepada Gus Ipul dan Mbak Puti.  

91 Saifullah: Kita tahu bahwa E-KTP memang merupakan suatu isu yang cukup besar di negeri ini sampai saat 
ini masalahnya juga masih dibicarakan. Beberapa waktu yang lalu kita tahu masih ada 1,9 juta 

secara nasional penduduk yang belum ber KTP elektronik tentu itu termasuk Jawa Timur. Artinya, 

ada beberapa masalah-masalahnya diantarannya adalah ada beberapa e penduduk yang ber-ktp 
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ganda sehingga mengalami kendala di dalam memperoleh kartu penduduk elektronik tersebut. 

Nah, bapak ibu saudara-saudara sekalian ada beberapa sebab yang pertama, karena dulu blankonya 
kurang itu lama isu nah sekarang alhamdulillah blankonya sekarang cukup tinggal sekarang o ... 

kabupaten/kota mengusulkan dan kemudian nanti diproses. Masalah yang kedua adalah masalah 

alatnya, alat rekamnya terkadang kurang berfungsi dengan baik ketika dipergunakan untuk e ... 

memfoto penduduk atau masyarakat yang datang kecamatan atau layanan-layanan untuk membuat 
KTP. Nah, ini adalah masalah-masalah yang cukup serius ke depan tentu kita akan mengajak 

kabupaten untuk berkoordinasi menyelarasakan kalau perlu kita juga bisa mengambil alih untuk 

penyelesaian E-KTP tersebut karena memang di kabupaten memang masih ada kabupaten yang 
ber-ktp ganda.  

92 Brigita: Terima kasih Gus Ipul. Saya persilahkan kepada pasangan nomor 1 Ibu Khofifah dan Mas Emil 

menanggapinnya dalam durasi 1 menit 30 detik.  

93 Emil: Sebagai seorang bupati saya melayani masyarakat saya untuk mendapatkan E-KTP tadi. Jadi, 
kalau tadi disampaikkan oleh Bapak Saifullah Yusuf  masalahnya KTP ganda, e ... sebenarnya 

KTP ganda ini bisa selesai kalau ada perekaman biometrik. Jadi, sumber masalahnya bukan pada 

KTP ganda tadi lebih tepatnya kita bisa memperoleh rekam biometrik. Di sini lah sebagai 
pengelola DISNDUP Jatim melakukan sistem jemput bola bahkan lansia dulu ada sebutan e ...  

tarzannya daerah, karena ia bisa lengkap itu karena kita datangi di rumahnya dengan biometrik. 

Nah, yang paling penting tadi disampaikan oleh beliau diambil alih saja, nah ini pandangan yang 

gak akan kami ambil sebagai seorang gubernur dan wakil gubernur nantinnya kalau merasakan 
langsung bapak merasakan ngecek arus map dari reception ke situ, mengapa urutannya bisa 

berubah-ubah masalahnya bukan ada pada alat rekamnnya saja pak, alat cetaknya yang terbatas, 

blanko kalau masu dikirim banyak kalau alat cetaknya hanya ratusan perhari itu keluarnya akan 
mandek. Inilah mangkannya kalau turun langsung ke DISNDUP Jatim akan tahu apa suka duka 
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yang diahadapi DISNDUP Jatim. Jadi, solusinya jangan diambil alih kita, solusinya lihat benar 

masalahnya apa dan lakukan inovasi. Kami akan merasa terbantu kalau hal-hal tadi printer alat 
cetanya memadai kemudian tadi biometrik dan lintas daerah surat domisili itu bisa dibuat lebih 

jelas. Terima kasih.  

94 Brigita: Baik terima kasih pasangan urut nomor satu. Selanjutnya saya persilahkan kepada pasangan urut 

nomor satu memilih pertanyaan yang tersisa di layar. Huruf apa yang dipilih? 

95 Khofifah: Ya, A 

96 Brigita: Huruf A Alfa.  

Kasus pelayanan publik berbasis “citezen charter” dapat dicermati dalam tiga strategi besar yakni 

komitmen kepala daerah, restruktirisasi kelembangaan satu atap, pengeluaran kebijakan populis 
dan afirmatif bagi publik. 

Pertanyaan: apa ada program inovasi yang berbasis “citizen charter” yang saudara tawarkan? 

Silahkan pasangan calon urut nomor satu durasi 1 menit 30 detik dari kata pertama.  

97 Khofifah: Ya, kami berharap bahwa masyarakat akan mendapatkan layanan kepastian makin terukur, makin 
mudah, dan makin murah. Sehingga proses-proses perizinan baik itu dari masyarakat di lini yang 

paling bawah maupun kelas menegah dan kelas atas. Mereka bisa memastikan bahwa ketika 

mereka berurusan dengan persoalan-persoalan administrasi, mereka berurusan dengan soal-soal 
perizinan, ketika mereka berurusan dengan perizinan usaha micro, kecil, maupun besar ini harus 

bisa dipastikan bahwa mereka dapat dipastikan layanan dengan indikator-indikator capaian-

capaian yang bisa terukur. Kalau saya mengurus PRT harus ke mana dan berapa lama saya 
mendapatkan itu. Kalau saya ngurus izin sekolah, saya ngurus ke mana dan berapa lama 

mendapatkan izin sekolah, kalau saya mau ngurus rumah sakit pratama, saya mengurus di mana 

dan berapa lama, saya bisa mendapatkan konfirmasi bahwa rumah sakit pratama atau klinik 
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pratama bisa saya dirikan dengan berbagai kualifikasi persyaratan-persyaratan yang semuanya 

bisa diakses oleh masyarakat secara terbuka. Hari ini kinerja pemerintahan yang sudah terbangun 
sangat baik pada periodenya Pakdhe Karwo tentu harus dikonfirmasi kembali kepada seluruh 

layanan-layanan publik yang mudah diakses makin terukur dan makin bisa memberikan kepastian 

kepada seluruh khayalak.  

98 Brigita: Terima kasih Ibu Khofifah dan Mas Emil. Silahkan pasangan urut nomor 2 waktunya 1 menit 30 
detik. 

99 Saifullah: Ya, terima kasih tadi di akhir mengaprisiasi kinerja pak gubernur dan itu wakilnya saya. Yang 

pertama, bapak ibu dan saudara-saudara yang saya hormati citizen charter pada dasarnya adalah 

melibatkan masyarakat dalam menghadirkan layanan. Dulu pada waktu zaman e ... Pak Saiful 
Djarot menjadi wali kota Blitar kita bisa terapkan di beberapa tempat salah satunya puskesmas di 

sana. Di mana pemilik puskesmas mengajak masyarakat untuk membikin suatu layanan yang 

sesuai mereka harapkan. Dengan begitu misalnya akan lebih cocok, katakanlah begini kalau itu di 
daerah pertanian, puskesmas buka pagi tidak ada pasien karena pagi pada ke sawah. Nah mereka 

mintanya sore, setelah puskesmas dibuka sore alhamdulillah bolehlah pasiennya lebih banyak dan 

terlayani dengan baik itulah citizen charter. Yang kedua juga pingin menghadirkan layanan itu di 
semua segmen masyarakat, katakanlah begini melayani guru untuk mengurus kepangkatan, tidak 

mungkin lagi kita beri waktu pada jam kerja. Sebab mereka mengurus pada jam kerja, mereka 

akan mininggalkan murid-muridnya untuk mengurus kepangkatan di Surabaya. Terus apa ... ya 

layanannya harus online dan waktunya bisa sore hari sehingga mereka bisa bekerja tanpa 
meninggalkan pekerjannya. Itulah layanan yang partisipasif yang sesungguhnya yang sudah 

dimulai. Terima kasih.  

100 Brigita: Baik terima kasih Gus Ipul dan Mbak Puti. Segmen empat sudah berakhir menjawab semua 
pertanyaan yang sudah kita kumpulkan bersama. Usai jeda kami akan kembali melihat bagaimana 
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kemudian kedua pasangan calon ini akan saling berdebat. Tetaplah bersama kami dalam debat 

publik putaran ketiga pemilihan gubernur dan wakil gubernur provinsi Jawa Timur bekerjasama 
dengan KPU provinsi Jatim,TV One, dan JTV.  

101 Brigita: Segmen Kelima 

Terima kasih masih setia di debat publik putaran ketiga pemilihan gubernur dan wakil gubernur 

provinsi Jawa Timur bekerjasama dengan KPU provinsi Jatim,TV One, dan JTV. Kita sudah 
memasuki segmen yang kelima di mana segmen kelima ini pasangan calon akan saling bertanya 

visi dan misi yang mereka usung untuk meyakinkan masyarakat provinsi Jawa timur. kesempatan 

yang pertama yang bertanya adalah akan diberikan kepada pasangan calon nomor urut 1 yakni Ibu 
Khofifah Indar Parawangsa dan Mas Emil Elistianto Dardak waktu untuk bertanya selama 1 menit 

dimulai dari kata pertama anda berbicara, silahkan. 

102 Khofifah: Baik e ... terima kasih rasanya kami yang ada di sini beberapa kali mendapatkan penjelasan bahwa 

paslon 2 begitu mengetahui secara teknis bagaimana sebetulnya akun aksesibilitas dana yang 
berbasis rakyat kembalinnya mestinya kepada rakyat dan untuk rakyat bagaimana ketika saudara 

melihat ada kabupaten atau kota yang di Jawa Timur lalu kemudian mengalami disclaimer bahkan 

tahun berikutnya juga disclaimer. Apa yang saudara lakukan ketika pemerintah provinsi 
mengetahui bahwa ada daerah yang sedang disclaimer tahun berikutnya sebagaimana yang tadi 

paslon 2 menyampaikkan bahwa soal-soal teknis seperti ini sepertinya sangat menguasai 

barangkali kami bisa dijelaskan apa yang dilakukan pemprov mengetahui ada disclaimer? 

103 Brigita: Baik terima kasih silahkan menjawab durasi satu setengah menit.  

104 Saifullah: Terima kasih atas pertanyaannya jadi memang di Jawa Timur kan salah satu Pr kita adalah masalah 

kesenjangan, termasuk tentu kesenjangan kapasitas pemerintahan Surabaya misalnya begitu 

sangat maju bahwa ada bahkan Ibu Risma itu punya yang namanya comment center istilahnya itu 
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paling sederhana kalau ada orang komplein minta ambulans 7 menit belum berangkat maka alarm 

akan dengar dan Ibu Risma akan tau setelah itu didorong supaya pelayanannya lebih cepat. Ada 
yang sangat maju seperti itu tapi memang ada daerah-daerah yang masih memerlukan bantuan 

maka tugasnya provinis adalah membikin petmat tengah sehingga kemajuan ini nanti bisa 

menyelesaikan bersama-sama. Sesuai undang-undang nomor 23 kita bisa melakukan 

pendampingan, pembinaan, ya juga kita bisa mengambil misalnya ambil alih masalah-masalah 
tertentu kalau dirasa perlu. Tetapi, sekali lagi saya ingatkan jangan asal ambil alih ada proses, ada 

proses yang cukup panjang ya sehingga kita bisa mengambil alih hal-hal yang menurut kita perlu 

percepatan-percepatan. Jadi, bapak ibu dan saudara-saudara sekalian kita harus memang membuat 
maju bersama-sama. Oleh karena itu, tujuan kami adalah kabeh sedulur, kabeh makmur itu yang 

merasakan akur bersama-sama.   

105 Brigita: Terima kasih pasangan calon nomor urut 2 ditanggapi kembali Ibu Khofifah dan Mas Emil.  

106 Khofifah: Saya pikir mengetahui persis bagaimana pendampingan discleimer. Kami pernah di kementrian 
sosial discleimer menjadi WTP. Kalau ada satu kabupaten/kota kemudian discleimer karena 

koordinator atau ketua tim anggaran adalah sekda maka sekdanya mestinya di PLT oleh pemprov. 

Berikutnya adalah mestinya kemudian segera diusulkan pansus oleh DPRD, karena di situ 
kemudian kan melihat dinas-dinas mana yang tidak porper, dinas-dinas mana yang bayar, dan 

seterusnya. Ketika opini discleimer keluar dari BPK berarti begitu banyak temuan sampai akhirnya 

tidak ada pendapat BPK akhirnya discleimer sehingga prosesi-prosesi seperti ini saya pikir tadi 

paslon nomor 2 faham sekali bagaimana sesungguhnya mengatasi berbagai hal-hal yang WTP 7 
kali pemprov berarti kita melihat pemprov yang mestinya bisa menjadi bagian untuk melakukan 

pendampingan dari proses yang terus dilakukan di masing-masing kabupaten/kota mengalami  

discleimer rasannya paslon nomor 2 harus banyak belajar kembali karena ternyata ketua tim 
anggaran kemudian bagaimana proses mengembalikan dan bagaimana pansus harus dikembalikan 
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discleimer ini adalah anggaran daerah yang berarti dari rakyata mestinya diperuntukan oleh rakyat 

akuntabilitasnya semuanya harus terukur.  

107 Brigita: Baik terima kasih pasangan calon nomor urut 1. Silahkan kepada pasangan nomor urut 2 
menanggapi apa yang sudah disampaikan oleh pasangan calon urut nomor 1.  

108 Saifullah: Ya kalau soal discleimer naik ke WDF, WTP ya itu standartlah sudah jadi tidak perlu didiskusikan 

di sini. Sekarang tadi pertanyaannya adalah bagaimana membina daerah-daerah yang masih 
mengalami discleimer ini harus dibantu, dibantunya dengan pendampingan kalau pendampingan 

belum mungkin gak ada anggaran bisa bantu angagaran juga bantuan keuangan pemerintah 

provinsi juga. Itu adalah proses-proses yang akan kita lalui. Kita doronglah yang di bawah ini kita 

akan ke atas, itu adalah sejalan pendekata kami selama ini kepada yang atas kita jaga, kepada yang 
tengah kita fasilitasi supaya naik kelas, yang bawah ini kita bela dengan program dengan anggaran 

termasuk pemerintah kabupaten yang belum memenuhi standar-standar semestinya. Kita ini terus 

terang aja juga sudah mulai belajar standar international masalah pendidikan misalnya kita 
bekerjasama dengan Jerman e soal SDM, tenaga kerja ke luar negeri kita bekerja sama degan 

Singapura, mengenai pedangan dengan Osaka. Kita kerja sama dengan luar dalam rangka kita bisa 

memenuhi standart international. Nah, sekarang yang di sini kita angkat supaya bisa memenuhi 
setidak-tidaknya standar nasional. Itulah prosedur yang harus dilalui dalam rangka pembinaan 

kepada daerah-daerah yang mungkin mengalami fiskal gape. Di mana anggaran ruginya lebih 

besar dibandingkan dengan anggaran pembangunan. Terima kasih.  

109 Brigita: Terima kasih pasangan calon urut nomor 2 sudah menjawab. Kesempatan yang berikutnya akan 
saya berikan kepada pasangan urut nomor 2 untuk bertanya dalam durasi 1 menit. Saya persilahkan 

kepada Gus Ipul dan Mbak Puti untuk bertanya kepada pasangan urut nomor 1.  
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110 Puti: Terima kasih kunci dari tata kelola pemerintahan yang baik adalah tentunya bagaimana dapat 

menghasilkan atau adanya sinkronisasi adanya perencanaan dan pelaksanaannya. Yang 
diharapkan muarannya adalah pelayanan publik, kepuasan publik, pelayanan yang cepat, tepat, 

murah, dan terakses dengan baik. Dan ujungnya menjamin kesejahteraan rakyat. Maka 

pertanyaannya adalah bagaimana ketika Ibu Khofifah dan Mas Emil menghadapi satu 

problematika di mana sinkronisasi perencanaan ini tidak tercapai dengan baik, muara untuk 
pelayanan publiknya tidak dapat dengan baik, seperti yang kemudian juga penciptaan lapangan 

kerja, baik lapangan kerja e baik lapangan krya yang tidak sesuai dengan perencanaan dan 

sinkronisasi juga tidak tercapai?   

111 Brigita: Terima kasih silahkan pasangan urut nomor 1 untuk durasi menjawab 1 menit 30 detik dimulai 

ketika anda berbicara.  

112 Emil: Sinkronisasi tadi disampaikan tapi akhirnya yang dibicarakan adalah lapangan kerja, penciptaan 

lapangan kerja, ini adalah pertanyaan yang tidak sesuai dengan spirit dengan sinkronisasi karena 
tidak sinkron. Namun demikian e ...  kalau berbicara masalah tadi balai krya, perlu diketahui oleh 

Ibu Puti bahwa fokus tetap Jawa Timur ada salah satu hal yang harus diketahui bahwa satu-satunya 

wakil Jawa Timur yang ikut produk unggulan nasional ekspor kerajinan di tahun 2017 itu adalah 
kabupaten yang kami pimpin. Jadi, jangan diikuti video-video yang kadang-kadang tidak sesuai. 

Mari kita kembali ke topik ini Jawa Timur, nah di Jawa Timur ya itu dia karena pertanyaannnya 

tidak sinkron juga bingung ni mau menjawab bagaimana tetapi kita ngomong sinkronisasi nah ini 

kembali tadi bahwa e ... Pak Saifullah sudah menyampaikan kita sudah A ya mungkin belum tahu 
bahwa ada peringkat lagi di atas itu Sakit itu AA bahkan salah satu kabupaten yang dibanggakan 

beliau tadi sudah terbang ke salah satu daerah yang diproyeksikan akan mendapatkan AA. Nah 

bagaimana carannya untuk bergerak dari A ke AA persisnya atau dari B ke A atau AA ini saya 
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kembalikan ke paslon nomor urut 2 bagaimana tadi kan ngomong sinkronisasi silahkan bisa 

dijawab pertanyaan yang saya berikan. Terima kasih.  

113 Brigita:  Baik terima kasih silahkan pasangan urut nomor 2 waktu anad 1 menit 30 detik ketika anda 
berbicara.  

114 Puti: Terima kasih tentunya yang ingin saya tanyakan adalah bagaimana antara perencanaan dengan 

pelaksanaan implementasinnya dapat kemudian menghasilkan satu kepuasan publik. Jadi, dalam 
satu sekop yang lebih kecil dalam kerja-kerja Mas Emil tentunya ini menjadi salah satu tolak ukur 

yang dijadikan catatan juga. Bahkan juga apan namanya RPJMD di dalamnya rasannya masih 

banyak yang saya ketahui di kabupaten Trenggalek. Di dalam pelayanan publiknya baik di jalan, 

pasar, termasuk balai kryanya yang tadi Mas Emil katakan bahwa walaupun mendapatkan e ... 
salah satu apa namanya e ... UMKM terbaik tapi bagaimana kemudian e ... di dalam 

penyelarasannya menghasilkan suatu muara kesejahteraan dan satu pelayanan publik yang baik ini 

kemudian bisa terlaksana dan sebagai kepala daerah tentunnya Mas Emil sebagai pemipin yang 
mempunyai satu cita-cita besar hal-hal seperti ini tentunnya akan menjadi catatan yang kemudian 

bisa Mas Emil e ... sebelum kemudian nanti Mas Emil melakukan kerja-kerja lebih lagi menjadi 

catatn apa yang ditinggalkan di kabupaten Trenggalek terhadap pelaksanaan tata kelola tersebut. 
Terima kasih.  

115 Puti: Terima kasih pasangan calon urut nomor 2 langsung ditanggapi 1 menit 30 detik oleh pasangan 

calon urut nomor 1.  

116 Emil: Ya itu dia orang yang tidak paham definisi laboratorium krya dipikir kayak laboratorium biologi 
ada tempat eksperimen atau apa bukan. Laboratorya bahasa anak mudanya ngulik mempertemukan 

pengerajin di desa. Nah ini ada kaitanya dengan program Jawa Timur bahwa ini kita ingin 

membina kearifan lokal, pengerajin desa yang menguasai industri tanah liat, ada yang menguasai 
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bambu, ada yang menguasai ukiran kayu, tetapi juga sudah ada yang terpelajar ikut didik baik di 

perguruan tinggi luar negeri dan bahkan mempunyai akses aplikasi software yang melihat trend 
furniture dan ekonomi kreatif ada di dunia. Nah ini kita pertemukan bahkan seorang pengerajin 

yang workshopnya di sebelah kandang kambing itu produknya sekarang bisa diperkenalkan di 

ajang internasional. Ini bantuan dari desainer muda mereka ngulik bersama-sama. Di sini lah 

mangkanya skill leadership menjadi penting. Saya tidak akan menanggapi yang tadi karena 
pertanyaan yang sangat penting terkait kinerja, terkait sinkronisasi juga tidak dijawab. Tapi yang 

paling penting masyarakat harus bisa menggunakan masyarakat ini untuk benar-benar memahami 

bahwa dalam memimpin suatu daerah leadership itu menjadi penting. Jadi, bukan hanya 
menghafalkan program-program atau Mbak Puti yang belum pernah duduk di pemprov mengulang 

program-program pemprov gak bisa harus sudah dijalani. Terima kasih.  

117 Brigita: Baik terima kasih pasangan calon urut nomor 1 menjawab kita sudah sama-sama mendengarkan 

kedua pasangan calon ini berdebat memperjuangkan visi misi mereka untuk meyakinkan 
masyarakat Jawa Timur agar memilih nanti tanggal 27 Juni lalu bagaimana nantinya pasangan 

calon ini menjawab pertanyaan ini dalam bahasa Jawa sesaat lagi tetap bersama kami dalam debat 

publik putaran ketiga pemilihan gubernur dan wakil gubernur provinsi Jawa Timur bekerjasama 
dengan KPU provinsi Jatim,TV One, dan JTV.  

118 Brigita:  Segmen Keenam 

Ya ... anda masih menyaksikan debat publik putaran ketiga pemilihan gubernur dan wakil gubernur 

provinsi Jawa Timur bekerjasama dengan KPU provinsi Jatim,TV One, dan JTV. Kita sudah 
sampai pada segmen terakhir debat publik ini ada dua sesi di segmen ini di sesi pertama pasangan 

calon akan menjawab pertanyaan yang sudah disiapkan oleh panelis dalam bahasa Jawa yang 

sudah dipilh tadi pada saat kita jeda. Mohon tenang bapak ibu. Terima kasih.  
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Saya akan bacakan pertanyaannya dalam bahasa Jawa yang akan dijawab oleh pasangan calon 

dengan durasi menjawabnya juga dengan menggunakan bahasa Jawa  waktu durasi 1 menit 30 
detik. Saya langsung buka kesempatan menjawab akan diberikan kepada pasangan urut nomor 2, 

mohon berkenan disimak karena dalam bahasa Jawa Gus Ipul dan Mbak Puti. Data badan 

penanggulangan bencana tahun 2017 nyatake indeks bencana di Jawa Timur duwur, sak liyane 

kuwih tinggihne kebutuhan sumber daya kanggongatasi bencana iku ora iso ditangani dening 
pemerintah dewe tanpo gabunge pemerintoh lan rembukan karo swasta. Pitakonane kepiye 

usahane sampean kanggo ngempuyung rembukan seng penak antarane pemerintah, swasta saka 

upaya penyiapan, respon lan pemulihan sak wise onok bencono. Sak menit telong poloh detek 
kanggo Gus Ipul karo Mbak Puti monggo dijawab mbek.  

119 Saifullah: Matur suwon, ngamputen bek e pada saat menyampaikan niki mboten coro Jowo enten titik-titik 

bahasa Indonesiane nggeh. Poro bapak, ibu lan sadara yang kulo muliyaken. Kulo bersyukur Jawa 

Timur ini gadah katah pihak-pihak swasta ing kang kerso ndamel pelayanan bencana yang bekerja 
sama kaleh pemerintah provinsi Jawa Timur. Swasta-swasta ini punya hubungan seng cidek kaleh 

pemerintah, 3 bulan ping pisan kumpul rapat koordinasi membahas macem-macem yang bisa di 

yang saget damel antisipasi nek wonten bencana. Kulo kaleh panjenengan persoh katah daerah-
daerah seng rawan benacana ing Jawa Timur nikih. Neng nggeneh Bojonegoro rawan banjir, teng 

nggeneh Kediri wonten rawan gunung berapi gunung Kelud, teng nggeneh Jombang tempat-

tempat lain rawan longsor. Nah untuk itu perlu migasi bencana nah pemerintah mboten saget 
ijenan perlu ajak swasta alhamdulillah selama ini koordinasinya baik bagus.   

120 Brigita: Matur suwon Gus Ipul panjenengan sampun njawab pitakon saking kuloh ning gunaaken boso 

Jowo nggeh toh campur-campur ngoko, alus sedoyo dicampur aken mboten nopo-nopo Gus Ipul 

kulo tampi jawaban panjenengan.  
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Jadi, permisa Gus Ipul tadi menjawab pertanyaan dari panelis mengenai bencana alam yang terjadi 

di Jawa Timur dan Gus Ipul tadi menjelaskan bahwa memang ada beberapa tempat yang rawan 
bencana dan bagaimana sinerji pemerintah, swasta, dan warga untuk sama-sama mengatasi 

bencana itu tadi Gus Ipul sudah menjawabnya selama 1 menit 30 detik. Sekarang giliran Ibu 

Khofifah dan pertanyaan saya njalok tolong pindataken nggeh ... harap tenang.  

Pusat data ing ajensi pemerintah nduwe format seng bedoh-bedoh nyebakake data ora paduh ing 
ajensi pemerintah seng nyebab ake pemerintahan elektronik.  

Pitakonane: kepiye caranane sampean ngatasi masalah iku kanggo ndukung pemerintahan seng 

apik. 1 menit 30 detik monggo.  

121 Khofifah: Matur nuwun pertanyaane meniko yang sangat penting. Dados kulo wau dados pertanyaan saking 

panelis bahwa dinten meniko sesungguhnya di banyak negoro-negoro lintu sampun nilai industri 

sekawan titik nol. Lah meniko sedados nipun antawis nipun bileh sedanten sektor-sektor kedai pun 

data diintegrasikan. Medal pengalaman kulo neng kementrian sosial meniko pusat data dan 
informasi meniko akhirnya kedah nipun tingakten statusnya ing kang sakderene pun ekselon tigo 

kajeng ekselon kaleh amargi pancih kerah aken sumber daya manusia betah aken infrastruktur lan 

e sistem saget berkoordinasi kaliyan sektor-sektor ni pun. Nah meniko ugih sami provinsi Jawa 
Timur menggah ni pun dukung kabupaten kota ngantos kecamatan lan deso kelurahan amargi 

mangki masyarakat sepados saget langsung tindak dateng kelurahan dateng balai deso seumpami 

mereka badeh matur o sakmangke Pak Kades kulo nipun sampun cukup mboten usah mangke 
PKH kanggo lintu nipun. Nah meriko kedawen layanan di lini paling ngandap nang ing pusat data 

informasi di tingkat provinsi.  

122 Brigita: Matur nuwon Ibu Khofifah kale Mas Emil sampun njawab pitakon kulo nggeh. Jadi, tadi 

pertanyaan yang diberikan ke Ibu Khofifah dan Mas Emil adalah mengenai sinkronisasi data di 
agen-agen pemerintah yang saat ini dinilai oleh panelis belum terkoneksi formatnya dengan baik 
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1 menit 30 detik dimanfaatkan oleh keduanya dan kita sudah sampai akhir pada debat publik 

putaran ketiga ini yakni closing stament yang akan disampaikan oleh masing-masing calon untuk 
bisa meyakinkan anda semua warga provinsi Jawa Timur untuk memilih mereka. Kesempatan 

pertama closing stament ini akan diberikan kepada pasangan calon urut nomor 1 untuk itu kami 

persilahkan kepada Ibu Khofifah Indar Parawangsa dan Mas Emil Elistianto Dardak 

menyampaikannya selama durasi 1 menit 30 detik.  

123 Khofifah: Assalamualikum wr.wb. saya Khofifah Indar Parawangsa bersama saya Emil Elistianto Dardak. 

Kami berdua mohon doa pangestu seluruh masyarakat Jawa Timur yang saya cintai dan saya 

banggakan, saudara saya yang ada di pulau-pulau, yang ada di pegunungan, yang ada di pesisir, 
perkotaan. Kami berdua menyampaikan terima kasih bahwa 126 hari kami berproses, bersapa, 

berinteraksi, kami mendapatkan rekomendasi-rekomendasi strategis, pikiran-pikiran aspiratif. 

Bagaimana mereka berkeinginan bahwa Jawa Timur ini yang sudah berkemajuan, berkeunggulan, 

berkemaju lagi, lebih unggul lagi, dan cepat mewujudkan kesejahteraan di semua lini. Mereka 
berharap tentu bahwa angka kematian ibu, angka kematian bayi mereka bisa turunkan, 

pengangguran bisa diturunkan, diberikan lapangan pekerjaan yang cukup, dan kesejahteraan yang 

cukup, mereka berharap bahwa akan ada penurunan yang signifikan, hal-hal seperti itu kami serap, 
kami catat, hal-hal seperti itu kami diskusikan. Tentu semuannya akan kami wujudkan jika kami 

saya dan Mas Emil mendapatkan kepercayaan untuk memimpin Jawa Timur pada tahun 5 tahun 

yang akan datang. Kami mohon doa, pangestu, mudah-mudahan kami mendapatkan mandat untuk 
memimpin masyarakat Jawa Timur yang akan datang.  

124 Brigita:  Terima kasih pasangan calon urut nomor 1 Ibu Khofifah dan Mas Emil selanjtnya saya persilahkan 

pasangan urut nomor 2 Gus Ipul dan Mbak Puti untuk menyampaikan closing statment dalam 

durasi 1 menit 30 detik.  
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125 Saifullah:  Jawa Timur adalah segala-galanya bagi saya,2 periode saya mendampingi Pak Gubernur keliling 

ke beberapa pelosok yang ada di Jawa Timur tentunya di kota-kota besar. Saya bertemu banyak 
komunitas dicatat semua aspirasinya ada yang ingin pendidikan gratis di tingkat SMA/SMK 

mudah-mudahan bisa terwujudkan. Ada yang sakit ingin berobat bisa dilayani meskipun mereka 

tidak punya biaya itu bisa dilaksanakan. Ada yang ingin pekerjaan tentu kita perlu menciptakan 

lapangan pekerjaan sebanyak-banyaknya kita juga perlu mengendalikan harga agar harga-harga 
tetap terjangkau. Itu adalah sedikit dari sekian banyak aspirasi perlu kita wujudkan ke masa yang 

akan datang. Nah bapak, ibu, dan saudara-saudara sekalian yang saya hormati, siapa pun yang 

terpilih sudah tercatat di lohul mahruf. Kalau Ibu Khofifah yang terpilih, kita titipkan aspirasi kita 
semua tapi kalau saya yang terpilih tidak ada lagi nomor 1, tidak ada lagi nomor 2, semuannya 

adalah warga Jawa Timur kabeh sedulur kabeh makmur. 

126 Puti: Di hadapan lukisan ke dua pendiri bangsa, kami berdua berkomitmen untuk menjadi pelayanan 

masyarakat. Di hadapan lukisan Bung Karno, kami berdua menjadi penyambung lidah rakyat Jawa 
Timur. Bismillahirohman nirohim du gusti Allah yang moho agung mugi-mugi Jawa Timur 

diparingi adem, ayem, rukun, lan makmur. Amin. 

127 Brigita: Terima kasih pasangan calon urut nomor 2 Gus Ipul dan Mbak Puti. Terima kasih.  
Anda sudah mendengar bagaimana visi dan misi kedua pasangan calon yang akan berlaga di 

Pilkada pemilihan gubernur dan wakil gubernur provinsi Jawa timur, kembali ke anda masyarakat 

Jawa timur, kira-kira pasangan calon urut nomor 1 Khofifah Indar Parawangsa dan Emil Elistianto 

Dardak atau pasangan calon urut nomor 2 Saifullah Yusuf, Puti Guntur Soekarno yang akan 
mendampingi di 27 Juni mendatang. Kami mengucapkan terima kasih anda sudah setia kepada 

kami program ini bekerja sama berkat KPU provinsi Jawa Timur, TV One, dan JTV. Saya Brigita 

Manohara pamit dan untuk menutup debat kita malam hari ini saya mengundang komisioner KPU 
dan juga Panelis untuk maju ke depan untuk menyanyikan lagu Bagi Mu Negeri.  
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128 Semua:  Pada mu negeri kami berjanji 

Pada mu negeri kami berbakti 
Pada mu negeri kami mengabdi 

Bagi mu negeri jiwa raga kami 

 

 


